
РАССЛЕДОВАНИЕ Названа 
причина аварийного 
запуска 19 спутников 
с космодрома Восточный 

Не тот алгоритм

Наталия Ячменникова

ЗАВЕРШИЛА работу аварийная комиссия, которая из-
учила причины неудачного  старта с космодрома Восточ-
ный 28 ноября с.г. Напомним: ракета-носитель «Союз-
2.1б» с разгонным блоком «Фрегат» не смогла вывести 
на нужную орбиту гидрометеорологический спутник 
«Метеор-М» и еще 18 малых космических аппаратов. Из 
последних семнадцать — иностранные. 

Рассмотрев материалы и проанализировав телеме-
трию, специалисты сделали вывод: к нештатной ситуа-
ции привело непрогнозировавшееся поведение разгон-
ного блока после его отделения от ракеты. Это выявило 
скрытую проблему в алгоритме, которая не проявлялась 
десятилетиями успешных пусков связки «Союз-Фре-
гат». Непосредственной причиной аварии стало несо-
вершенство программного обеспечения разгонного бло-
ка, которое проявилось при запуске с «Восточного». Как 
подчеркивают эксперты, существующие методы моде-
лирования выведения космических аппаратов не могли 
выявить подобную ошибку. «Мы столкнулись с пробле-
мой, которая связана не с качеством, не с дисциплиной 
на производстве, а с особенностью составления про-
граммного обеспечения, которое впервые те-
стировалось около двадцати лет назад, — заявил 
глава «Роскосмоса» Игорь Комаров.

ПРОВЕРКА Счетная палата 
знает, где теряются сборы 
с имущества физлиц

Вот гараж, 
а вот сарай 

Александра Воздвиженская

ИЗ-ЗА пробелов в законодательстве из поля зрения на-
логовых органов выпадают не только владельцы мотор-
ных лодок, гаражей и сараев, но и некоторые собствен-
ники земли. Ввиду отсутствия ограничений на льготы по 
транспортному налогу фермеры, бывает, оформляют на 
себя до восьми роскошных автомобилей. И, как выясни-
лось, почти каждый пятый россиянин не платит имуще-
ственные налоги, потому что их сумма слишком высока.

Эти и другие выводы сделала Счетная палата по ито-
гам опросов и проверки администрирования имущест-
венных налогов в 2014—2015 годах. По результатам ин-
спекции ведомство направило пять блоков предложений 
общего характера, как повысить собираемость имущест-
венных налогов в стране. Эти предложения переданы в 
правительство, Федеральную налоговую службу (ФНС), 
Росреестр, а также в Совет Федерации и Госдуму.

В пресс-службе ФНС «РГ» заявили, что проработают 
документ с минфином, минэкономразвития, 
минтрансом и Росреестром. Последний не смог 
предоставить «РГ» оперативный комментарий.

Наш Лев Данилкин 

получил первый приз 

«Большой книги» 

за роман о Ленине

Олимпийское 
собрание 
решило 
единогласно: 
российские 
спортсмены 
поедут 
на Олимпиаду 
в Корею
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Проект У граждан появится возможность авансом внести налоговые 
платежи за машину, квартиру и землю

Налог авансом

Марина Гусенко

С
отрудникам министерств, 
ведомств и госкомпаний, а 
также муниципальным 

служащим категорически нельзя 
принимать подарки на Новый год 
и другие праздники. Нет, конеч-
но, от родных в семейном кругу — 
можно. А вот на работе — ни-ни. 

Письмо с напоминанием об 
этом правиле минтруд разослал в 
высшие органы исполнительной 
власти страны, региональным 
властям, государственным вне-
бюджетным фондам и госкорпо-
рациям. Запрет установлен анти-
корруционным законодательст-
вом и Гражданским кодексом. 

Получение подарков дол-
жностными лицами создает усло-
вия для конфликта интересов, 
ставит под сомнение объектив-
ность решений, а также влечет 
ответственность вплоть до уволь-

нения в связи с утратой доверия 
или уголовной.

Кроме того, чиновникам не 
рекомендуется принимать по-
дарки и иные вознаграждения на 
личных торжественных меро-
приятиях, если дарители — это 
люди, с которыми юбиляра свя-
зывают не только личные, но и 
служебные отношения.

Впрочем, есть исключение, 
когда подарки брать можно, но 
только ненадолго. Речь идет о по-
дарках, полученных в связи с 
протокольными мероприятия-
ми, со служебными командиров-
ками и другими официальными 
мероприятиями. Тогда, под теле-
камеры, чиновник может при-
нять подарок, но по возвращении 
на рабочее место должен тотчас 
сдать его работодателю — в специ-
ально созданную для таких слу-
чаев в ведомстве комиссию по 
поступлению и выбытию акти-

вов. Комиссия должна оценить 
подарок, и если он дешевле трех 
тысяч рублей — вернуть облада-
телю. А если дороже — ему будет 
предложено его выкупить по 
определенной комиссией цене.  

Если чиновник не желает тра-
тить свои кровные на подарен-
ную вещь, ее окончательную 
судьбу решит комиссия. Изделия 
из драгоценных металлов и кам-
ней передаются в Гохран, осталь-
ные либо остаются в организа-
ции (например, картины, настен-
ные часы или пальма в кадке мо-
гут украшать коридоры и холлы), 
либо утилизируются, рассказали 
«РГ» в минтруде.

В Гохране «Российской газе-
те» пояснили, что чаще всего туда 
поступают в основном памятные 
изделия в связи с какой-либо 
юбилейной датой в жиз-
ни организации или ка-
кого-либо государства. 

Игорь Зубков

Л
юдям разрешат пла-
тить имущественные 
налоги авансом, не 
дожидаясь налогово-
го уведомления. У 

граждан появится возможность в 
любой момент внести ориенти-
ровочную сумму налогов на спе-
циальный счет Федерального 
казначейства, с которого налого-
вая инспекция спишет налоги на 
транспорт, землю и имущество, 
как только они будут начислены. 

По информации «Российской 
газеты», проект поправок об 
этом в Налоговый кодекс одо-
брила правительственная ко-
миссия по законопроектной дея-
тельности. Он прошел межве-
домственное согласование и на 
прошлой неделе одобрен прави-
тельственной комиссией, под-
твердили в пресс-службе мини-
стерства финансов. О подготовке 

законопроекта об институте 
«специальных авансовых взно-
сов» для физлиц ранее «Россий-
ской газете» рассказал глава Фе-
деральной налоговой службы 
Михаил Мишустин. Зачисление 
денег с авансового взноса в бюд-
жет будет происходить в режиме 
«налогового автомата», сказал 
Мишустин. 

По действующему порядку 
налогоплательщику отводится 
примерно месяц на уплату нало-
гов — квитанции по почте либо в 
личный кабинет на сайте ФНС 
приходят к 1 ноября, и до 1 декаб-
ря они должны быть оплачены. 
Многие по разным причинам за-
платить забывают или не успева-
ют. Многие не получили вовремя 
уведомления ФНС. На налоги на-
чинает начисляться пени — на ко-
ротком сроке сумма набегает не-

большая, но доставляет неудоб-
ство тем, что за опоздание прихо-
диться платить дважды — сначала 
сами налоги и через несколько 
дней, когда платеж уже точно бу-
дет отражен в базе данных нало-
говиков, — пени. 

Система с авансовыми взно-
сами позволит вносить средства 
тогда, когда удобно человеку, 
считает председатель правления 
Ассоциация юристов России 
Владимир Груздев. «Примерный 
объем предстоящих платежей, 
как правило, известен, — объя-
сняет он. — Поэтому человек сам 
выберет время, когда ему пла-
тить. Это минимизирует риски 
просрочки: бывает, что до полу-
чения уведомления из налого-
вой есть и время, и средства, а 
после получения возникают ка-
кие-то задачи на работе, и в силу 
занятости или по забывчивости 
гражданин просто не успевает 
заплатить».

До того, как произведен зачет, 
авансовые платежи будут яв-
ляться собственностью налого-
плательщика. Их в любой момент 
можно будет потребовать обрат-
но, написав заявление. Правда, 
на возврат отводится месяц.

Возможность уплатить налоги 
авансом будет интересна обеспе-
ченным людям и тем, кто живет 
за границей, но имеет недвижи-
мость и транспорт в России, счи-
тает руководитель аналитиче-
ской службы юридической ком-
пании «Пепеляев Групп» Вадим 
Зарипов. «Подавляющему боль-
шинству российских граждан 
пока не до авансов — не случайно 
московские власти каждый год 
устанавливают отсрочку начала 
начисления пеней за 
просрочку уплаты нало-
гов», — отмечает он.

КАДРЫ Перед Новым годом чиновникам напомнили о запрете на подарки

Давайте без сюрпризов

2
Экологи 
вернули 
в оборот 
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ров земли

7
На российских 
дорогах могут 
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совершенно 
новые дорож-
ные знаки
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В Москве 
прошел Между-
народный 
Кремлевский 
кадетский бал
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Минэнерго: 
к 2035 году 
добыча «труд-
ной» нефти 
в России 
увеличится 
более чем 
в два раза
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Люди получат 
вечный 
экологически 
чистый источ-
ник энергии — 
термояд

ПРЕМИЯ

ПЯТЬ КОЛЕЦ

«Налоговый автомат» поможет избежать лишнего общения с налоговыми инспекторами.

ЦБ снизит ключевую 
ставку до восьми 

процентов, 
утверждают 

аналитики
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 Авансовые взносы 
минимизируют риски 
просрочки: многим не хватает 
месяца, отведенного 
на уплату налогов
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Оценить реальную стоимость подарка, который скрывается за красочной 
упаковкой, должна специальная комиссия.

Австралийский доллар  44,4455
Азербайджанский манат  34,6712
Армянский драм**  12,1539
Белорусский рубль  28,9909
Болгарский лев  35,4589
Бразильский реал  17,8035

Венгерский форинт**  22,0640
Вон Республики Корея***  53,8795
Гонконгский доллар*  75,3615
Датская крона*  93,1732
Доллар США  58,8370
Евро  69,2982

Индийская рупия**  91,2626
Казахстанский тенге**  17,5656
Канадский доллар  45,8446
Киргизский сом**  84,3541
Китайский юань*  88,8615
Молдавский лей*  34,0886

Новый туркменский манат  16,8346
Норвежская крона*  70,3834
Польский злотый  16,4883
Румынский лей  14,9579
СДР  83,0820
Сингапурский доллар  43,5475

Таджикский сомони*  66,6905
Турецкая лира  15,3445
Узбекский сум****  72,7101
Украинская гривна*  21,6631
Фунт стерлингов  78,6062
Чешская крона*  27,0652

Шведская крона*  69,2249
Швейцарский франк  59,4193
Южноафриканский рэнд*  43,2253
Японская иена**  51,8730

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.12.17
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Родина встречает героев, 
возвращающихся с победой из Сирии
Страница 3
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев предложил ввести маркировку на средства 
индивидуальной защиты работников

Служба без опасности
Владимир Кузьмин

Н
алоговая нагрузка не бы-
вает неизменной ни в од-
ной стране мира, считает 

премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев, и даже может повышаться 
ради каких-то общественно зна-
чимых целей. Например, для без-
опасности труда граждан.

Во вторник глава правитель-
ства провел совещание, посвя-
щенное мерам снижения произ-
водственного травматизма. Как 
раз в эти дни в Москве проходит 
XXI Международная специализи-
рованная выставка «Безопа-
сность и охрана труда-2017». 
Сюда-то Дмитрий Медведев и вы-
вез на разговор ряд министров, 
чьи отрасли относятся к наибо-
лее травмоопасным, представи-
телей профсоюзов и работодате-
лей. Премьер ознакомился с от-
дельными видами индивидуаль-
ных средств защиты, которые 
предлагают отечественные пред-
приятия, и обратил внимание 
министра промышленности и 
торговли Дениса Мантурова, что 
какой-то продукцией, например 
противогазами, уже пора себя 
обеспечивать самостоятельно.

«За 10 лет несчастных случа-
ев и травм, в том числе с тяжелы-
ми последствиями, стало в два 
раза меньше. Это неплохой ре-
зультат», — подчеркнул председа-
тель правительства. Работа эта 
должна продолжаться, посколь-
ку статистика все еще говорит о 
достаточно высоком уровне 

травматизма. В прошлом году на 
производстве погибли 2 тысячи 
человек, пострадали около 40 ты-
сяч. Выделяются лидирующие по 
опасности отрасли. Пятая часть 
всех несчастных случаев прихо-
дится на стройки, не менее трав-
моопасны обработка, транспорт, 
сельское и лесное хозяйство, жи-
лищно-коммунальный сектор. В 
зоне повышенного риска тради-
ционно числятся шахты, нефте-
промыслы, металлургия.

«Мы понимаем прекрасно, 
что еще находимся не на уровне 
передовых стран», — согласился 

министр труда и социальной за-
щиты Максим Топилин. Если 
сравнивать со странами Евросо-
юза, то Россия вошла бы в число 
первых пятнадцати. «Что нас 
тревожит: если в прошлые годы у 
нас темпы снижения составляли 
7—8 процентов в год, то сейчас — 
1—2 процента», — заявил глава 
минтруда.

— Наверное, это следствие 
того, что более одиозные пробле-

мы удалось снять и более слож-
ная работа начинается, — предпо-
ложил премьер-министр.

Министр Топилин считает не-
обходимым переформатировать 
работы в области охраны труда, 
чтобы больше сконцентриро-
ваться именно на проблемных 
отраслях. «Сейчас мы должны 
очень плотно поработать с колле-
гами из минстроя, минпромтор-
га, минсельхоза. Нам нужно сде-
лать стандартные ведомствен-
ные планы улучшения условий 
труда», — обратился он с прось-
бой дать соответствующие пору-
чения.

Специальные разделы могли 
бы появиться в отдельных го-
спрограммах, полагает глава 
минтруда. Пока же, напомнил 
Дмитрий Медведев, подготовле-
на подпрограмма «Безопасный 
труд», которую нужно будет 
включить в госпрограмму по со-
действию занятости.

Перед российской промыш-
ленностью ставится вопрос о не-
обходимости наращивать вы-
пуск индивидуальных средств за-
щиты. «Наша задача — сделать 
так, чтобы разработки россий-
ских производителей могли со-
ставить конкуренцию зарубеж-
ной продукции, быстрее шли в 
массовое производство», — ска-
зал премьер.

— Вообще, чтобы эта ниша 
промышленности развивалась, 
мы должны защитить рынок от 
некачественной, фальсифициро-
ванной продукции, которая не 

создает никакой защиты. Может, 
имеет смысл подумать о введе-
нии какой-то маркировки, как 
мы это сейчас делаем для некото-
рых других видов товаров, — 
предположил он.

Работодатели тоже не должны 
стоять в стороне от вопросов без-
опасности собственных сотруд-
ников. Сегодня миллиарды ру-
блей предприятия и государство 
тратят на возмещение ущерба, 
понесенного работниками. 

Бизнес совершенно не против 
инвестировать в безопасность 
труда. «Пользуясь случаем, хотел 
бы в очередной раз сказать, что 
мы против того, чтобы повышать 
фискальную нагрузку, в том числе 
разными путями, будь то утили-
зационный сбор или налог на мо-
дернизацию, — обратился к пре-
мьеру глава РСПП Александр Шо-
хин. — Можно находить и специ-
альные механизмы стимулирова-
ния инвестиций именно в безопа-
сные средства производства».

— У нас это не тема сегодняш-
него совещания, строго говоря, 
но вы тоже понимаете, неизмен-
ной фискальной нагрузки ни в 
одной стране мира не бывает, — 
ответил на это Дмитрий Медве-
дев. — Она может и повышаться в 
определенной ситуации, если мы 
хотим достичь целей, направлен-
ных на общее благо. Это вопросы 
выбора и вопрос темпов разви-
тия страны.

ЗЕМЛЯ

Экологи 
вернули
в оборот 
тысячи 
гектаров

В ЧИСТОМ 
ПОЛЕ

Елена Березина

В БЛИЖАЙШИЕ три года число 
людей, занятых в отрасли пере-
работки вторичного сырья, вы-
растет с 50 до 100 тысяч человек. 
Об этом заявил министр природ-
ных ресурсов и экологии РФ 
Сергей Донской на V Всероссий-
ском съезде по охране окружаю-
щей среды.

«Планируемое расширение 
сектора переработки вторично-
го сырья в нашей стране приве-
дет к дополнительным экономи-
ческим эффектам, — уверен глава 
минприроды. — Они выразятся в 
ежегодном росте в ближайшие 
годы количества рабочих мест 
примерно на 10 тысяч человек 
при существующем количестве 
занятых в отрасли на уровне 50 
тысяч. К 2020 году рост составит 
до 100 тысяч занятых».

В этом году был принят ряд 
важных решений и разработаны 
законопроекты, касающиеся 
формирования региональных 
систем управления отходами, 
вовлечения населения в раздель-
ный сбор отходов и ликвидацию 
несанкционированных свалок, 
расширена ответственность про-
изводителей товаров в сфере 
утилизации отходов. А с 1 января 
2018 года вступит в силу запрет 
на захоронение отдельных видов 
отходов.

«Поистине революционные 
изменения происходят в сфере 
обращения с отходами, — отме-
тил Сергей Иванов, специаль-
ный представитель президента 
РФ по вопросам природоохран-
ной деятельности, экологии и 

транспорта. — В России создается 
практически новая высокотех-
нологичная отрасль, специали-
зирующаяся на их переработке и 
утилизации. И уже совсем скоро 
начнется строительство новых 
заводов». Он подчеркнул, что за-
конодательство в природоохран-
ной сфере «меняется коренным 
образом».

«Приступили к внедрению 
новых норм, в экономику актив-
но внедряются наилучшие до-
ступные технологии, ориентиро-
ванные на энергоэффектив-
ность, ресурсосбережение и сни-
жение негативного влияния на 
окружающую среду», — пояснил 
Сергей Иванов.

Активизирована работа по 
ликвидации объектов накоплен-
ного вреда окружающей среде в 
результате прошлой хозяйствен-
ной деятельности. «За четыре 
года проведен мониторинг, в ре-
зультате выявлено 1800 объек-
тов накопленного вреда в 80 ре-
гионах, — рассказал Сергей Дон-
ской. — Площадь загрязненных 
земель составляет 160 тысяч га, 
масса накопленных отходов — 
260 миллионов тонн, а числен-
ность населения, подверженного 
негативному воздействию, — 18 
миллионов человек».

За последние четыре года уда-
лось ликвидировать более 4,5 
миллиона тонн отходов, рекуль-
тивированы и возвращены в хо-
зяйственный оборот более 50 
тысяч гектаров земли. По словам 
министра, это позволило улуч-
шить условия проживания для 
16 миллионов человек.

Президент Владимир Путин отметил важность работы 
Конституционного суда

Защитить права и свободы
Кира Латухина

В 
День Конституции пре-
зидент встретился в 
Кремле с судьями КС. 
Поздравив всех гра-
ждан страны с праздни-

ком, глава государства подчер-
кнул — у Конституционного суда 
особое место в судебной системе. 
«Вы оберегаете конституцион-
ные устои государства, стоите на 
страже основополагающих прав, 
свобод граждан, вносите весо-
мый вклад в совершенствование 
законодательства и своими ре-
шениями во многом задаете век-
тор правового развития стра-
ны», — сказал он и поблагодарил 
собравшихся за профессиона-
лизм, ответственность и вклад в 
повышение авторитета судебной 
системы и государства.

«Работы у вас много, и она 
сильно отличается от того, что 
было в предыдущие десятилетия — 
в девяностые, в начале двухтысяч-
ных годов, когда нужно было 
«сшивать» общее правовое про-
странство. Кстати говоря, и тогда 
вы сыграли очень важную, значи-
мую роль», — оценил Владимир 
Путин. «Сейчас многое измени-
лось, — продолжил он. — И, думаю, 
будет правильным сказать, что 
благодаря вашей работе за послед-
ние годы культура законотворче-
ства в стране изменилась, стала 
более зрелой». «Законы пишут, 
как известно, люди, людям свойст-
венно ошибаться. А ваша роль как 
раз заключается в том, чтобы вни-
мательно смотреть за тем, какие 
законы принимаются, что там 
внутри, какие последствия они бу-
дут иметь, соответствуют ли нор-
мы, которые принимаются, нашей 
Конституции, — продолжил прези-
дент. — И, разумеется, все это дела-
ется в интересах укрепления рос-
сийской государственности и в 
интересах граждан России».

Вы — арбитр ветвей власти, 
обратился глава государства к 
присутствующим. «Ваша работа 
не дает никому быть небрежным в 
законотворческой деятельнос-
ти», — подчеркнул он. «Действи-
тельно, иногда смотришь на ком-
ментарии по поводу ваших реше-
ний, и частенько вижу, что экспер-
ты говорят, что решения Консти-
туционного суда слишком сложны 
и не сразу понятно, о чем идет 
речь. Но трудно с этим согласить-
ся: толкование законодательных 
норм, придание им конституцион-
но-правового смысла, безусловно, 
должно быть очень подробно, де-
тально аргументировано. Здесь не 
может быть никакой неточности, 
здесь требуется проявление выс-
шей степени профессионализ-
ма», — сказал президент. Выявле-
ние конституционного смысла 
норм позволяет устранять проти-
воречия в правоприменительной 
практике, обновляет и актуализи-
рует законодательство. «Стабиль-
ность конституционных принци-
пов и норм — это неотъемлемая со-

ставляющая успешного развития 
нашей страны», — заявил Путин. 
«Абсолютно очевидно, что только 
сильное, самостоятельное госу-
дарство способно надежно защи-
тить права и свободы своих гра-
ждан, тем самым создать условия 
для политической стабильности и 
правопорядка, для благополучной 
жизни людей», — уверен он.

Председатель КС Валерий 
Зорькин, как и в прошлом году, 
вручил президенту сборник наи-
более важных решений и заметил, 
что «дорогого стоит» услышать 
высокую оценку от гаранта Кон-
ституции. Он согласился, что зву-
чит много критики, но суд всегда 
решает спор между двумя сторо-
нами, соответственно, кто-то бу-
дет недоволен. «Даже представи-

тель президента и тот не всегда до-
волен», — сообщил он.

«Наша задача заключается в 
том, чтобы обеспечить стабиль-
ность конституционного строя, 
самой Конституции. Мы исходим 
из того, что Конституция, конечно 
же, — это вектор для существова-
ния, развития Российского госу-
дарства, общества, всех наших 
граждан», — продолжил Зорькин. 
И это не просто текст из сотен ста-
тей –– она живет в законах и пра-
воприменительной практике, а 
это огромная пирамида, и Консти-
туция — ее вершина, которая зада-
ет углы, грани, чтобы ничего не 
выбилось из этой пирамиды. «И 
мы сознаем эту нашу большую от-
ветственность, такую, которую, 
может быть, можно сравнить с 

«Лабораторией Касперского», 
чтобы не было «вирусов» в нашей 
законодательно-нормативной си-
стеме, которые мы вылавлива-
ем», — добавил он.

К сожалению, в соседних и не 
только соседних государствах, бы-
вает, открывается война Консти-
туционного суда с другими суда-
ми, произнес председатель КС. 
«Мы, к счастью, избежали этого за 
все годы нашего существова-
ния», — заявил он. «Я думаю, в 
этом заслуга не просто судей КС, а 
все же той атмосферы, которая 
складывается, сложилась в стране 
благодаря действию всех властей, 
в том числе президента», — счита-
ет Зорькин. По жалобам было при-
нято 14 с лишним тысяч решений, 
и не всегда они даются легко, ска-
зал докладчик. Он напомнил об 
истории, когда в этом году россий-
ской делегации запретили въезд в 
Литву на конгресс Всемирной ор-
ганизации конституционных су-
дов из-за решения по Крыму. «Но 
если бы мы так относились к ли-
товскому суду, который в свое 
время посчитал, что бывший пре-
зидент Паксас не имеет права бал-
лотироваться, импичмент пра-

ктически ему объявили, а потом 
вдруг оказалось, что Страсбург-
ский суд как бы несколько устра-
нился от этого, но Паксас никако-
го преступления не совершал, и 
было уже поздно говорить об 
этом. Вот так зависла эта ситуа-
ция. Я это говорю не для того, что-
бы сказать, что «сама дура», про-
стите за это выражение, а исходя 
из того, что это очень деликатная, 
корректная сфера отношений», — 
объяснил Зорькин. «Сложно, ко-
нечно, принимать решения, кото-
рые касаются деликатной сферы 
политических прав, — также ска-
зал докладчик. — Но понятно, поче-
му обращается на это внимание 
общественности. Потому что это 
наиболее привлекающая, значи-
мая сфера». Впрочем, статистика 
такова: из 14 тысяч — 59 таких жа-
лоб. «Это для исследователя дает 
большую пищу для размышлений 
и анализа», — заключил Зорькин.

Валерий Зорькин вручил президен-
ту сборник наиболее важных реше-
ний КС.

Премьер особо интересовался 
средствами защиты, которые 
 предлагают отечественные 
 предприятия.

Акцент

 Только сильное государство 
способно защитить права 
и свободы своих граждан
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Сергей Иванов: Революционные 
изменения происходят в сфере 
обращения с отходами.
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Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 2 декабря 2017 г. № 1456 г. Москва
О повышении размеров должностных 

окладов работников федеральных 
государственных органов, замещающих 

должности, не являющиеся 
должностями федеральной 

государственной гражданской службы
Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Повысить с 1 января 2018 г. в 1,04 раза должностные 

оклады работников федеральных государственных органов, 
замещающих должности, не являющиеся должностями феде-
ральной государственной гражданской службы, установлен-
ные приложением к постановлению Правительства Российской 
Федерации от 24 марта 2007 г. № 176 «Об оплате труда работни-
ков федеральных государственных органов, замещающих дол-
жности, не являющиеся должностями федеральной государст-
венной гражданской службы» и увеличенные в соответствии с 
постановлениями Правительства Российской Федерации от 24 
октября 2007 г. № 702 «О повышении с 1 декабря 2007 г. разме-
ров должностных окладов работников федеральных государ-
ственных органов, замещающих должности, не являющиеся 
должностями федеральной государственной гражданской 
службы», от 29 марта 2008 г. № 226 «О повышении с 1 февраля 
2008 г. размеров должностных окладов работников федераль-
ных государственных органов, замещающих должности, не 
являющиеся должностями федеральной государственной гра-
жданской службы», от 29 сентября 2008 г. № 721 «О повыше-
нии с 1 октября 2008 г. размеров должностных окладов работ-
ников федеральных государственных органов, замещающих 
должности, не являющиеся должностями федеральной госу-
дарственной гражданской службы», от 14 мая 2012 г. № 477 «О 
повышении с 1 октября 2012 г. размеров должностных окладов 
работников федеральных государственных органов, замещаю-
щих должности, не являющиеся должностями федеральной 
государственной гражданской службы» и от 12 октября 2013 г. 
№ 912 «О повышении размеров должностных окладов работни-
ков федеральных государственных органов, замещающих дол-
жности, не являющиеся должностями федеральной государст-
венной гражданской службы».

2. Финансирование расходов, связанных с реализацией 
настоящего постановления, осуществлять за счет бюджетных 
ассигнований, предусмотренных главным распорядителям 
средств федерального бюджета федеральным законом о 
федеральном бюджете на соответствующий финансовый год.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Распоряжение 
Правительства Российской Федерации

от 6 декабря 2017 г. № 2716-р г. Москва
Федеральным государственным органам, федеральным 

государственным учреждениям — главным распорядителям 
средств федерального бюджета, в том числе в ведении которых 
находятся федеральные государственные учреждения, при-
нять меры по увеличению с 1 января 2018 г. на 4 процента обес-
печиваемой за счет средств федерального бюджета оплаты 
труда:

работников федеральных казенных, бюджетных и автоном-
ных учреждений;

работников федеральных государственных органов, а также 
гражданского персонала воинских частей, учреждений и подра-
зделений федеральных органов исполнительной власти, в 
которых законом предусмотрена военная и приравненная к ней 
служба, оплата труда которых осуществляется в соответствии с 
постановлением Правительства Российской Федерации от 5 
августа 2008 г. № 583 «О введении новых систем оплаты труда 
работников федеральных бюджетных, автономных и казенных 
учреждений и федеральных государственных органов, а также 
гражданского персонала воинских частей, учреждений и подра-
зделений федеральных органов исполнительной власти, в 
которых законом предусмотрена военная и приравненная к ней 
служба, оплата труда которых осуществляется на основе Еди-
ной тарифной сетки по оплате труда работников федеральных 
государственных учреждений».

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев
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4,5
ТРИЛЛИОНА
долларов составит объем инве-
стиций в экологически чистые 
технологии в мировом масштабе, 
по оценкам Организации эконо-
мического сотрудничества и раз-
вития (ОЭСР).
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ПАРЛАМЕНТ В Совфеде подвели итоги детской экологической акции

Молодо и зелено
Галина Мисливская

Г
од экологии в России завер-
шается, но работа по эколо-
гическому просвещению, 

различным проектам и развитию 
добровольческого движения 
продолжится. Об этом говорили 
вчера в Совете Федерации акти-
висты-экологи, сенаторы и пред-
ставители федеральных ве-
домств.

Встреча прошла в рамках все-
российской акции «Россия — тер-
ритория «Эколят — молодых за-
щитников природы», иницииро-
ванной Совфедом в прошлом 
году. Перед началом заседания 
председатель палаты Валентина 
Матвиенко наградила диплома-
ми и подарками победителей 
конкурса детских художествен-
ных работ. Она призналась, что 
самое сильное впечатление про-
извел на нее рисунок семилетней 
Елизаветы Супоневой из Курска, 
которая изобразила свой дом под 
пестрым зонтом, защищающим 
от вредных выбросов. «Эту кар-
тинку можно как плакат исполь-
зовать, — считает Матвиенко. — 
Хорошо бы всю нашу планету на-

крыть зонтиком, чтобы была чи-
стая экология, чистый воздух». 
Всего на конкурс поступило бо-
лее двадцати тысяч работ, луч-
шие из них выставлены в здании 
Совета Федерации.

Подводя итог Года экологии, 
спикер отметила, что он способ-
ствовал запуску масштабного 
экологического движения во всех 
регионах, активной популяриза-
ции деятельности по сохранению 
природного наследия России. 
«Это, на мой взгляд, главный итог 
этого года. Не количество меро-
приятий, а то, что мы каждого 
гражданина нашей страны заста-
вили задуматься, какую планету, 
какую Землю мы оставим буду-
щим потомкам», — считает глава 
Совфеда. «Я уверена, что это 
только старт», — добавила она.

Особенно ценным, по ее мне-
нию, стало вовлечение подраста-
ющего поколения в экологиче-
ские проекты. «Мне кажется, что 
если нам удастся каждому ребен-
ку с детского сада, со школы сде-
лать «экологическую прививку», 
то это станет залогом движения в 
правильном направлении», — 
сказала Матвиенко.

В рамках Года экологии и все-
российской акции «Россия — тер-
ритория «Эколят — молодых за-
щитников природы» в Совет Фе-
дерации из регионов поступило 
множество идей по перспектив-
ным направлениям развития 
экологического образования и 
просвещения. Предлагается со-
здать единый сборник методиче-
ских рекомендаций и единый ин-
формационный портал о деятель-
ности по развитию экологиче-
ского образования, активизиро-
вать взаимодействие с нацио-
нальными парками и заповедни-
ками, которые могут быть не 
только местами отдыха, но и цен-
трами экологического просвеще-
ния. «На мой взгляд, все эти ини-
циативы заслуживают внимания 
и включения в рекомендации, ко-
торые будут подготовлены по 
итогам нашей встречи», — заяви-
ла глава верхней палаты.

Еще одним направлением ра-
боты должно стать развитие до-
бровольчества в сфере экологии, 
считает замминистра природных 
ресурсов и экологии Сергей 
Ястребов. Он напомнил, что пре-
зидент России Владимир Путин 

подписал указ об объявлении 
2018 года Годом добровольца. 
Помощь волонтеров требуется 
особо охраняемым территориям, 
заповедникам, образовательным 
проектам, отметил замминистра. 
«В 2017 году на территориях за-
поведников и в национальных 
парках России трудились более 
миллиона добровольных помощ-
ников», — рассказал он. Волонте-
ры помогали очищать террито-
рии, тушить пожары, сажать де-
ревья, собирать мусор в Арктике, 
спасать севшего на мель кита в 
Охотском море, искать пропав-
ших зубров в Подмосковье. Толь-
ко в восстановлении лесов, по его 
словам, приняли участие пять с 
половиной миллионов человек.

Для развития добровольче-
ского движения не хватает нор-
мативной базы и удобных серви-
сов, чтобы желающие легко нахо-
дили места, где требуются по-
мощь. Это должно быть просто, 
как забронировать отель через 
Интернет, считает Ястребов. «Се-
годня для заповедного волонтер-
ства необходим аналог «Букин-
га». Мы планируем разработать 
первую такого рода систему до 

середины следующего года», — 
добавил он. Замминистра также 
высказался за создание право-
вых основ для народного контр-
оля в сфере экологии. В девяти 
регионах уже есть электронная 
система, которая позволяет со-
общать о нарушениях в сфере об-
ращения с отходами, присылать 
фото- и видеоматериалы. «Мы 
планируем также ввести систему 
поощрения граждан, выявивших 
нарушения, из средств, взыскан-
ных с нарушителей», — заявил он.

В ходе встречи с активистами 
прозвучало так много предложе-
ний, что проект рекомендаций 
пришлось переписать почти пол-
ностью. В частности, представи-
тель Общественной палаты Вол-
гоградской области Олеся Би-
рюлькина предложила провести 
акцию «Цветок памяти» среди 
школьников. Свою идею она 
сформулировала так: «В феврале 
в горшочек посадить маленькое 
семечко, а 9 мая массово выса-
дить выращенные растения у па-
мятников Победы». «Мы поддер-
жим эту инициативу во всех 
субъектах», — обещала Валенти-
на Матвиенко.

Армия Российские военные возвращаются из Сирии

Здравствуй, Виктория! 
Тимур Алиев (Махачкала), 
Елена Шулепова (Калуга), 
Юрий Гаврилов

В
чера в махачкалинский 
аэропорт из Сирии 
прибыли два военно-
транспортных самоле-
та с батальоном воен-

ной полиции 136-й отдельной мо-
тострелковой бригады Минобо-
роны России. Все военнослужа-
щие в полном составе — около 400 
человек — вернулись на место по-
стоянной дислокации в Дагестан.

Мурада пришли встречать се-
стра, жена и две дочери. «Полгода 
мы переживали за него. Он нам 
почти не писал и не звонил, гово-
рил, что не было возможности. 
Каждый раз, когда по телевизору 
показывали новости про Сирию, 
садились смотреть всей семьей и 
не отрывались от экрана. Вдруг 
увидим своего родного Мурада. 
Смотрели, какая там была жут-
кая обстановка, камня на камне 
не уцелело. Так боялись за брата! 
Хорошо, все позади, — рассказы-
вает сестра военного полицей-
ского. — Его сегодня наградили 
медалью, но пока не знаем за что, 
ждем наговориться дома».

Голос Владимира дрожит от 
волнения. У него за время коман-
дировки родилась дочка. «Празд-
ник не только у меня, — говорит 
он. — Еще у 15 моих сослуживцев 
за это время родились дети, кото-
рых мы еще не видели. Главное, 
все живы-здоровы». 

Кстати, Нина Юткина, жена 
одного из военнослужащих, на-
звала родившуюся дочку в честь 
победы — Викторией.

С раннего утра в аэропорт 
съезжались военные, гости, род-
ственники возвращающихся из 
Сирии военных полицейских. Те 
около полугода провели в долгос-
рочной и небезопасной команди-
ровке. Церемония встречи прош-
ла по-военному быстро и без 
лишних формальностей. Поли-
цейские под марш прошли по 
плацу и выстроились перед три-
буной, где находились врио гла-
вы Дагестана Владимир Васильев 
и представители командования 
минобороны. «В начале года ре-
шением начальника Генштаба ба-
тальон военной полиции Южно-
го военного округа, дислоцирую-
щийся в дагестанском Буйнак-
ске, был направлен в Сирию, где 
выполнял боевые и специальные 
задачи», — рассказал начальник 
Главного управления военной по-

лиции Минобороны России Вла-
димир Ивановский. По его сло-
вам, батальон контролировал со-
блюдение режима прекращения 
боевых действий в зонах деэска-
лации, нес службу в опорных 
пунктах у города Хама и под 
Пальмирой. Военные полицей-
ские из Буйнакска также обеспе-
чивали безопасность мирного 
населения во время гуманитар-
ных акций и сопровождали гума-
нитарные конвои ООН. 

А врио главы Дагестана Влади-
мир Васильев вспомнил приезд 
Владимира Путина в Дагестан в 
1999 году. «Весь многонацио-
нальный народ Дагестана встал 
на защиту родной земли против 
международных террористов. 
Тогда Верховный главнокоманду-
ющий поблагодарил солдат и 
ополченцев за то, что остановили 
международный террор. Я с деле-
гатами Госдумы был в Сирии в 
этом году. Мы гордились военно-
служащими и военными поли-

цейскими, которые работали в 
Алеппо и не допустили гибели ни 
одного сапера. Вас так ждали 
ваши близкие. С возвращением 
домой!» — обратился к военным 
Васильев.

После официальной части на-
ступил самый радостный мо-
мент. С двух сторон к военным 
бросились жены, дети, друзья. 
Многие не могли сдержать слез. 
«Я увидел, что такое война, этого 
никому не пожелаю. А счастье 
стоит рядом, — говорит, показы-
вая на маленькую дочь, Руслан. — 
Сегодня план на день один — про-
вести вечер в кругу семьи». 

Там военные полицейские 
проведут не один вечер. Все они 
получили от командования ме-
сяц на отдых и реабилитацию.

Путь домой из Сирии экипа-
жей дальних бомбардировщи-
ков-ракетоносцев Ту-22М3 про-
шел как бы в два этапа. На выпол-
нение опасных заданий авиато-
ры летали с аэродрома Моздок в 

Северной Осетии. Оттуда же по-
сле приказа Верховного верну-
лись на авиабазу Шайковка в Ка-
лужской области. 

Родная земля встретила лет-
чиков холодным дождем и прони-
зывающим ветром. По лицам пи-
лотов было видно — устали. Но 
усталость не могла стереть их до-
вольных улыбок. По традиции со-
служивцы кинулись качать ко-
мандиров экипажей. А тут поя-
вился и каравай — хлеб-соль. «Как 
вам вкус хлеба?» — спросил лет-
чиков кто-то из журналистов. 
«Дома все вкусно», — был ответ. 

После бурной встречи начал-
ся официальный митинг, где так-
же участвовали ветераны и пред-
ставители движения «Юнар-
мия». Командующий Дальней 
авиацией Сергей Кобылаш вру-
чил членам экипажей награды. 
«Грамотное обслуживание и эф-
фективное применение авиатех-
ники, а также соблюдение без-
опасности полетов позволили ка-
чественно выполнить задачи, по-
ставленные в ходе контртеррори-
стической операции в Сирии. По-
здравляю личный состав с успеш-
ным выполнением боевых задач 
и возвращением на аэродром ба-
зирования», — сказал генерал. 

И, конечно, самое главное — 
встречи с родными. Семьи прие-
хали на аэродром заранее. Два 
часа ожидания под проливным 
дождем, говорят, показались ми-
нутами — радость встречи смела 

все неудобства. Трогательные 
слова, улыбки, объятия и слезы 
на глазах женщин. «Вернулись» — 
слово, прозвучавшее, как только 
они увидали самолеты, кажется, 
так и повисло в воздухе. 

Так же эмоционально, со сле-
зами радости и чувством гордо-
сти за летчиков, прошла встреча 
пилотов Ту-22М3 на другом кон-
це России — авиабазе Оленья в 
Мурманской области.

А на военном аэродроме в 
Иваново чествовали экипаж са-
молета дальнего радиолокацион-
ного обнаружения А-50. Этот 
борт - один из двух с лишним де-
сятков, которые участвовали в 
операции российских ВКС про-
тив международных террористов 
в Сирии и по решению Верховно-
го главнокомандующего Влади-
мира Путина сейчас возвраща-
ются на родину. 

О работе А-50 в сирийском 
небе Минобороны России под-
робно не рассказывало. Однако 
известно, что летающий радар 
(так военные между собой еще 
именуют эту машину) на протя-
жении двух лет был «глазами» и 
«ушами» российских ВКС в Си-
рии. Поднимаясь в небо, он вычи-
слял объекты террористов в ра-
диусе до 600 километров, однов-
ременно сопровождал до 300 це-
лей и выдавал сведения о них на 
командные пункты, а то и прямо 
на борт наших боевых самолетов. 

Вернувшийся из Сирии эки-
паж, как и положено, встречали с 
цветами и оркестром. Встрече ра-
довались не только сослуживцы, 
родные и близкие авиаторов. В 
Иваново специально прилетел 
командующий Военно-транспор-
тной авиацией ВКС России Вла-
димир Бенедиктов. Он поблаго-
дарил подчиненных за добросо-
вестную службу в «горячей точ-
ке». И выразил уверенность, что 
«и в дальнейшем личный состав 
эскадрильи самолетов А-50 и 
группы боевого управления бу-
дут служить примером добросо-
вестного служения Родине и вы-
полнять свои обязанности каче-
ственно, добросовестно, с высо-
кой ответственностью».

Прилетевших из Сирии в Дагестан 
военных полицейских 136-й бригады 
встречал почетный караул. 

С родными и близкими военные встретились спустя почти полгода. 

Отличившимся в Сирии солдатам 
и офицерам награды вручили 
сразу после возвращения домой, 
прямо на аэродроме.  

Акцент

  Нина Юткина, жена одного 
из военнослужащих, назвала 
родившуюся дочку в честь 
победы — Викторией
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БРЕМЯ ПОБЕДЫ
СПУСТЯ почти семь лет после начала сирийской гра-
жданской войны, которая быстро превратилась в меж-
дународный конфликт, и через два с небольшим года 
после того, как Россия применила военную силу для 
поддержки официального Дамаска, президент Путин 
объявил об окончании военной операции. Задача при-
знана выполненной. Дальнейшее урегулирование в 
Сирии и вокруг нее требует сложной комбинации по-
литико-дипломатических усилий. То, чего можно 
было добиться военными методами, достигнуто.

Даже те, кто, мягко говоря, не является поклонни-
ком политики Москвы, вынуждены признать ее эф-
фективность. Особо стоит порадоваться, что не сбы-
лись (постучим по дереву) опасения, высказывавшие-
ся два с лишним года назад, когда Кремль принял ре-
шение о вводе военных подразделений в Сирию. Тогда 
многих тревожило отсутствие «стратегии ухода», об-
щим место были рассуждения об опасности увязания 
в ближневосточном болоте. Примеров тому и из отече-

ственной, и из ино-
странной истории 
изрядно. К сча-
стью, уроки прош-
лого не прошли 
бесследно.

Есть, однако, 
более широкий ас-
пект сирийского 
кризиса. Военно-
политические 

свершения России на Ближнем Востоке превратили ее 
— кажется, несколько неожиданно для самой Москвы — 
в наиболее влиятельную внешнюю державу, от кото-
рой в регионе много зависит и от которой теперь 
очень многого ждут. Это престижно, вопрос только в 
том, в состоянии ли Москва нести на себе поствоенное 
бремя столь же уверенно, как и военное. А вес этого 
бремени будет расти.

Россия, конечно, находится в уникальном поло-
жении. Нет другой страны, которая поддерживала 
бы деловые и рабочие отношения буквально со все-
ми в регионе, включая заклятых врагов наподобие 
Израиля и движения ХАМАС либо Ирана, Саудов-
ской Аравии и Израиля, либо саудитов и Катара, 
либо, наконец, курдов и Турции. Это делает Россию 
подобием «незаменимой державы», как сами себя 
называли когда-то Соединенные Штаты. Но с неза-
менимых и спрос другой, и риски у них куда выше, 
что показывает пример тех же США.

Справедливости ради нужно отметить, что эффек-
тивность российской политики связана и с тем, что 
традиционные внешние игроки на Ближнем Востоке 
пребывают в расстроенном состоянии. Едва ли еще 
несколько лет назад можно было представить себе, 
что острый кризис в Леванте, буквально в двух шагах 
от юга европейского континента, будет протекать без 
участия, например, Франции. Или что роль Великоб-
ритании сведется к громким заявлениям, не влияю-
щим на ход событий. Напомню, что две эти державы 
были не просто колониальными властителями Ближ-
него Востока, а в прямом смысле создателями его в 
том виде, в котором он существовал до недавнего вре-
мени на протяжении столетия. Многие говорят сейчас 
о том, что без ЕС все равно не обойтись, когда речь 
пойдет о восстановлении Сирии, и это правда, но не на 
ту роль, конечно, рассчитывали в Париже и Лондоне. 
Внутренние проблемы Европейского союза привели к 
тому, что ни ресурсов, ни воли, ни, как ни странно, 
большого интереса для участия в столь сложных про-
цессах не осталось.

С Соединенными Штатами ситуация другая. Ва-
шингтон был если не инициатором, то уж точно эн-
тузиастом перемен на Ближнем Востоке в целом и в 
Сирии в особенности. Однако расчет был на то, что 
«правильная сторона истории» быстро возьмет 
верх. Когда же дела пошли не так, как предполага-
лось изначально, и стремительного краха режима 
Асада не случилось, оказалось, что ясной линии по-
ведения у США нет. 

Все запуталось еще при Бараке Обаме, которому 
очень не хотелось рисковать, Дональд Трамп же фак-
тически решил, что очевидных выгод из сирийской 
коллизии извлечь не получится, и резко сбавил оборо-
ты. Сейчас, особенно после нашумевшего решения о 
переносе американского посольства в Иерусалим, Ва-
шингтон по существу дистанцируется от диверсифи-
цированной политики в регионе, делая ставку на ис-
пытанных союзни-
ков Израиль и Сау-
довскую Аравию 
(раньше к их числу 
относилась и Тур-
ция, сейчас с ней все 
очень непонятно, 
хотя явно преждев-
ременно полагать, 
что Анкара готова 
порвать с США).

Относительная 
позиция Запада в 
Сирии не означает 
благожелательного 
отношения к тому, 
что делает Россия. 
Судя по ревнивым 
комментариям по-
сле объявления Пу-
тина, любой сбой 
будет встречен радостным улюлюканьем. Тем более 
ответственным становится выстраивание сложной 
системы отношений с региональными державами, 
интересы которых по большинству вопросов не сов-
падают. Задача России терпеливо объяснять, что как 
бы мы все друг к другу ни относились, есть сюжеты, 
по которым важнее взаимодействовать, а не кон-
фликтовать. По крайней мере Турцию в этом убедить 
удалось.

Ближний Восток становится несомненным и перво-
очередным приоритетом для Москвы. Отныне надо от-
стаивать свое новое положение. Дипломатический 
или политический провал в регионе станет теперь не 
просто неудавшейся операцией, а мощным ударом по 
статусу государства. Народная мудрость про груздя и 
кузов применима в полной мере. Объявление победы 
в Сирии знаменует начало новой эпохи. Постсовет-
ское время, главной целью которого было доказать, 
что нас рано списали, закончено. Теперь пришла пора 
доказывать, что мы не зря вернулись.

Объявление победы 
в Сирии знаменует 
начало 
новой эпохи

Задача России 
терпеливо 
объяснять, что 
как бы мы все друг 
к другу ни относи-
лись, есть сюжеты, 
по которым важнее 
взаимодействовать, 
а не конфликтовать

Развитие 
реальной демократии

На следующей неделе состо-
ится XVII Съезд «Единой Рос-
сии», на котором в том числе 
будут подведены промежуточ-
ные итоги реализации партий-
ной предвыборной программы 
2016 года.

Напомню, что программный 
документ, с которым «Единая 
Россия» шла на выборы в Госду-
му, начинался с обязательств пе-
ред избирателями по обеспече-
нию роста политической конку-
ренции и возможностей прямой 
демократии. Мы считаем, что не-
обходимо расширять участие 
граждан в принятии решений, 
которые непосредственно затра-
гивают их интересы.

Многое уже сделано.
Во-первых, развивается такой 

важнейший институт прямой де-
мократии, как референдум. Так, 
в единый день голосования10 
сентября прошло 242 референду-
ма местного уровня. Многие из 
них были посвящены самообло-
жению. То есть граждане само-
стоятельно голосовали за сбор 
взносов на решение различных 
проблем: на ремонт внутренних 
дорог, благоустройство дворов, 
обновление коммуникаций и так 
далее. Иногда проблемы затраги-
вают не весь муниципалитет, а 
только определенный внутриго-
родской район или часть терри-
тории поселения. Чтобы быстрее 
устранить их, не обременяя при 
этом жителей других районов, 
недавно мы приняли закон, по 
которому вопросы самообложе-
ния могут быть решены на собра-
нии граждан, проживающих на 
соответствующей территории.

Во-вторых, все чаще прово-
дятся опросы. Например, в опро-
се по поводу реновации в Москве 
участвовали жители более 4,5 
тысячи домов, в которых распо-
ложено 338,5 тысячи квартир. За 
включение своего дома в про-
грамму реновации высказались 
жители 90% объектов. Те, кто вы-
сказался против или не голосо-
вал, в программу не включены.

Также мы подготовили по-
правки в Градостроительный ко-
декс, в соответствии с которыми 
для решения вопросов о разви-
тии территорий можно будет 
проводить как публичные слуша-
ния, предусматривающие лич-
ное присутствие участников, так 
и общественные обсуждения с 
использованием Интернета.

В-третьих, «Единая Россия» 
регулярно проводит граждан-
ские форумы по различной тема-
тике. На одном из таких фору-
мов, прошедшем 20 июня в Ярос-
лавле, обсуждалась поддержка 
социально ориентированных не-
коммерческих организаций и 
продвижение социальных ини-
циатив. Отмечу, что при работе 
над бюджетом на 2018 год фрак-
ция «Единая Россия» тоже уделя-
ла большое внимание этим во-
просам. Мы увеличили финанси-
рование НКО более чем на 700 
млн рублей.

В-четвертых, укрепляются 
полномочия общественных сове-
тов при органах власти. В конце 
ноября Госдума приняла закон, 
на основании которого Общест-
венная палата России и регио-
нальные общественные палаты 
смогут формировать советы по 
проведению независимой оцен-
ки качества оказания социаль-
ных услуг. Этот закон повысит 
значимость результатов оценки 
для органов исполнительной 
власти и для самих организаций 
социальной сферы. Губернаторы 
будут обязаны ежегодно пред-
ставлять в законодательное со-
брание региона отчет о прове-
денной оценке и о мерах, приня-
тых по ее итогам. При определе-
нии уровня эффективности рабо-
ты губернатора эта информация 
будет учитываться.

Наконец, повышается про-
зрачность выборов. Для того что-
бы предстоящие в следующем 
году выборы президента были 
максимально открытыми, мы 
приняли закон, в соответствии с 
которым Общественная палата 
России и общественные палаты 
регионов будут вправе направ-
лять наблюдателей в избиратель-
ные комиссии. Кроме того уста-
навливается возможность видео-
наблюдения и аудиотрансляции 
не только во время голосования, 
но и во время подведения итогов 
выборов: подсчета голосов и со-
ставления протоколов.

Уверен, что все это будет спо-
собствовать развитию реальной 
демократии в нашей стране.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»

Как встречали российских 
военных — фото и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/5576
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СОВФЕД Сенаторы обсудили использование спорта 
в политических целях

Десятая угроза
Галина Мисливская

С
фера спорта стала еще од-
ним каналом вмешатель-
ства извне во внутренние 

дела России, решение МОК от-
странить национальную сбор-
ную РФ от участия в зимних 
Олимпийских играх в Корее — 
лишнее тому подтверждение. Об 
этом говорили вчера члены вре-
менной комиссии Совета Феде-
рации по защите государствен-
ного суверенитета и руководи-
тели минспорта.

Ранее комиссия обозначила в 
своем докладе девять направле-
ний, по которым предпринима-
ются попытки вмешательства 
извне в дела России. Это поддер-
жка НКО, участвующих в поли-
тической деятельности, попыт-
ки контроля сферы образова-
ния, использование СМИ и со-
цсетей для дискредитации Рос-
сии, очернение российской по-
литики и экономики на между-
народной арене, дискредитация 
РПЦ, разжигание межрелигиоз-
ной и межэтнической розни, 
стимулирование протестной по-
вестки, вмешательство в выбо-
ры на федеральном и региональ-
ном уровне.

По словам сенатора Виктора 
Озерова, последние решения 
МОК по России — признак того, 
что спорт можно считать еще 
одним, десятым направлением 
негативного внешнего воздейст-
вия. «Спорт, к сожалению, не 
остается вне политики, меняют-
ся имена президентов США, се-

наторов, но неизменным остает-
ся одно — использование спорта 
как элемента вмешательства во 
внутреннюю политику», — кон-
статировал он. «Спорт исполь-
зуется как инструмент давления 
на российские власти, на воз-
можность внесения разлада в 
наше спортивное движение, на 
формирование негативного об-
щественного мнения о Рос-
сии», — сказал Озеров.

Парламентарий считает, что 
на ситуацию, в которой оказа-
лась Россия после отстранения 
от участия в Олимпийских иг-
рах в Корее, реагировать можно 
по-разному: оправдываться, 
обижаться, уйти в глухую обо-
рону или занять активную пози-
цию — «собрать волю в кулак и 
применить контрприем, свою 
стратегию и тактику, внезапную 
и неожиданную для партнера по 
геополитическому татами». Он 
предложил коллегам подумать о 
том, какая стратегия будет здесь 
самой действенной.

«Боюсь, что дело одной лишь 
корейской олимпиадой, к сожа-
лению, может не ограничить-
ся», — заявил глава комиссии Ан-
дрей Климов. «Мы встретимся с 
теми же коллизиями по чемпио-
нату мира по футболу», — полага-
ет сенатор Игорь Чернышенко. В 
минспорта заявляют, что пред-
посылки для таких опасений 
есть. «Они (МОК) не скрывают и 
подводят» Россию к тому, что у 
нее будут «проблемы с чемпио-
натом мира», рассказала замгла-
вы минспорта Наталья Парши-

кова. Она также посетовала, что 
в руководстве международных 
спортивных организаций очень 
мало представителей России. 
Среди глав федераций — трое, а в 
Спортивном арбитражном суде 
(CAS) — всего двое. «Туда, где ра-
ботает политика, мы не допуще-
ны», — сказала она. 

Тем не менее в ведомстве го-
товы оказать всяческую поддер-
жку тем российским атлетам, 
которые готовы поехать на 
Олимпиаду в Корею. «Все спор-
тсмены, которые приняли такое 
для себя решение, получат все 
меры государственной поддер-
жки, в том числе юридической и 
финансовой. Те спортсмены, ко-
торые необоснованно отстране-
ны от участия в Играх, также по-
лучат всю поддержку», — об-
ещал глава ведомства Павел Ко-
лобков. По его словам, подано 
более 23 заявлений в CAS.

Сенаторы тоже уходить в 
оборону не намерены. «Мы пра-

ктически не используем между-
народные парламентские пло-
щадки для продвижения защиты 
спорта от политики», — отметил 
член Комитета СФ по междуна-
родным делам Олег Морозов. 
Учитывая успешный опыт взаи-
модействия с Межпарламент-
ским союзом (МПС), объединя-
ющим почти все парламенты 
мира, он предложил подгото-
вить от имени России базовую 
резолюцию о недопустимости 
политизации спорта.

Всего в ходе заседания ко-
миссии поступило более двадца-
ти предложений, рассказал жур-
налистам Андрей Климов. «Поэ-
тому сегодня было бы странно 
ждать от нас пакетного реше-
ния», — отметил он, добавив, что 
на итоговом заседании комис-
сии 25 декабря сенаторы опре-
делятся с перечнем рекоменда-
ций по предотвращению вмеша-
тельства во внутренние дела 
России через спорт.

Давайте без сюрпризов

Эти драгоценные подар-
ки оцениваются, эк-
сперты определяют, 

представляют ли они художест-
венную ценность. Если да, изделие 
поступает в коллекционное со-
брание Госфонда России. Если нет 
— при накоплении определенного 
объема таких вещей они идут на 
реализацию на специальных аук-
ционах, а выручка идет в казну го-
сударства. При отсутствии спроса 
изделия отправляют на аффинаж.

Как рассказали в минтруде, с 1 
января 2014 года по 30 июня 2016 

года должностные лица 89 феде-
ральных госорганов, госкорпора-
ции и компаний сдали 4650 подар-
ков, полученных в связи с прото-
кольными и другими официаль-
ными мероприятиями, служебны-
ми командировками. Из них 1255, 
чья стоимость была оценена ниже 
трех тысяч рублей, были возвра-
щены. Остальные подарки были 
выкуплены, переданы на баланс 
благотворительных организаций 
или сданы на хранение. 14 подар-
ков, изготовленных из драгоцен-
ных металлов, направлены в 

Гохран. Что касается самого мин-
труда, то за прошлый год от его 
служащих поступило 20 уведом-
лений о 46 подарках, из них 36 
были возвращены госслужащим, 
так как они оказались дешевле 
трех тысяч рублей. Остальные, бо-
лее дорогие подарки остались не-
выкупленными. Три из них содер-
жали драгоценный металл и были  
переданы в Гохран.

Для того, чтобы Новый год не 
стал поводом для неприятностей, 
минтруд рекомендует руководи-
телям, во-первых, провести бесе-

ды с работниками организации и  
филиалов и других подчиненных 
им учреждений и напомнить про 
установленные правила.  Во-вто-
рых — повысить бдительность, 
обеспечить контроль за примене-
нием мер юридической ответст-
венности в каждом случае несо-
блюдения запрета. В-третьих, про-
вести активную разъяснительную 
работу среди населения, в том чи-
сле разместить информацию о за-
прете на подарки на официальных 
сайтах, в помещениях, доступных 
для посещения. 

ИННОВАЦИИ Как снизить ущерб
от табака для хронических
курильщиков ?

Без дыма и горения 

Константин Ерофеев

В РОССИИ готовятся принять 
Национальную антитабачную 
концепцию, согласно которой 
число курящих россиян к 2022 
году должно снизиться на пять 
процентов. Документ был внесен 
на рассмотрение правительства 
РФ и вызвал в экспертной среде 
широкие дебаты. Например, из 
проекта исключили одно из са-
мых спорных предложений — 
экологический налог на сигаре-
ты. Но эксперты обращают вни-
мание еще на одну сферу, кото-
рая в этих общественных дискус-
сиях почти  упускается из виду, — 
а что делать с теми курильщика-
ми, которые уже не бросят? Мин-
здрав ставит задачу за пять бли-
жайших лет сократить процент 
курящих с 30 до 25. Получается, 
что даже при таком умеренно оп-
тимистичном сценарии в 2022 
году в стране будет порядка 30 
миллионов зависимых от табака 
россиян. С ними что делать? Как 
минимизировать для них ущерб 
от вредной привычки?

На самом деле в экспертной 
среде эти проблемы обсуждают-
ся далеко не первый год, и даже 
проводятся интересные научные 
изыскания. Например, в России 
как и во всем мире появляется 
нагреваемый табак, а также тех-
нологии, процессы или системы 
электрического нагревания та-
бака, представленные на россий-
ском рынке разработками и оте-
чественными исследованиями 
ряда компаний. Как показывали 
более ранние исследования од-
ной крупной коммерческой ком-
пании, никотина в аэрозоле, по-
лучаемом с помощью данной 
технологии, остается почти что 
столько же, что и в обычной сига-
рете, но зато уровень содержа-
ния вредных веществ снижается 
в среднем на 90 процентов. 

Суть технологии заключается 
в том, что используется продукт 
из специально подготовленного 
табака, а также небольшой элек-
тронный мундштук.  Внутри мун-
дштука находится керамическое 
лезвие, которое при включении 
нагревается максимум до 350 
градусов (для сравнения: обыч-
ная сигарета тлеет при темпера-
туре 800). То есть в данном слу-
чае не происходит процесса горе-
ния или тления табака, а именно 
из-за этих процессов в табачном 
дыме и появляется большинство 
канцерогенов. Хотя понятно, что 
табачные изделия в любом виде 
наносят урон здоровью. 

В 2014 году такие приборы 
появились в некоторых зарубеж-
ных странах (например, в Япо-
нии и Италии), а примерно через 
год их выпустили в ограничен-
ную продажу и на российский 
рынок. Однако правительство РФ 
в лице вице-премьера Ольги Го-
лодец все же поручило провести 
дополнительные исследования 
этой технологии на российской 
научной базе. 

Независимые исследования в 
2016 и 2017 годах прошли во Все-
российском НИИ табака, махор-
ки и табачных изделий в Красно-
даре, а также в Институте фунда-
ментальной медицины и биоло-
гии Казанского федерального 
университета. Результаты, полу-
ченные российскими учеными, 
по факту подтвердили более ран-
ние выводы их западных коллег.

— Специалисты сравнили аэ-
розоль, полученный при исполь-
зовании новой технологии на-
гревания табака, а также пять са-
мых популярных в России марок 
сигарет и одну так называемую 
стандартную лабораторную си-
гарету 3R4F. Нужно нам было вы-
яснить, каково в них содержание 
никотина и девяти «главных» 
вредных веществ — по приори-
тетному списку Всемирной орга-
низации здравоохранения, — рас-
сказала о процедуре замдиректо-
ра Всероссийского НИИ табака, 
махорки и табачных изделий Ев-
гения Гнучих. — В результате ис-
следований было установлено, 
что содержание токсичных ком-
понентов в аэрозоле новой тех-

нологии действительно на 90 и 
более процентов ниже, чем у дру-
гих тестируемых продуктов. 

Два блока исследований про-
вели и в Казанском федеральном 
университете: доклинические ис-
следования в лаборатории на кле-
точных культурах и испытания с 
участием здоровых доброволь-
цев–курильщиков. Исследования 
в таком же формате обычно про-
водят при тестировании новых 
лекарственных препаратов. 

Результаты тестов в Казани 
выявили, что по различным по-
казателям (содержание карбок-
сигемоглобина в крови, метабо-
литов вредных веществ в моче и 
так далее) воздействие на здоро-
вье человека при переходе с тра-
диционных сигарет на новую 
технологию нагреваемого табака 
становится похоже на показате-
ли тех испытуемых, которые на 
время исследования вообще от-
казались от курения. 

— Мы исследовали биологиче-
ские эффекты влияния на челове-
ка, и разница с курильщиками си-
гарет оказалась очень существен-
ной, — рассказал директор Инсти-
тута фундаментальной медици-
ны и биологии КФУ, профессор 
Андрей Киясов. — Сигналов о воз-
можных новых или повышенных 
рисках, связанных с использова-
нием новой технологии взрослы-
ми курильщиками по сравнению 
с обычными сигаретами, не выяв-
лено. Конечно, мы не говорим о 
том, что такие способы потребле-
ния табака являются полностью 
безопасными для человека, одна-
ко содержание вредных веществ 
и их влияние на биохимические 
процессы и на организм в целом 
объективно гораздо ниже, чем 
при обычном курении. 

И еще раз — мы не призываем 
к курению, даже учитывая изло-
женные в статье сведения. Даже 
самым прожженным курильщи-
кам ясно, что курение чрезвы-
чайно опасно для здоровья в лю-
бом виде, а лучшим вариантом 
для них был и остается полный 
отказ от потребления табака или 
никотина. Но может быть, для 
тех, кто отказаться от табака не 
может, новые технологии дейст-
вительно могут стать менее вред-
ной альтернативой.

Ранее сообщалось, что разра-
ботка велась в течение многих 
лет командой более чем из 400 
ученых и экспертов из разных 
стран мира. В применяемой ими 
системе научной оценки исполь-
зовались методы и стандарты, 
принятые в фармацевтической 
отрасли.

— Развитие нашей компании 
сегодня определяют инноваци-
онные никотинсодержащие про-
дукты с пониженным риском, — 
говорит представитель одной из 
компаний разработчиков новой 
технологии Сергей Слипченко. — 
Мы придерживаемся политики 
максимальной прозрачности и 
открытости в нашей деятельнос-
ти. И очень важно, что результа-
ты исследования, проведенного 
авторитетными научными цен-
трами в России, подтверждают, 
что новая технология может сни-
зить риск для здоровья совер-
шеннолетних курильщиков по 
сравнению с традиционными си-
гаретами. Эти выводы позволяют 
рассматривать подобную техно-
логию как возможно менее вред-
ную альтернативу курению для 
сильнозависящей категории гра-
ждан. По сути, я бы сказал, речь 
идет о снижении уровня заболе-
ваемости, связанной с курением 
и потреблением табака в России.

Пока официальные лица ни-
как не прокомментировали ре-
зультаты научных исследований, 
но вполне возможно, что такие 
способы скоро будут рассматри-
ваться как альтернатива тради-
ционным сигаретам. 

Как сообщили в СМИ на 
прошлой неделе, Экспертный 
совет Открытого правительства 
поддержал проект антитабач-
ной концепции и готов согласо-
вать его, если будут учтены не-
которые замечания, в том числе 
касающиеся необходимости со-
здания отдельного регулирова-
ния инновационных никотинсо-
держащих продуктов. В доку-
менте при этом сохранилось по-
этапное повышение акцизов на 
табачные изделия и электрон-
ные сигареты до уровня налого-
обложения стран ЕС. В целом ан-
титабачные меры, скорее всего, 
станут в России более адресны-
ми и при этом будут различать-
ся в зависимости от пола и воз-
раста курильщика.

Лучшим вариантом 
был и остается пол-
ный отказ от потре-
бления табака или 
никотина

КСТАТИ
Производство сигарет в России за десять месяцев 2017 года сократилось 
на 19 процентов по сравнению с аналогичным периодом прошлого года, 
сообщили накануне СМИ со ссылкой на профильную ассоциацию «Та-
бакпром». Среди главных причин они называют как добровольный от-
каз некоторых россиян от курения, так и рост потребления нелегаль-
ной дешевой продукции, и переход некоторых курильщиков на так на-
зываемые вейпы и электронные сигареты. 

РЕГИОН  Чем удивят
туристов в старинном
липецком городе 

Елецкий 
характер

Анна Скрипка, Липецк

РАСТУЩИЙ на глазах центр развития туризма — город 
Елец в Липецкой области — станет еще привлекательнее 
для путешествующих россиян и иностранцев. Этот ста-
ринный город, узнаваемый по светлым колокольням 
храмов и неповторимым улочкам, уже стал очень попу-
лярным, однако, как выяснилось, далеко не исчерпал 
свой туристический  потенциал.

С чем ассоциируется Елец у большинства его гостей? Од-
нозначного ответа на этот вопрос получить нельзя. Ведь для 
каждого, кто сюда приезжает, Елец — свой, уникальный го-
род. Как правило, туристы не скрывают своих привязанно-
стей. И если для одних уже стало традицией каждый год по-
сещать фестиваль исторической реконструкции «Русборг», 
поражающий масштабом и накалом страстей,  или более ау-
тентичный  «Ладейное поле», или самобытный «Стрелец», 
то другим приходятся по вкусу народные гулянья с угоще-
нием: такие, как гастрономический фестиваль «Русская за-
кваска» или аромат-
ный и изысканный 
«Антоновские ябло-
ки». Так или иначе, 
Елец уже называют 
ярким примером раз-
вития туризма. Более 
десятка фестивалей, 
60 туристических 
маршрутов и десятки 
тысяч гостей — таков 
итог развития туристического кластера «Елец», ставшего 
участником федеральной целевой программы развития 
внутреннего и въездного туризма  и рекреационной особой 
экономической зоны регионального уровня. 

Однако глава Липецкой области Олег Королев не устает 
повторять, что развитие туризма зависит, прежде всего, от 
инфраструктуры. Гостиничная сеть, рестораны и кафе — все 
это в Ельце отличается высоким уровнем сервиса и может 
служить примером для всех, кто только начинает популяри-
зировать малые российские города среди туристов. Приме-
чательно, что  инвесторы активно вкладывают свои средст-
ва в новые проекты. Так, за последние шесть лет сумма инве-
стиций достигла почти трех миллиардов рублей, и бизнес-
сообщество анонсировало строительство и открытие еще 
почти трех десятков объектов для горожан и гостей Ельца.

Сами инвесторы признаются, что не заметить перспек-
тив туристического бизнеса в этом красивейшем городе 
невозможно. К тому же налоговые льготы, субсидии по кре-
дитам и компенсация части затрат, предусмотренные для 
резидентов ОЭЗ регионального уровня, — хорошее подспо-
рье для развивающейся отрасли. Впрочем, не только это 
становится решающим фактором при выборе Ельца как ме-
ста для инвестиций. Представители бизнес-сообщества от-
мечают: все строительство в Липецкой области проходит с 
учетом перспектив дальнейшего развития. Каждая площад-
ка изначально обеспечена инженерными сетями — за по-
следние пять лет в их модернизацию вложили почти 700 
миллионов рублей,  а также транспортной инфраструкту-
рой: никто из подрядчиков не задается вопросом, как будут 
добираться техника и люди к строительной площадке. Все 
знают — по ровной дороге, которая уже построена.

В настоящее время бизнес-сообщество анонсирует 
проекты будущего года. Так, здесь будет построен крупный 
туристско-развлекательный центр, ориентированный на 
семейный отдых. Для этого создадут все условия — и много-
зальный кинотеатр, и спортивно-игровые площадки, и 
разнообразные кафе и рестораны, и массу возможностей 
для шопинга.

В том, что пустовать этот центр не будет, уверены все: 
только в нынешнем году в Ельце побывали более 65 тысяч 
человек.

Олег Королев: 
«Развитие 
туризма зависит 
от инфраструктуры» 

ЖКХ В Подмосковье целый 
подъезд дома наградили  
поездкой в Крым 

Сосед и море 

Ирина Рыбникова 

В ПОДМОСКОВЬЕ подвели итоги программы по ре-
монту подъездов, сообщил на заседании областного пра-
вительства министр жилищно-коммунального хозяйст-
ва Евгений Хромушин. 

У этого ремонта были обязательные составляющие: 
обновленная входная группа, отремонтированные сте-
ны, потолки, полы, осветительные приборы и почтовые 
ящики. Однако если жители не хотели видеть подъездные 
стены в стандартной цветовой гамме «белый верх — си-
ний низ», им не возбранялось добавлять красок и деко-
раций. Для этого гражданам предложили принять по-

сильное участие в 
софинансировании 
ремонта. 

Фантазия у на-
ших жителей оказа-
лась богатой. Это по-
казали итоги кон-
курса на лучший ре-
монт подъезда. 

жюри выступили и чиновники из министерства ЖКХ и 
Госжилинспекции, и общественники из ассоциации 
председателей советов многоквартирных домов, и сами 
жители, которым дали возможность голосовать за луч-
шие подъезды на портале «Добродел». 

Абсолютным лидером конкурса стал подъезд в доме 
№ 18 по улице Циолковского в городе Королев. Победи-
тели и правда постарались, сделав ремонт в стиле клас-
сицизма: окна и почтовые ящики обрамлены лепниной, 
перила и батареи выкрашены под медь, на подоконниках 
цветы, на стенах картины. Стало похоже не на подъезд, а 
на зал какого-нибудь исторического музея. 

«Все жители этого подъезда в качестве приза получат 
поездку в Крым будущим летом», — заявил Евгений Хро-
мушин. И это, к слову, еще не все победители. Среди от-
меченных жюри — подъезд дома № 8 по улице Чкалова в 
Павловском Посаде, который жители разрисовали ярки-
ми маками, подъезд дома 7Б по улице Школьной в Наха-
бино, где стены украшены пейзажными граффити и 
подъезд дома 7Б по улице Текстильщиков в Октябрь-
ском, который после ремонта приобрел интерьер из сте-
кла, металла, света и воздуха. «Опыт показал, что про-
грамма ремонта подъездов хорошо сплачивает сосе-
дей», — отмечает Хромушин. Поэтому жители всех отме-
ченных подъездов также получат совместные поездки — 
но уже по подмосковным достопримечательностям. 

Всего в Подмосковье в насчитывается 160 тысяч 
подъездов. В ремонте нуждаются порядка 80 тысяч из 
них. В этом году удалось обновить порядка 30 тысяч.  
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Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду Победители 

сделали ремонт 
в стиле классицизма

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Спикер СФ Валентина Матвиенко провела заседание Координацион-
ного совета по реализации стратегии действий в интересах детей на 
2012—2017 годы, на нем присутствовали глава МВД Владимир Коло-
кольцев, министр труда Максим Топилин, детский омбудсмен Анна 
Кузнецова и другие. По словам Матвиенко, президент поручил ей лич-
но заняться созданием наблюдательного органа, который будет мо-
ниторить ход нового проекта — «Десятилетия детства». Сенатор 
подчеркнула, что важно включить в этот совет представителей 
НКО, общественных организаций, и попросила участников встречи 
дать предложения по персональному составу и функционалу новой 
структуры.
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ПРОГНОЗ ЦБ снизит ключевую 
ставку до восьми процентов

Невысокой ценой

Роман Маркелов

Б А Н К  России на последнем в 
этом году заседании совета ди-
ректоров в пятницу, 15 декабря, 
снизит ключевую ставку на 0,25 
процентных пункта, прогнозиру-
ют аналитики, опрошенные «Рос-
сийской газетой». ЦБ может по-
зволить себе смягчить денежно-
кредитную политику благодаря ре-
кордно низкой инфляции. К концу 
2018 года уровень ключевой став-
ки может опуститься до семи про-
центов, допускают эксперты.

В 2017 году ЦБ снижал ключе-
вую ставку пять раз, начав с от-
метки 10 процентов в марте. С 30 
октября ключевая ставка нахо-
дится на уровне 8,25 процента. В 
релизе по итогам октябрьского 
заседания регулятор допускал 
возможность ее снижения на 
ближайших заседаниях. При 
этом ЦБ указывал, что решение 
по ключевой ставке будет зави-
сеть от оценки баланса рисков 
существенного и устойчивого от-
клонения инфляции вверх или 
вниз от цели. Цель регулятора по 
инфляции на ближайшие годы — 
вблизи четырех процентов.

По данным Росстата, годовая 
инфляция в ноябре составила 2,5 
процента. Минэкономразвития 
ожидает, что на этом же уровне 
она сохранится и по итогам года. 
В Банке России прогнозируют в 
2017 году инфляцию 2,5—2,7 про-
цента. Инфляционные ожидания 
населения (один из ключевых 
факторов, на который ориенти-
руется ЦБ при решении по став-
ке) снизились в ноябре до 8,7 
процента — это новый историче-
ский минимум.

Такие показатели дадут воз-
можность ЦБ снизить ставку в 
пятницу на 0,25 процентных 
пункта, считают аналитики. По 
мнению директора департамента 
операций на финансовых рынках 
банка «Русский стандарт» Мак-
сима Тимошенко, хорошая по-
следняя статистика по инфляции 
могла бы подтолкнуть Банк Рос-
сии и к снижению ставки до 7,75 
процента. Однако, как считает 

главный аналитик Бинбанка На-
талья Ващелюк, на такой шаг ЦБ 
не пойдет, опасаясь возможного 
расширения санкций США на 
российский госдолг (решение 
может быть принято в феврале). 
Одновременно почти стопроцен-
тная вероятность повышения ба-
зовой ставки ФРС США в среду не 
повлияет на решение российского 
регулятора, отмечают аналитики. 

При этом пятничный релиз, 
где ЦБ объяснит свое решение по 
ставке, может быть выдержан в 
умеренно консервативной рито-
рике, чтобы приостановить из-
лишний оптимизм по поводу ин-
фляционной динамики, вклад в 
которую со стороны «неуправля-
емых» факторов может быть до-
статочно большим, полагает 
главный аналитик Росбанка Ев-
гений Кошелев. По мнению млад-
шего аналитика группы исследо-
ваний и прогнозирования АКРА 
Василисы Барановой, ЦБ сделает 
акцент в релизе на достижение 
цели по инфляции и обозначит 
будущую траекторию действий 
по целевому уровню инфляции и 
изменений ставки в 2018 году и 
более долгосрочном периоде.

При сохранении благоприят-
ных условий вторая половина 
2018 года — первое полугодие 
2019 года станут для ЦБ перио-
дом «нащупывания» нейтраль-
ного для российской экономики 
уровня ключевой ставки, считает 
Ващелюк. По ее мнению, к концу 
2018 года ставка дойдет до семи 
процентов (возможно, и ниже, но 
это будет зависеть от внешних 
условий). По прогнозу Тимошен-
ко, ключевая ставка через год бу-
дет на уровне 7—7,25 процента, 
динамика ее понижения напря-
мую будет зависеть от успехов 
ЦБ в борьбе с инфляцией. Бара-
нова ожидает, что рост цен в 2018 
году может ускориться вплоть до 
временного отклонения от цели 
из-за окончания укрепления кур-
са рубля. Таким образом, средне-
годовое значение ставки в 2018 
году составит 7,5 процента при 
инфляции на конец года в 4,6 
процента, допускает аналитик.

РЕЗОНАНС В трех городах 
Заполярья появятся 
кабинеты химиотерапии

Дарья разбудила 
чиновников

Алексей Михайлов, «Российская газета», Апатиты

ОБЩЕРОССИЙСКАЯ сенсация, в которую преврати-
лось обращение онкобольной жительницы Мурманской 
области Дарьи Стариковой на «Прямую линию» с прези-
дентом Владимиром Путиным, возымела эффект. Регио-
нальные власти приняли решение создать в трех городах 
Заполярья кабинеты химиотерапии. 

Напомним, «Российская газета» уже сообщала о том, 
что во время «Прямой линии» Дарья Старикова расска-
зала главе государства о своем диагнозе, который внача-
ле был поставлен ошибочно. Врачи диагностировали 
межпозвоночный остеохондроз. В результате время 
было упущено. Когда девушка попала в больницу с кро-
вотечением, у нее обнаружили рак четвертой стадии. 
Одна из главных причин ситуации в том, что в Апатитах 
была «оптимизирована» городская больница, после чего 
больным приходится ездить лечиться в соседний город 
Кировск. На многие обследования пациентов и вовсе на-
правляют в Мурманск, более чем за 200 километров. Да-
рья Старикова попросила президента помочь восстано-

вить больницу в Апа-
титах.

— Не хватает уз-
ких специалистов, 
благодаря которым 
можно было бы сво-
евременно ставить 
диагнозы, — добави-
ла апатитчанка.

Восстановление 
больницы подразу-
мевало достройку 
хирургического кор-

пуса в Апатитах, на котором настаивают жители. Однако 
чиновники заявили, что достроить здание уже невоз-
можно, оно подлежит только сносу. Сейчас решено со-
здавать кабинеты химиотерапии. При этом региональ-
ные власти подчеркивают, что впервые в 2017 году в 
Мурманской области отмечено снижение смертности от 
онкологии.

При этом проблема нехватки медицинских кадров 
остается. В регионе не хватает 636 врачей. Кадры в здра-
воохранение Заполярья областные власти надеются при-
влечь с помощью программы «Арктический доктор», ко-
торая подразумевает поэтапную выплату в течение 5 лет 
2 миллионов рублей врачам, переезжающим работать в 
Арктику: 500 тысяч при трудоустройстве, 500 тысяч по-
сле года работы и 1 миллион после 5-го года работы. 

Другая проблема, которую не удается решить до кон-
ца, — это очереди в поликлиниках. 

Тем временем Дарья продолжает лечение в москов-
ском Институте онкологии имени Герцена.

Налог авансом

По словам Зарипова, государству такой поря-
док уплаты очень выгоден: во-первых, это га-
рантированные суммы, во-вторых, проценты 

за пользование ими до момента списания в счет налогов 
государство не платит, хотя деньги имеют свою стои-
мость во времени. 

Внедрение института авансового взноса предусма-
тривает зачисление денежных средств на специальный 
код бюджетной классификации (КБК). Такой порядок 
исключит ошибки плательщиков при заполнении не-
скольких платежных поручений с реквизитами различ-
ных КБК, ОКТМО и счетов УФК, пояснили «Российской 
газете» в пресс-службе ФНС. Это уменьшит так называе-
мые невыясненные 
поступления в бюд-
жет. Физлицам но-
вый механизм по-
зволит предвари-
тельно оплачивать 
налоги (не беспоко-
ясь за соблюдение 
сроков и распреде-
ление суммы плате-
жа по налогам) од-
ним расчетным до-
кументом, в том чи-
сле в счет начисле-
ний по объектам на-
логообложения в разных регионах. В новых условиях 
уплата будет производиться без разбивки на налоги 
(транспорт, земля, имущество) и вида платежа (пени и 
штрафы).

Законопроект предполагает, что институт специаль-
ных авансовых взносов заработает с 1 мая 2018 года. По-
сле рассмотрения в правительстве документ будет вне-
сен в Госдуму. 

Возможность заплатить налоги за любые будущие пе-
риоды есть и сейчас — по лицевому счету налогоплатель-
щика возникнет переплата, с которой можно списывать 
суммы налоговых платежей по мере их начисления, от-
мечает общественный бизнес-омбудсмен по налогам 
Михаил Орлов. Но для этого надо вовремя подавать заяв-
ления о зачете переплаты, можно было бы сделать эти 
операции автоматическими.  

Проект поправок также предусматривает, что при от-
сутствии банков физлица смогут уплачивать налоги че-
рез кассы местных администраций и почтовые отделе-
ния, при этом закрепляет, что за прием и перечисление 
таким путем денег в бюджет дополнительная плата с на-
логоплательщиков не взимается. 

ИНВЕСТИЦИИ Венчурный рынок ищет новые 
источники капитала

Пенсия пошла на риск
Евгения Носкова

Д
о конца 2018 года в прави-
тельство должна быть вне-
сена стратегия развития 

венчурного рынка. Ее разрабаты-
вает минэкономразвития вместе 
с РВК. При этом цели и задачи для 
рынка должны определить сами 
его участники, подчеркнул за-
мминистра экономики Олег Фо-
мичев на форуме «Экосистема 
инноваций», где прошло первое 
обсуждение стратегии. Задача го-
сударства, по его словам, обеспе-
чить нормативно-правовое регу-
лирование.

Предполагается, что в страте-
гию будут заложены три направ-
ления — формирование устойчи-
вых институтов венчурного рын-
ка, развитие технологического 
предпринимательства и расши-
рение предложения венчурного 
капитала.

Одна из задач — привлечение 
на венчурный рынок институци-
ональных инвесторов, в том чи-
сле негосударственных пенсион-
ных фондов (НПФ). Их доля долж-
на составить не менее 20 процен-
тов от общего объема венчурных 
инвестиций. В инвестициях са-
мих НПФ вложения в венчурные 
проекты должны занимать 2—3 
процента.

Основная проблема — ограни-
чение НПФ на рисковые инвести-
ции. Сейчас они могут вклады-
вать пенсионные накопления в 
определенные активы, так как 
обязаны гарантировать возврат-
ность инвестиций. «Это вопрос 
надежности людей, которым вы 
передаете деньги в управление. 
Качество игроков венчурного 
рынка, управляющих активами и 
наличие прозрачной информа-
ции играют очень важную роль», 
— рассказал «РГ» генеральный ди-
ректор РВК Александр Повалко.

Ресурсы негосударственных 
пенсионных фондов — около 5 
триллионов рублей, и часть из 
этих денег вполне могла бы быть 
направлена на венчурный ры-
нок, считает он. Поэтому с точки 

зрения привлечения институци-
ональных инвесторов важна до-
статочность информации об иг-
роках, проектах, портфелях вен-
чурного рынка.

Сами участники венчурного 
рыка не верят в то, что на него 
придут пенсионные деньги. Как 
показало исследование Venture 
Barometer Russia 2017, самыми 
перспективными инвесторами 
они считают предпринимателей 
в сфере информационно-комму-
никационных технологий (59,4 
процента), «хайнетов» (HNWI, 
людей с состоянием от одного 
миллиона долларов, 91 процент) 
и российские частные компании, 
включая банки (43 процента). 

С января по сентябрь 2017 
года совокупная капитализация 
фондов прямых и венчурных ин-
вестиций в России превысила 21 
миллиард долларов, посчитали в 
Российской ассоциации венчур-
ного инвестирования (РАВИ). По-
ложительная динамика отмеча-
ется впервые с 2013 года. По-
прежнему наиболее привлека-
тельны для инвесторов проекты 
из сферы информационно-ком-
муникационных технологий. В 
них ушло более 70 процентов ин-
вестиций, причем, как отметила 
исполнительный директор РАВИ 
Альбина Никконен, речь идет о 
частном капитале. В то же время 
вложения в биотехнологии, на-
пример, с 2015 года сокращают-
ся, и в основном туда инвестиру-
ют фонды с участием государст-
венного капитала. 

Участники венчурного рынка 
не считают это диспропорцией. 
«Рынок движется по своим зако-

нам, и частный капитал идет 
туда, куда ему интересно», — от-
метил партнер фонда iTech 
Capital Алексей Соловьев, доба-
вив, что венчурный бизнес — пре-
жде всего бизнес. Частные инве-
сторы вкладывают деньги не что-
бы кого-то поддержать, а чтобы 
заработать. 

По данным Firrma, число вы-
ходов из венчурных проектов 
снизилось с 53 в 2016 году до 43 в 
2017-м. Но стали появляться нео-
жиданные покупатели — напри-
мер, Сбербанк приобрел долю 
79,6 процента в медицинском 
стартапе DocDoc.ru, а «Север-
сталь» инвестировала в образо-
вательный проект «Нетология».
По мнению экспертов, решить 
проблему нехватки покупателей 
стартапов могут корпоративные 
венчурные фонды. Они могли бы 
дать каналы продаж, сами высту-
пая заказчиками технологий, и 
клиентскую базу. 

В то же время, как обращают 
внимание участники рынка, у го-
скорпораций нет мотивации 
вкладывать в стартапы, а даже 
если они инвестируют в какой-то 
проект, то не позволят инвести-
ции «перерасти себя», то есть 
быть перекупленной конкурен-
тами. Еще одна проблема — дефи-
цит качественных проектов, ко-
торый есть во всем мире. «У Рос-
сии есть понятные преимущест-
ва. Мощная инженерная и фунда-
ментальная научная подготовка. 
К этому нужно добавить рыноч-
ную ориентацию, а со стороны 
корпораций — рассказывать, что 
конкретно им нужно», — отметил 
Александр Повалко.

1

ТОРГОВЛЯ

Вывоз зерна 
из России снова 
может стать 
рекордным

ЗАВАЛИЛИ 
ХЛЕБОМ

Сергей Куликов

ИЗЛИШКИ продукции с зерно-
вого рынка после рекордного 
урожая придется снимать опере-
жающими темпами, учитывая 
наступление зимы и ограниче-
ния в работе морских портов. 
Необходимо наращивать эк-
спорт, чтобы стабилизировать 
цены внутри страны, уверены 
эксперты.

Между тем поставки зерно-
вых бьют рекорды.  «Ноябрьские 
результаты экспорта весьма 
примечательны, — отмечают в 
своем обзоре аналитики компа-
нии «Совэкон». — Экспорт зер-
новых второй раз в этом сезоне и 
второй за всю историю превы-
сил отметку в 5 миллионов тонн, 
что является более важным до-
стижением, чем пятимиллион-
ный экспорт в сентябре, учиты-
вая менее благоприятные погод-
ные условия в конце осени для 
работы портов». В частности, яч-
меня с июля по ноябрь уже эк-
спортировано больше, чем за 
весь прошлый сезон — более трех 
миллионов тонн. Вывоз этой 
культуры уже на 220 тысяч тонн 
превысил прошлогодний показа-
тель. 

«Экспорт пшеницы и особен-
но ячменя эффективно снимает 
излишки зерна с рынка и тем са-
мым поддерживает его, — счита-
ют эксперты. — При этом геогра-
фия экспортного спроса расши-
ряется». Во-первых, все больше 
зерновых из России закупает 
Турция. Она даже потеснила Еги-
пет  по поставкам нашей пшени-
цы. Во-вторых, как пояснил 
«Российской газете» глава груп-
пы компаний Российского эк-
спортного центра (РЭЦ) Петр 

Фрадков, российская пшеница 
традиционно хорошо идет в 
страны Ближнего Востока, а сей-
час в этих поставках  задейство-
вана почти вся Африка. «В этом 
году мы более активно поставля-
ем зерно в страны Азиатско-Ти-
хоокеанского региона (АТР), но 
говорить о долгосрочной тенден-
ции пока преждевременно», — 
уточнил он.

С оптимистичными оценка-
ми коллег соглашается и веду-
щий эксперт Института конъ-
юнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Евгений Зайцев. Даже 
несмотря на то, что в ближайшее 
время объемы поставок неиз-
бежно упадут, так как  Азовское 
море затянется льдом, а работа в 
морских портах будет затрудне-
на, ситуация вряд ли изменится 
к худшему. «По нашим оценкам, 
в этом сельхозгоду Россия долж-
на экспортировать порядка 35,8 
миллиона тонн пшеницы, — поя-
снил эксперт. — При этом, по 
данным на 5 декабря, уже отгру-
жено свыше 17,6 миллиона 
тонн». 

«Осталось поставить не так 
уж и много, — согласен замглавы 
Российского зернового союза 
(РЗС) Александр Корбут. — Уве-
рен, что прогнозные установки, 
а это 47 миллионов тонн зерно-
вых в целом, будут выполнены, к 
тому же более 30 миллионов 
тонн уже отправлено». О том, 
что ситуация складывается по-
ложительно, говорит и  тот факт, 
что внутренние цены на зерно в 
стране стабилизировались,  это 
также следствие роста экспорта.  

В битве за рынок сбыта рос-
сийские экспортеры стараются 
предлагать наиболее привлека-
тельные цены на международ-
ных и, в частности, египетских 
тендерах. Предлагая минималь-
ные цены, они «отсекают»  по-
ставщиков из других стран и по-
вышают конкурентоспособ-
ность российского товара. При 
этом мировые и внутренние 
цены постепенно начинают 
сближаться, что позволяет оте-
чественным производителям не 
чувствовать себя обделенными. 

По данным трейдеров, в ходе 
последних торгов на внутреннем 
рынке цены в регионах Юга Рос-
сии на пшеницу третьего класса 
колебались в диапазоне от 8,8 
тысячи до 9,8 тысячи рублей за 
тонну. При этом мировые цены 
на пшеницу с декабря прошлого 
года выросли со 136,5 до 152,3 
доллара за тонну, то есть при-
мерно до 8,9 — 9 тысяч рублей.   

Вот гараж, а вот сарай
Первый блок касается 
кадастрового учета не-
движимости и реги-

страции права собственности 
на него. С 1 января этого года 
вступил в силу закон, который 
предусматривает создание Еди-
ного реестра недвижимости, 
куда вошли сведения, содержа-
щиеся в кадастре недвижимости 
и реестре прав, и единой учетно-
регистрационной системы. Но 
это не помогло устранить не-
сколько недочетов.

Так, до сих пор в законе не 
прописан срок, в течение кото-
рого физлицо, покупающее, на-
следующее или получившее че-
рез договор дарения недвижи-
мость, обязано зарегистриро-
вать право на владение. Сейчас 
для удобства граждан это можно 
сделать в офисах Росреестра и 

Кадастровой палаты, в МФЦ, че-
рез почтовое отправление и 
даже выездной прием. Аудиторы 
подчеркивают, что без точных 
сроков база данных Росреестра 
по факту оказывается неполной 
на момент, когда налоговым ор-
ганам пора начислять имущест-
венный налог.

Его нельзя начислить и на не-
движимость, право на которую 
возникло у собственника до 31 
января 1998 года и в отношении 
которой не проводили кадастро-
вый учет. Кроме того, в законо-
дательстве не прописаны четкие 
определения таких терминов, 
как «гараж», «сарай», «индиви-
дуальный жилой дом» и прочие, 
чем злоупотребляют владельцы 
при постановке объектов на 
учет.

Среди предложений Счетной 
палаты — установление срока, в 
течение которого владелец не-
движимости обязан пройти ре-
гистрацию прав; обязательный 
кадастровый учет объектов, 
права на которые возникли до 
31 января 1998 года; закрепле-
ние определений всех терминов 
и ускорение проведения када-
стровых работ для уточнения 
границ земельных участков.

Второй блок касается воз-

можности напрямую зачислять 
переплату по федеральным на-
логам в счет региональных и 
местных, чего сейчас сделать 
нельзя. Аудиторы предлагают 
дать налоговикам такую воз-
можность.

Третий блок — о налогообло-
жении лодок. Из-за разночтений 
в Налоговом кодексе и Кодексе 
внутреннего водного транспор-
та из-под надзора выпадают лод-
ки с двигателем мощностью от 
пяти до 10,88 лошадиной силы. 
Счетная палата предлагает уни-
фицировать статьи кодексов, 
ввести регистрацию таких ло-
док, а также беспилотников мас-
сой до 30 килограммов (квадро-
коптеры) и пилотируемых свер-
хлегких самолетов до 115 килог-
раммов. Контролировать испол-
нение этого предписания будет 

весьма проблематично, указы-
вает юрист Александр Хуруджи. 
Это может создать большие неу-
добства владельцам, а прирост 
собираемости налогов будет не-
значительный, уверен он.

Четвертый блок предложе-
ний касается налогообложения 
техники крестьянских (фермер-
ских) хозяйств. Сейчас им дают 
льготу по транспортному нало-
гу, но отсутствуют ограничения 
по количеству, мощности и виду 
использования автомобилей, на 
которые эта льгота распростра-
няется. Это приводит к тому, что 
на одного фермера оформляют 
до восьми автомобилей с мощ-
ностью двигателей более 250 
лошадиных сил. Аудиторы счи-
тают, что нужно исключить пре-
доставление льготы, если авто-
мобиль входит в перечень мин-
промторга со средней стоимо-
стью от трех миллионов рублей.

Наконец, пятый блок — это 
предложение увеличить мини-
мальный срок направления на-
логового уведомления с 30 дней 
до 90. Это необходимо, чтобы 
физлица, у которых нет возмож-
ности за месяц найти средства 
для уплаты налога, получили не-
большую отсрочку.

Меры, принятые в совокуп-

ности, смогут повысить про-
цент уплачиваемых налогов в 
местные бюджеты, однако надо 
понимать, что отмена тех же 
льгот вряд ли удовлетворит ин-

тересы налогоплательщиков, 
законно использующих такой 
способ оптимизации, указывает 
адвокат бюро «Деловой фарва-
тер» Антон Соничев. По его мне-

нию, для повышения собирае-
мости налогов нужно улучшать 
не только законодательство, но 
и работу самих налоговых орга-
нов.

Глава Счетной палаты Татьяна Голикова считает, что еще есть резервы налогообложения имущества.

Дарья Старикова и заслуженный врач РФ Андрей Каприн 
в НИИ онкологического института имени Герцена. 

Акцент

 Счетная палата призывает 
рассылать налоговые 
уведомления не за 30,
а за 90 дней

Проблема нехватки 
медицинских 
кадров в регионе 
остается — не хва-
тает 636 врачей

В новых условиях 
оплата будет идти 
без разбивки 
на налоги (транспорт, 
земля, имущество) 
и вида платежа

Чтобы реализовать 
прогнозы, наши 
производители 
должны экспортиро-
вать еще около 
18 млн тонн пшеницы
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ПРАВО Правовые диктанты 
станут постоянной 
традицией

Ответили 
за прогул

Владислав Куликов

ВЧЕРА в День Конституции Ассоциация юристов Рос-
сии обнародовала итоги первого Всероссийского право-
вого диктанта. Как оказалось, граждане страны лучше 
знают конституционное и семейное право. 

Причем женщины чуть лучше мужчин разбираются в 
тонкостях трудового и семейного законодательства. 
Председатель Правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев подчеркнул вчера, что диктант не яв-
ляется в полной мере социологическим исследованием — 
если рассуждать строго. Тем не менее представление об 
уровне правовой грамотности он дает. 

Как пояснил сопредседатель АЮР, ректор Универси-
тета имени О.Е. Кутафина Виктор Блажеев, вопросы под-
бирались с практическим уклоном, именно с такими си-
туациями людям чаще всего приходится сталкиваться в 
жизни. Самым легким для участников оказался вопрос, 
что считать прогулом. Здесь и стар и млад почти все отве-
тили правильно. Отсутствие на рабочем месте не менее 
четырех часов. Не часа, не двух (были и такие варианты), 
а именно четырех. На удивление, сложным оказался во-
прос про кредиты. Вправе ли банк в одностороннем по-
рядке увеличить проценты? Правильный ответ катего-
ричен: не вправе. Но его смогли дать лишь 53 процента 
участников диктанта. Остальные заколебались. 

Всероссийский правовой диктант прошел одновре-
менно в 85 субъектах РФ. Участие в нем приняли свыше 
54 тысяч человек. Теперь планируется регулярно прово-
дить правовой диктант накануне Дня Конституции. Кста-
ти, как рассказал Владимир Груздев, юристы готовят ак-
цию в честь предстоящего 25-летия Конституции РФ 
(юбилей будет отмечаться в следующем году): специаль-
ный подарочный экземпляр Конституции совершит пу-
тешествие по всем регионам страны. «Чтобы все наши 
региональные отделения, а также руководители субъек-
тов могли написать свои добрые слова и пожелания в 
адрес юбилея», — сказал Груздев.

ПРОИСШЕСТВИЕ Авария на газовой станции в Австрии взвентила цены на «голубое топливо» 
в Европе вдвое

Взрывная реакция
Александра Воздвиженская

В
чера на газораспределитель-
ной станции недалеко от го-
рода Баумгартен-ан-дер-

Марх (федеральная земля Нижняя 
Австрия) произошел взрыв. Об 
этом сообщила австрийская ком-
пания OMV, владеющая станцией. 
Погиб один человек — сотрудник 
инспекционной службы, который 
проверял исправность техники, 
более двух десятков человек полу-
чили ранения, сообщила газета 
Kurier. Предварительно причиной 
взрыва стала техническая неи-
справность нового оборудования.

Работа газового хаба сразу по-
сле случившегося была останов-
лена. Австрийский газовый регу-
лятор E-Control распорядился 
прекратить транзитные поставки 
газа в направлении Италии, Сло-
вении и Венгрии. Компания-опе-
ратор газотранспортной системы 
Австрии Gas Connect Austria днем 
уточнила, что пожар на хабе уда-
лось полностью потушить. Всего 
была затронута площадь 100 ква-
дратных метров.

Баумгартен  — крупнейший фи-
зический хаб, прокачивающий 
около трети всех поставок россий-
ского газа в Западную Европу (в 
направлении Австрии, Италии, 
Венгрии, Словении и Хорватии). 
Он входит в тройку крупнейших 

газораспределительных центров в 
регионе. Взрыв на станции привел 
к резкому скачку цен на газ на 
CEGH (центральноевропейский 
газовый хаб): за сутки контракт на 
поставку «на сутки вперед» подо-
рожал на 53 процента. В Италии 
аналогичный контракт вырос в 
цене на 97 процентов, а стоимость 
газа с условием немедленной по-

ставки в Великобритании увели-
чилась на 35 процентов, передава-
ло агентство Reuters.

«Если поставки не возобновят-
ся в ближайшее время, а холодная 
погода сохранится, цены будут 
оставаться высокими в течение 
всей зимы. Мы тогда вполне смо-
жем увидеть конкуренцию между 
Европой и Азией за привлечение 

сжиженного природного газа 
(СПГ) этой зимой», — считает глав-
ный аналитик консультационной 
фирмы Wood Mackenzie в области 
газа и СПГ Массимо Ди-Одоардо 
(цитата по РИА Новости). 

Основной прирост поставок 

российского газа, обусловленный 
ростом спроса на газ в Европе и 
ценовой привлекательностью газа 
«Газпрома» в последние годы, реа-
лизуется через украинский тран-
зитный коридор, так как востре-
бованная мощность других на-
правлений ограничена физически 
или законодательно. Так, за пер-
вые девять месяцев 2017 года че-
рез Баумгартен было прокачено 
32,8 миллиарда кубометров газа, 
что выше аналогичного периода 
прошлого года на 18 процентов, 
сообщила «РГ» аналитик VYGON 
Consulting Екатерина Колбикова.

Из ежегодно поступающего на 
хаб объема Италия получает по-
чти 70 процентов (через местечко 
Тарвизио), соответственно имен-
но северная часть Италии несет 
основной риск по замещению не 
поступившего вчера из-за взрыва 
российского газа, говорит Колби-
кова. «С другой стороны, Италия 
имеет ряд альтернатив. Она распо-
лагает тремя терминалами СПГ с 
достаточно низкой загрузкой  — 
суммарно 43 процента, поэтому 
может достаточно оперативно пе-
рекупить сжиженный газ с танке-
ров, находящихся в пути», — пола-
гает эксперт.

Другая альтернатива импорта 
— газопровод Гриспасс на северо-
западе страны, ресурсной базой 
которого является норвежский 

газ. Кроме того, в Италии находят-
ся одни из крупнейших мощно-
стей по хранению газа в ЕС — 19 
миллиардов кубометров в год. За 
счет них страна может обеспечи-
вать себя газом 99 дней в году, ни-
велируя подобные чрезвычайные 
ситуации. «Поэтому под большим 
вопросом будет находиться газо-
снабжение стран, не имеющих 
адекватных альтернатив по заме-
щению газа, а это преимуществен-
но страны Юго-Восточной Евро-
пы, — предупреждает собеседница 
«РГ». — Для Европейской комис-
сии это может послужить сущест-
венным поводом для усиления 
энергобезопасности этих стран и 
дальнейшего ужесточения газово-
го законодательства».

Взрыв на станции не должен 
повлиять на газоснабжение Венг-
рии, о чем сообщил будапештский 
экономический сервер Hvg.hu, 
так как есть запасной вариант с 
поставками из Словакии. Кроме 
того, в этом году в значительно 
большем объеме наполнены вен-
герские газохранилища. В словац-
кой газотранспортной компании-
операторе Eustream ТАСС сооб-
щили, что ограничения в постав-
ках могут ощутить Италия и Сло-
вения, а поставки в Чехию сохра-
нились в полном объеме, что под-
твердил чешский газотранспор-
тный оператор NET4GAS.

Спецслужбы Задержаны террористы, готовившие взрывы в Москве

Бомба на дому
Иван Егоров 

Ф
СБ задержала пред-
полагаемых терро-
ристов, готовивших 
взрывы в Москве, в 
том числе с участи-

ем смертников.
Об этом вчера на заседании 

Национального антитеррористи-
ческого комитета заявил его 
председатель — директор ФСБ 
Александр Бортников. 

— В Московском регионе в ре-
зультате спецоперации ФСБ Рос-
сии пресечена деятельность 
группы выходцев из Централь-
ной Азии, планировавших совер-
шение террористических актов, 
в том числе с участием смертни-
ков, во время новогодних празд-
ников и в период кампании по 
выборам президента Российской 
Федерации. У террористов изъя-
ты самодельные взрывные 
устройства, огнестрельное ору-
жие и боеприпасы, ликвидирова-
на лаборатория по изготовлению 
средств террора, — сказал Бор-
тников. 

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в ЦОС ФСБ, спецслужбой 
была пресечена деятельность 
глубоко законспирированной 
террористической группы ме-
ждународной террористической 
организации «Исламское госу-
дарство» (ИГ, запрещена в Рос-
сии). 

— Руководство выявленной 
ячейки осуществлялось главаря-
ми МТО «ИГ» из-за рубежа, — от-
метили в ФСБ.

Сотрудники спецслужбы 
установили причастность вхо-
дивших в группу лиц к финанси-
рованию террористической дея-
тельности, вербовке новых ре-
крутов и приготовлению к терак-
ту. 

В Одинцовском районе Под-
московья сотрудники спецслуж-
бы обнаружили конспиративную 
квартиру, в которой преступни-
ки синтезировали взрывчатые 
вещества для создания на их ос-
нове самодельных взрывных 
устройств. На оперативном ви-
део, предоставленном ЦОС, мож-
но увидеть, как злоумышленники 
в подмосковной квартире гото-
вили взрывчатые вещества при 
помощи обычной кофемолки и 
паяльника.

— В ходе реализации получен-
ных материалов задержаны три 
члена преступной группы — вы-
ходцы из стран Средней Азии. У 
них изъято два самодельных 
взрывных устройства, два авто-
мата АК-74, 2 магазина с патро-
нами калибра 5,45 (60 шт.), гра-
наты Ф-1 и РГД с запалами, 2,5 
килограмма прекурсоров, пред-
назначенных для изготовления 

взрывчатых веществ, средства 
связи, а также иные веществен-
ные доказательства противо-
правной деятельности. Лабора-
тория по изготовлению взрыв-
ных устройств ликвидирована, — 
отметили в Центре обществен-
ных связей ФСБ.

Возбуждено уголовное дело 
по статьям «содействие террори-
стической деятельности», «орга-
низация террористического со-
общества» и «организация дея-
тельности террористической ор-
ганизации и участие в деятель-
ности такой организации». За-
держанным избрана мера пресе-
чения в виде заключения под 
стражу.

Говоря в целом об актуаль-
ных угрозах безопасности, 
Александр Бортников на заседа-
нии НАК отметил, что после ос-
вобождения Сирии от террори-
стов реальную опасность пред-
ставляет возвращение в РФ быв-
ших участников бандформиро-
ваний.

— В связи с освобождением 
правительственной армией Си-
рии при поддержке российских 
вооруженных сил последних 
опорных пунктов международ-

ной террористической организа-
ции ИГИЛ его лидеры и боевики 
вынуждены искать способы про-
должения террористической дея-
тельности на территориях дру-
гих государств, включая Россий-
скую Федерацию, — сказал дирек-
тор ФСБ.

В этих условиях, по его сло-
вам, реальную опасность пред-
ставляет возвращение в Россию 
бывших участников незаконных 
вооруженных формирований из 
стран Ближнего Востока, кото-
рые могут войти в состав банд-
групп, законспирированных яче-
ек, а также участвовать в форми-
ровании их пособнической базы 
и вербовке новых боевиков.

Также серьезной угрозой гла-
ва российской спецслужбы на-
звал «деятельность украинских 
государственных органов и ради-
кальных организаций», которая 
направлена «на дестабилизацию 
обстановки на территории Ре-
спублики Крым».

Однако несмотря на сложную 

обстановку, правоохранитель-
ные органы РФ полностью контр-
олируют ситуацию в стране. 

— Обстановка на территории 
Российской Федерации в сфере 
противодействия террористиче-
ским проявлениям периодиче-
ски осложняется. При этом пра-
воохранительные органы полно-
стью контролируют ситуацию, а 
в случаях ее обострения прини-
мают все необходимые меры, — 
заявил председатель НАК. 

По его словам, в 2017 году в 
России было предотвращено 18 
крупных терактов, пресечена де-
ятельность 56 законспирирован-
ных террористических ячеек. 
Кроме того было ликвидировано 
78 террористов и их пособников, 
задержано 1018 бандитов. Также 
спецслужбы РФ предотвратили 
въезд в Россию более 17,5 тысячи 
иностранцев, подозреваемых в 
причастности к терроризму, а 
также выезд за рубеж свыше 80 
человек, планировавших воевать 
на стороне террористов.

Пожар на станции затронул 
площадь 100 квадратных метров, 
за несколько часов его потушили.

Предполагаемыми террористами, задержанными ФСБ в Москве, оказались трое выходцев из Средней Азии.

На этой кухне синтезировали взрывчатые вещества для создания поясов смертников.

Кроме взрывчатки оперативники ФСБ изъяли два автомата АК-74 и 60 патронов к ним,  а еще гранаты Ф-1 и РГД.

Акцент

 В подмосковной квартире 
готовили взрывчатые 
вещества при помощи обыч-
ной кофемолки и паяльника
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «Тамбовская индейка» информирует о проведении 
обсуждений проекта «Оценка воздействия на окружающую 
среду» (далее - ОВОС) по объекту:

«Комплекс (ферм), объектов животноводства по произ-
водству мяса индейки. Площадка компостирования отрабо-
танного подстилочного материала №1», расположенного на 
земельном участке по адресу: Тамбовская область, р-н Пер-
вомайский, в границах СХПК «Новосеславинский», полевой 
севооборот № 2, поле № 8, рабочий участок № 3, пашня с ка-
дастровым номером 68:12:1703008:26.

С материалами ОВОС можно ознакомиться по адресу 
392000, г. Тамбов, ул. Студенецкая, 16 А, корпус 1, пом.16. 
Предложения и замечания принимаются в письменном виде в 
течение 30 календарных дней с даты опубликования данного 
объявления по адресу г. Тамбов, ул. Студенецкая, 16 А, корпус 
1, пом.16 и по электронной почте: tambov_indeika@list.ru.

Примерные место и сроки проведения обсуждений ОВОС: 
Новосеславинский Дом культуры по адресу: Тамбовская 
область, Первомайский район, село Новосеславино, улица 
Школьная, дом 1. Время начала общественных обсуждений - 
14 час 00 мин 17 января 2018 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности объекта не-
движимого имущества (кадастровый номер 77:03:0001007:1080), 
расположенного по адресу: 107150, г. Москва, р-н Богородское, про-
езд Подбельского 1-й, д. 14, одновременно с находящимся в феде-
ральной собственности земельным участком площадью 576 кв. ме-
тров (кадастровый номер 77:03:0001007:1000), расположенным по 
адресу: г. Москва, 1-й пр. Подбельского, вл. 14, на котором располо-
жен такой объект недвижимого имущества (далее — имущество), 
проведенного в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» 
(протокол от 01.11.2017 № 6/31).

Характеристика Имущества:
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): 107150 Москва, р-н Богородское, про-

езд Подбельского 1-й, д 14. 
Назначение объекта: нежилое здание.
Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 287,5 кв. метров.
Кадастровый (или условный) номер: 77:03:0001007:1080.
Состояние объекта: Нет крыши, пола и потолка. Частично разру-

шены стены и оконные перекрытия. Долгое время не эксплуатирует-
ся. Строительно-техническая экспертиза не проводилась.

Сведения о государственной регистрации права собственности 
Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
недвижимости (далее — ЕГРН) № 77-77-13/013/2007-835 от 
11.02.2008.

Существующие ограничения (обременения) права: агентские пол-
номочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН № 77:03:0001007:1080-
77/003/2017-2 от 31.08.2017.

Земельный участок
Адрес (местоположение): г. Москва, 1-й пр. Подбельского, 

вл. 14.
Кадастровый номер: 77:03:0001007:1000.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: земельные участки, предна-

значенные для размещения производственных и административных 
зданий, строений, сооружений промышленности, коммунального хо-
зяйства (1.2.9).

Площадь земельного участка: 576 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации на земельный участок: запись в ЕГРН от 
23.03.2010 № 77-77-14/001/2010-917. 

Существующие ограничения (обременения) права: агентские пол-
номочия АО «АИЖК», запись в ЕГРН от 31.08.2017 
№ 77:03:0001007:1000-77/003/2017-1.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона от 12.12.2017 

№ А562-15/2017/2 победителем аукциона признано Общество с 
ограниченной ответственностью «Строймаркет», предложившее наи-
большую цену за Имущество 34 100 000 (тридцать четыре миллиона 
сто тысяч) рублей (без НДС).

Извещение о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной 

собственности объекта недвижимого 
имущества одновременно с находящимся 
в федеральной собственности земельным 
участком, на котором расположен такой 

объект недвижимого имущества
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ТРАНСПОРТ Почему дает сбои 
сиреневая линия московского 
метро?

Штурм в час пик

Светлана Батова

В ПОСЛЕДНЕЕ время пассажи-
ры самой загруженной ветки сто-
личного метро — Таганско-Кра-
снопресненской часто жалуются 
на новые поезда «Москва». В 
часы пик составы подолгу не мо-
гут выехать со станций — не за-
крываются двери. Путь, к приме-
ру, от «Котельников» до центра 
может растягиваться до часа. 
Злые языки винят в недоработ-
ках создателей нового поезда. В 
сложившейся ситуации разбира-
лась «РГ».

Инновационные поезда «Мо-
сква» вышли на сиреневую ли-
нию в апреле этого года, сейчас 
по сиреневой ветке ходят более 
25 составов, или треть работаю-
щих здесь. Облегченная кон-
струкция, сплошной проход 
между вагонами, климат-контр-
оль. Еще среди достоинств — но-
вые безопасные двери, которые 
не могут никого прищемить. 
Они не закроются, если в проеме 
оказался человек. За несколько 
секунд до закрытия дверей раз-
дается звуковой сигнал и загора-
ется яркая подсветка, которые 
предупреждают пассажиров о 
том, что посадка закончена. Но в 
час пик на переполненной ветке, 
опаздывая на работу, люди не 
обращают на это внимания. И 
двери «Москвы» пассажиры 
продолжают штурмовать даже 
после всех сигналов, из-за чего и 
начинаются проблемы с элек-
троникой. 

Делают новые поезда на заво-
де «Метровагонмаш». Зам гене-
рального директора предприя-
тия Александр Никитенко рас-
сказал «РГ», что если система 
противозажатия сработала три 

раза подряд, то двери автомати-
чески блокируются в открытом 
положении. «После этого необхо-
димо перезагрузить систему 
управления поездом. Такое реше-
ние применяется в конструкции 
для обеспечения безопасности 
проезда пассажиров», — объясня-
ет он. 

В пресс-службе подземки объ-
ясняют, что поставлять новые по-
езда именно на самую загружен-
ную ветку метро начали, потому 
что их вместимость больше на 15 
процентов. 

Эксперты уверены, что произ-
водитель со временем доведет до 
ума поезд «Москва». «Техниче-
ские требования, которые предъ-
являлись к новым поездам, вклю-
чали самые передовые мировые 
технологические и конструктор-
ские решения, — говорит Влади-
мир Савчук, руководитель де-
партамента исследования желез-
нодорожного транспорта Инсти-
тута проблем естественных мо-
нополий. — Создана новая плат-
форма метропоездов, которая бу-
дет конкурентоспособна даже на 
глобальном рынке на годы впе-
ред. Это новый опыт в проекти-
ровании, производстве, эксплуа-
тации, обучении персонала и об-
служивании техники». В первое 
время эксплуатации во всем 
мире есть этап «притирки» тех-
ники, инфраструктуры и пасса-
жиров, добавляет Савчук. К тому 
же производитель поездов «Мо-
сква» напрямую заинтересован в 
исправной работе подвижного 
состава, так как согласно кон-
тракту жизненного цикла несет 
материальную ответственность 
перед заказчиком на протяжении 
всего периода эксплуатации в те-
чение 30 лет.

СЛЕДСТВИЕ СКР возбудил 
уголовное дело против
хозяина «ВИМ-Авиа»

Пирамида села

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ объявил, что возбу-
дил уголовное дело против собственника авиакомпании 
«ВИМ-Авиа» Рашида Мурсекаева. А суд его заочно аре-
стовал. Вот что заявила корреспонденту «РГ» официаль-
ный представитель СК Светлана Петренко.

 — В связи с установлением новых фактов противо-
правной деятельности возбуждено уголовное дело в от-
ношении собственника авиакомпании и сопрезидента 
Рашида Мурсекаева, бывшего генерального директора 
Александра Кочнева, бывшего первого зама генерально-
го директора — финансового директора Алевтины Калаш-
никовой и главного бухгалтера Екатерины Пантелеевой.

Дело возбуждено по ч. 2 ст. 201 Уголовного кодекса 
РФ. Эта статья про злоупотребление полномочиями. 
Максимальный срок — пять лет лишения свободы. 

 Следователи установили, что фактически компания 
«ВИМ-Авиа» под руководством Мурсекаева представля-
ла собой некую мошенническую схему. Проще говоря — 
пирамиду. Ее руководители тщательно скрывали убыт-
ки, указывая в документах бухгалтерской отчетности за-
ведомо ложные сведения о прибыли, подчеркнула пред-
ставитель СКР. И только благодаря этому смогли полу-
чать кредиты в банках, а также избегать ограничений в 
деятельности авиакомпании со стороны Росавиации, по-
яснила Петренко. По мнению следствия, ущерб компа-
ний-контрагентов составил 782 миллиона рублей. 

В 2015–2017 годах нынешние фигуранты дела, «злоу-
потребив полномочиями», приобрели у подконтрольных 
Мурсекаеву компаний авиационное топливо по завы-
шенной цене. Четыре фирмы признаны потерпевшими.

В СКР рассказали, что Мурсекаев и его супруга, луч-
ше всех понимая бедственное положение «ВИМ-Авиа», с 
мая 2015-го по сентябрь 2017 года получили более 162 
миллионов рублей зарплаты и дивидендов. При этом 
убытки компании составили более двух с половиной 
миллиардов рублей.

 А уже в октябре «ВИМ-Авиа» прекратила полеты из-
за финансовых проблем. Общие долги составляют около 
десяти миллиардов рублей, а сертификат эксплуатанта 
перевозчика приостановлен. Сначала Следственный ко-
митет возбудил уголовное дело о преднамеренном бан-
кротстве «ВИМ-Авиа». Владельцы авиакомпании Свет-
лана и Рашид Мурсекаевы сбежали за границу, и их объя-
вили в международный розыск.

Не тот алгоритм

Сама ракета-носитель «Союз-2.1б» отработала 
штатно. Равно как не выявлено никаких замеча-
ний к работе и системам космодрома.  Космиче-

ская головная часть — разгонный блок и полезная нагруз-
ка, то есть спутники, были выведены в расчетную точку.  
Однако после отделения головной части от ракеты средст-
ва телеметрии зафиксировали нештатное угловое положе-
ние разгонного блока, который ушел с расчетной траекто-
рии после включения маршевых двигателей. 
Как подчеркивают специалисты, «Фрегат» — надежный 
универсальный разгонный блок. Он свыше шестидесяти 
раз успешно выводил полезную нагрузку с космодро-
мов Байконур, Плесецк и Куру во Французской Гвиане, до-
ставил на орбиты более 200 космических аппаратов. 
Баллистическая траектория выведения с нового космо-
дрома Восточный прошла необходимую экспертизу и 
была рассчитана в строгом соответствии с регламентами. 
Однако, отмечают расследователи, сложилось такое соче-
тание параметров стартового стола космодрома, азимутов 
полета ракеты-носителя и разгонного блока, которое не 
встречалось ранее.  И, соответственно, не было выявлено 
при проведенной наземной отработке. 
Для немедленного исправления ситуации будет проведена 
корректировка алгоритма системы управления простран-
ственной ориентацией разгонного блока «Фрегат» и суще-
ствующих регламентов. Уже даны поручения по разработ-
ке новых современных комплексных методик имитации и 
контроля полетных характеристик средств выведения.

ПРАВО Должники самостоятельно продали 
имущество на 2 миллиарда рублей

Пустили в расход
Владислав Куликов

Н
овая тенденция: должни-
ки начали активно рас-
продавать собственное 

имущество, чтобы расплатиться 
с долгами.

Как сообщили «РГ» в Феде-
ральной службе судебных при-
ставов, за десять месяцев этого 
года должниками самостоятель-
но реализовано имущество на 
сумму 2 миллиарда рублей.

Речь о вещах, которые уже 
были арестованы судебными 
приставами. Принципиальное 
отличие от прошлых лет в том, 
что люди продают свое добро 
сами, не дожидаясь, пока оно уй-

дет на казенные торги. Такая воз-
можность появилась еще в 2014 
году: тогда вступил в силу закон, 
вводящий альтернативный спо-
соб реализации арестованного 
имущества должника. 

Недорогое имущество — до 30 
тысяч рублей — человек может 
продать и сам, чтобы расплатить-
ся с долгами. Кроме того, аресто-
ванную вещь вправе забрать и 
взыскатель в счет долга. 

Конечно, заняться куплей-
продажей должник мог бы и 
раньше, до того, как к нему при-
шли приставы и описали, ска-
жем, велосипед, компьютер или 
любимое кресло. Но по большо-
му счету он и в целом мог распла-

титься сам, не дожидаясь визита 
приставов. Для тех, кто не торо-
пился отдавать долги, арест ка-
кой-нибудь ходовой вещи станет 
своего рода намеком. Вот же, есть 
что продать, и долговая проблема 
будет решена.

Вот тогда у человека и появля-
ется выбор. Можно найти деньги, 
расплатиться и снять арест. Мож-
но дождаться, пока арестованное 
имущество заберут и пустят с мо-
лотка. Третий вариант: устроить 
самостоятельную распродажу 
арестованного имущества.

«На сегодняшний день в ка-
ждом втором случае после нало-
жения ареста на имущество, сто-
имость которого не превышает 
указанного предела (при отсутст-
вии спора о его цене), должники 
изъявляют желание о самостоя-
тельной продаже собственно-
сти», — рассказали «РГ» в Феде-
ральной службе судебных при-
ставов.

Для того чтобы воспользо-
ваться таким правом, должнику 
достаточно в десятидневный 
срок после наложения ареста на 
имущество и извещения о его 
оценке написать судебному при-
ставу-исполнителю ходатайство 
о самостоятельной реализации 
имущества. После этого у челове-
ка будет десять дней, чтобы само-
стоятельно продать вещь и пере-
числить денежные средства на 
депозитный счет службы судеб-
ных приставов.

Если продать не получилось, 
то судебный пристав может пред-
ложить взыскателю взять вещь в 
счет долга. Возможно, его устро-
ит этот вариант. Если же тот ска-
жет нет, тогда арестованную 
вещь отправят в Росимущество 
на торги. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Грабежей 
и разбоев 
в Москве 
с каждым годом 
меньше

БАНДИТАМ 
ВЪЕЗД 
ЗАПРЕЩЕН

Сергей Жуков

КОЛИЧЕСТВО особо тяжких 
преступлений в Москве в этом 
году снизилось на треть. Такие 
данные мэр столицы Сергей Со-
бянин привел вчера на общего-
родском собрании, где сотрудни-
ки правоохранительных органов 
обсуждали вопросы обществен-
ной безопасности.

По словам мэра, уходящий 
год для Москвы стал самым удач-
ным с точки зрения безопасно-
сти. Уровень преступности в це-
лом снизился более чем на 20%. 
«Важно, что на 30% сократилось 
и количество правонарушений в 
общественных местах — на ули-
цах, во дворах, на площадях и 
транспортно-пересадочных уз-
лах, — сказал Собянин. — На это 
влияет и общая экономическая 
ситуация: страна и столица вы-
ходят из кризиса». Сократить 
количество преступлений, по 
мнению мэра, помогла и очистка 
города от незаконной торговли и 
нелегальных рынков. Сократи-
лись и правонарушения, совер-
шенные мигрантами. Как рас-
сказал начальник ГУ МВД Рос-
сии по г. Москве Олег Баранов, 
число преступлений с участием 
иностранных граждан сократи-
лось на 15%. Проблема, однако, 
не решена, подчеркнул Собянин. 
По его словам, к приезжим по-
прежнему много нареканий. 
Только с начала этого года из го-
рода были выдворены более 40 
тысяч нелегалов. Им запрещен 
въезд в Россию на несколько лет. 
И это серьезный сдерживающий 
фактор, уверен градоначальник. 

Значимую роль в охране горо-
да играют народные дружины и 
объединения казаков, добавил 
Баранов. По его словам, в этом 
году патрулировать улицы и сле-
дить за порядком на крупных ме-
роприятиях они выходили более 
640 тысяч раз. Много работы бу-
дет у них и в 2018 году. Глава го-
рода попросил полицейских и 
дружинников быть максимально 
бдительными и в то же время до-
брожелательными. 

СОЦЗАЩИТА

В Москве 
появился МФЦ 
для бездомных

ШИТЬ 
ЗДОРОВО

Сергей Бабкин

ПЕРВЫЙ в России многофун-
кциональный центр для бездом-
ных открылся недавно в Москве. 
В нем можно бесплатно офор-
мить документы, зашить и по-
стирать одежду, а также позво-
нить родственникам, рассказал 
«РГ» волонтер движения «Дру-
зья на улице» Андрей Волков. 

В этот МФЦ могут обратиться 
даже те, у кого нет паспорта. Здесь 
постоянно дежурят юрист и соц-
работник, они помогают посети-
телям найти работу. «У меня есть 
телефон, в метро доступен Wi-Fi, 
и теоретически я бы мог подо-
брать вакансию в Интернете, — 
рассказал один из первых гостей 
центра Александр. — Но мне гора-
здо удобнее искать все в тишине». 
Это как раз одна из главных задач 
МФЦ — дать бездомному возмож-
ность посидеть в спокойной об-
становке, прийти в себя от труд-
ностей столичной жизни. Желаю-
щим дают компьютер, но он не 
для праздного времяпрепрово-
ждения, а для общения с родст-
венниками либо для поиска рабо-
ты. И за месяц, что работает МФЦ, 
нескольким бездомным уже уда-
лось устроиться грузчиками и ку-
рьерами. Посетители центра — не 
«классические» бомжи. Среди 
них бывший военный, который 
ныне стал паломником. Остав-
шийся без крова парень из Сиби-
ри — он учится на машиниста ме-
тро. Приходил даже доктор наук 
из дальнего зарубежья: ученый 
потерял документы и тоже попал 
в число бездомных. Или, напри-
мер, беженка из Нагорного Кара-
баха. У женщины 90-летняя мама 
лежит в московской больнице, 
пока ей некуда идти.  Одновре-
менно в центре могут находиться 
до 20 человек. Адрес центра во-
лонтеры не называют. Но на при-
ем можно записаться во время 
благотворительной раздачи еды 
или по телефону «горячей ли-
нии»: 8 (909) 692 07 19. 

Дороги Новые дорожные указатели утвердили, но вешать их нельзя

Опасные знаки 

Владимир Баршев

В
ступил в силу «Предва-
рительный националь-
ный стандарт» на до-
рожные знаки. Благода-
ря ему на дорогах могут 

появится новые дорожные знаки, 
а также будут усовершенствованы 
ныне существующие.

Об этом сообщил корреспон-
денту «РГ» председатель проек-
тного технического комитета 
№ 703 Росстандарта «Удобная до-
рога» Александр Шумский. Имен-
но этот комитет придумал и раз-
работал новые знаки.  Росстандарт 
принял этот проект и утвердил 
его. Но временно. Дело в том, что у 
нас в законодательстве заложено 
такое явление, как временные 
стандарты. Например, этот будет 
действовать до 2020 года. Если 
приживется — его примут как обя-
зательный. Нет — отправят на до-
работку. Новый стандарт вводит 
знаки, которые уменьшены в три 
раза для дорог, где установлено ог-
раничение скорости 60 км/час. 
Разработчики считают, что при та-
кой скорости водитель сможет их 
увидеть. 

Также вводятся знаки с допол-

нительной информацией. Если 
раньше эта дополнительная ин-
формация размещалась на допол-
нительных табличках, утвержден-
ных в приложении к Правилам до-
рожного движения, то теперь она 
будет именно на знаках.  То есть 
прямо на знаке будет видно, что 
парковка платная, или она пред-
назначена для инвалидов, или бу-
дет указание направления на пар-
кинг. Причем платный или бес-
платный — также будет указанно 
на самих знаках. Также вводится 
новый знак: выделенная полоса 
для движения трамваев. Согласно 
этому требованию водителям за-
прещается выезжать на трамвай-
ные пути даже в том случае, если 
они расположены вровень с доро-

гой.  Еще один знак вводит новый 
«временный» ГОСТ. Это металли-
ческая стрелка к светофорам без 
дополнительной секции для пово-
рота направо. То есть если на све-
тофоре горит красный свет, но 
есть такая стрелка, то водителям 
разрешен поворот направо, но 
только после того, как они пропу-
стят всех, кто пользуется преиму-
ществом.  Новые знаки эксперты 
оценили очень хорошо. Все под-
держали такие нововведения. Но 
вот беда. Применять такие знаки 
пока нельзя. Дело в том, что снача-
ла необходимо внести изменения 
в Правила дорожного движения, 
установив там новые требования, 
а также расписав сами знаки. И 
только после этого эти самые зна-

ки устанавливать. Как сообщили 
корреспонденту «РГ» в Госавтоин-
спекции, подобные поправки в 
Правила готовятся. Но когда они 
будут приняты — никому не из-
вестно. Кроме того, даже в проекте 
поправок указана дата вступле-
ния в силу. Речь идет о 1 июля 2018 
года. То есть до этой даты устанав-
ливать утвержденные временным 
ГОСТом знаки никто не имеет пра-
ва. Более того, если они будут уста-
новлены, то сотрудники ГИБДД 
обязаны выносить предписания 

местным властям для устранения 
нарушения. А нарушение заклю-
чается в установке знаков, кото-
рые не соответствуют требовани-
ям Правил дорожного движения.  
Получается, если где-то на свето-
форе установили зеленую метал-
лическую стрелку и водитель, 
уступив всем дорогу, повернул на-
право, его привлекут к ответст-
венности за проезд на красный 
свет. А это штраф тысяча рублей. А 
за повторное нарушение — лише-
ние прав на 4—6 месяцев. 

Акцент

 До внесения изменений 
в Правила дорожного 
движения установка 
таких знаков запрещена

МЕЖДУ ТЕМ
Страховка покрыла все потери от этого нештатного пу-
ска. Были застрахованы наземная инфраструктура, раке-
та-носитель «Союз-2.1б», разгонный блок «Фрегат» и кос-
мический аппарат «Метеор-М». Спутник был застрахо-
ван на сумму 2,6 млрд рублей. Часть иностранных спут-
ников также была застрахована. По остальным ведется 
урегулирование вопросов коммерческим оператором. 

За развитием событий следите на сайте
rg.ru/sujet/5935

Бывший генеральный директор «ВИМ-Авиа» Александр 
Кочнев в Басманном суде Москвы.

Когда пристав арестует недорогое имущество, должник вправе самостоя-
тельно поискать покупателей на эту вещь.

КОМПЕТЕНТНО

Сергей Смирнов,  
юрист, редактор журнала «За рулем»:

Поведение водителей, пешеходов и других участников дорожного движения на 

дороге регулируется основным документом — Правилами дорожного движения. 

Все изменения в этом документе могут появиться исключительно по решению 

Правительства РФ. А вот наказание для участников дорожного движения, нару-

шающих требования Правил, установлены Кодексом РФ об административных 

правонарушениях. Причем наказания установлены именно за неисполнение 

Правил дорожного движения. Если каким-либо техническим регламентом уста-

новлен иной порядок движения (введены новые знаки или сигналы светофора), 

то это в обязательном порядке должно быть отражено в ПДД. Может быть такая 

ситуация. Водитель, к примеру, поворачивает на установленную по новому 

стандарту стрелку. А на основном сигнале светофора горит «красный». В этом 

случае инспектор ДПС сможет абсолютно законно привлечь водителя за проезд 

на «красный». Так как в ПДД о такой «стрелке» нет ни слова.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Игорь Комаров,  
генеральный директор «Роскосмоса»:

Я подписал распоряжение о создании комиссии, которая опреде-

лит характер ответственности должностных лиц и те меры, кото-

рые мы должны предпринять. Аварийная комиссия уже установи-

ла техническую причину, а теперь необходимо будет установить, 

все ли процедуры при подготовке к этому пуску были соблюдены, 

где были допущены нарушения регламентов. До конца месяца сде-

лаем выводы.  Нужно провести большую работу по оценке воз-

можных рисков, связанных с алгоритмами и программным обес-

печением. Все необходимые мероприятия по устранению недо-

статков  ведутся. И мы планируем не откладывать нашу пусковую 

программу. Все сохраняем, кроме пуска, который был намечен на 

конец года с космодрома Восточный. Мы планируем, что все про-

блемы решим и подготовимся к пуску до конца января.
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КОНФЛИКТ

Польская
оппозиция
уже критикует
нового
премьера

КТО РУЛИТ 
ПОЛЬШЕЙ?

Ариадна Рокоссовская 

ПОЛЬСКАЯ оппозиция крити-
кует нового премьер-министра 
Матеуша Моравецкого за то, что 
он не внес никаких изменений в 
состав правительства. По мне-
нию оппозиционных экспертов 
это означает, что Моравецкий 
«будет абсолютно несамостоя-
тельным премьером».

Напомним, президент Анд-
жей Дуда утвердил Матеуша Мо-
равецкого председателем каби-
нета министров страны. Мора-
вецкий приносил присягу в при-
сутствии своего правительства, 
в котором произошло только два 
изменения — сам он стал премье-
ром, оставшись при этом главой 
двух ведомств — министерства 
финансов и развития, а Беата 
Шидло перешла из премьеров в 
вице-премьеры. 

А ведь еще накануне шли раз-
говоры о радикальных переме-
нах на ключевых направлениях. 
Так, по данным польских СМИ, в 
новом правительстве не должно 
было быть министра иностран-
ных дел Витольда Ващиковского, 
министра охраны окружающей 
среды Яна Шишко, «прославив-
шегося» вырубкой Беловежской 
пущи, и главы минобороны Ан-
тония Мачеревича, успевшего 
перессориться с президентом 
Анджеем Дудой и вообще зани-
мавшегося в основном вопроса-
ми политическими. Учитывая то, 
что изначально для смены главы 
правительства не было никаких 
реальных причин, многие гово-
рят, что задачей Матеуша Мора-
вецкого будет улучшение ими-
джа Польши за рубежом, и пре-
жде всего в Евросоюзе. Три вы-
шеперечисленных министра 
явно не подходят для выполне-
ния этой задачи. Однако, по мне-
нию экспертов, как и во времена 
премьера Беаты Шидло, истин-
ным, хоть и неофициальным гла-
вой правительства остается гла-
ва правящей партии «Право и 
справедливость» Ярослав Ка-
чиньский, и это он решает, кто из 
министров сохранит свой пор-
тфель. «Это не Моравецкий 
управляет этим правительст-
вом, это не он является фактиче-
ским главой совета министров, а 
Качиньский, который сидит на 
заднем сиденье. И тут ничего не 
изменилось», — заявил в эфире 
телеканала TVN24 глава круп-
нейшей оппозиционной партии 
«Гражданская Платформа» Гже-
гож Схетына. 

ГЕОПОЛИТИКА В Брюсселе
угрожают похоронить
«сделку века» Трампа
по палестино-
израильскому
урегулированию

Евросоюз 
против США

Евгений Шестаков

КОГДА в ходе недавнего визита министра иностранных 
дел Сергея Лаврова в Индию его спросили, что ему из-
вестно о подготовленной американцами «сделке века» 
по палестино-израильскому урегулированию, глава 
МИДа вновь подтвердил, что не обладает информацией 
на этот счет:  «Про сделку века я не знаю, пропала она 
или не пропала, потому что ее никто не видел. Ее рекла-
мировали, но как-то очень туманно». С точки зрения 
российского внешнеполитического ведомства, в Вашин-
гтоне и при прошлых администрациях многократно выд-
вигали разного рода инициативы по ближневосточному 
урегулированию, которые впоследствии по разным при-
чинам не были реа-
лизованы. Поэтому 
нет никаких гаран-
тий, что новое пред-
ложение Трампа, как 
бы пафосно оно не 
преподносилось, 
окажется более при-
емлемым.

Еще до появления 
какой-либо конкре-
тики, планы главы 
Белого дома заранее 
признаются страте-
гическими союзни-
ками США в единой 
Европе не выполни-
мыми.  Процитирую Верховного представителя ЕС по ино-
странным делам и политике безопасности Федерику Мо-
герини: «Америка не должна питать иллюзий, что одной 
лишь ее инициативы достаточно для успеха». Иными сло-
вами, главе Белого дома и премьеру Израиля Биньямину 
Нетаньяху еврочиновники недвусмысленно указали, что 
если те намерены и дальше игнорировать мнение Брюссе-
ля при подготовке ближневосточных инициатив, то рас-
считывать на положительный результат им не стоит. Бо-
лее того, Могерини пригрозила, что Европа выдвинет соб-
ственную ближневосточную инициативу, «если этого не 
получится у Соединенных Штатов». Попытки главы изра-
ильского правительства убедить европейский истеблиш-
мент не вмешиваться в вопросы палестино-израильского 
урегулирования, отдав их на откуп администрации США, 
успеха не возымели, хотя Нетаньяху козырял именем зятя 
главы Белого дома Джареда Кушнера, который будучи 
старшим советником Трампа непосредственно участвует 
в подготовке ближневосточных инициатив.

Признание Иерусалима столицей Израиля в значи-
тельной степени застало врасплох палестинское руко-
водство, привыкшее к тому, что предшественники Трам-
па не решались на радикальные шаги, несмотря на давно 
забуксовавший мирный процесс в регионе. Ведь несмо-
тря на отсутствие прогресса в урегулировании, Евросо-
юз и США оказывали значительную финансовую по-
мощь автономии. Но в 2017 году поток средств, поступа-
ющих из США, был приостановлен: за это решение вы-
ступили обе палаты конгресса. Однако европейские 
деньги еще продолжали поступать. По мнению газеты 
Die Welt, «помня об арабской нефти, опасаясь террориз-
ма и отдавая себе отчет, что нападки на политику Трампа 
в отношении Израиля, по вкусу избирателям, Европа и 
дальше будет критиковать Вашингтон (за признание Ие-
русалима столицей Израиля. — Ред.) ».

Работающие в палестинской автономии европей-
ские неправительственные центры рассчитывают, что 
последние решения Трампа приведут к дискредитации 

США в качестве по-
средника в ближне-
восточном конфлик-
те. И это выведет на 
первые роли в уре-
гулировании Евро-
пейский союз. Одна-
ко в Европе по пово-
ду целесообразно-
сти такого лидерст-
ва нет единства — 
многие аналитики 
называют подобное 
развитие событий 
маловероятным, по-
скольку, по их мне-
нию, США — единст-

венная страна, обладающая достаточной властью, что-
бы управлять ситуацией в регионе с помощью полити-
ки кнута и пряника. 

Газета Tagesspiegel предполагает, что Белый дом раз-
рабатывает план палестино-израильского урегулирова-
ния в соавторстве с Саудовской Аравией. Причем Эр-Ри-
яд станет ключевым пропагандистом «сделки века» в 
арабском мире. На это, по мнению издания, указывают 
практически дружеские контакты, которые установил 
саудовский кронпринц Мухаммед бен Сальман с совет-
ником Трампа Джаредом Кушнером. А последний, как 
известно, имеет весьма близкие и доверительные отно-
шения с израильским премьером.

Что касается возможных контуров палестино-изра-
ильского соглашения, то утечек на этот счет практиче-
ски нет. Тем не менее эксперты считают, что речь пойдет 
о целом ряде компромиссов, к которым будут прину-
ждать палестинцев. В частности, им могут предложить 
добровольно отказаться от Иерусалима в качестве сто-
лицы будущего палестинского государства с приданием 
Восточной части города, где расположены иудейские, 
христианские и мусульманские святыни, особого меж-
дународного статуса. Или от властей автономии потре-
буют в будущем палестинском государстве предоста-
вить гарантии безопасности для еврейских поселений на 
его территориях.

Но, так или иначе, реализация подобных договорен-
ностей потребует одобрения со стороны ключевых гео-
политических игроков региона и решения Совета Без-
опасности ООН. Прошедшая в понедельник встреча пре-
зидента Владимира Путина и премьера Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана, на которой обсуждались, в частности, 
сделанные Трампом заявления по Иерусалиму, подтвер-
дила: обе страны воспринимают односторонние шаги 
Белого дома как дестабилизирующие. «Россия выступа-
ет за то, чтобы урегулирование строилось исключитель-
но и в полном объеме на ранее принятых решениях в 
рамках ООН», — подчеркнул Путин. Тем самым россий-
ский президент однозначно дал понять, что любые «сдел-
ки века» в отношении Ближнего Востока, предпринимае-
мые Трампом в обход Организации Объединенных На-
ций, Россия со своими союзниками и партнерами леги-
тимными не признает.  

Громкое дело Экс-президент Грузии Михаил Саакашвили вновь 
займется своим майданом 

Михо снова на сцене

Павел Дульман

П
оздно вечером во 
вторник Печерский 
районный суд Киева 
отверг все ходатайст-
ва гособвинителей и 

не стал, как они того требовали, 
заключать под домашний арест 
подозреваемого едва ли не в госу-
дарственной измене человека 
без гражданства Михаила Саа-
кашвили. Что стало тому причи-
ной — скудость доказательной 
базы обвинения, личные убежде-
ния судьи Ларисы Цокал или что-
то еще — уже не столь интересно, 
как сюжетные повороты в не-
скончаемой трагикомедии, кото-
рой является украинская вну-
тренняя политика и где появился 
новый главный герой. А Поро-
шенко создал себе принципиаль-
ного соперника почти из никого 
— дискредитированного, уволен-
ного и, как казалось, забытого 
покровителями Саакашвили. И 
хуже того — он его упустил.

На практике освобождение 
Саакашвили в зале суда в бли-
жайшей перспективе серьезной 
опасности для власти Порошен-
ко как будто не несет: уголовное 
дело против бывшего друга и од-

нокашника не закрыто, прокуро-
ры грозят апелляцией, а гряду-
щие новогодние праздники сни-
жают опасность массовых анти-
президентских выступлений. По-
тери Порошенко в большей сте-
пени символические, не могут 
быть измерены в долларах, тон-
нах или депутатских мандатах, и 
оттого они гораздо тяжелее, по-
скольку безвозвратные и нево-
сполнимые.

Во-первых, Порошенко ли-
шился авторских прав на евро-
майдан — основополагающий 
идеологический элемент нынеш-
ней власти, который он, как и 
вполне материальные ресурсы, 
пытался монополизировать. По-

сле двух попыток ареста пионе-
ра, теоретика и практика «оран-
жевых революций» на постсовет-
ском пространстве сам Поро-
шенко превратился в контррево-
люционера и предателя «небе-
сной сотни». Мысль, давно витав-
шая в маргинальных кругах 
украинских националистов, вме-
сте с освобождением Саакашви-
ли стала главенствующей в обще-
ственных настроениях.

Во-вторых, дискредитации 
подверглись силовые основы его 
власти, в первую очередь Гене-
ральная прокуратура, возглавля-
емая человеком без юридическо-
го образования Юрием Луценко, 
выглядевшим вдвойне глупо, ког-

да он обвинял Саакашвили в свя-
зях с «российскими спецслужба-
ми». Поверить в то, что человек, в 
свое время спровоцировавший 
Россию на принуждение себя к 
миру, теперь вдруг стал «агентом 
Кремля», не может без последст-
вий для рассудка даже самый вер-
ный адепт майдана. Неблаговид-
ную, с точки зрения такой ауди-
тории, роль в «деле Саакашвили» 
сыграла и Служба безопасности 
Украины (СБУ). Следующий этап 
после лишения правоохраните-
лей остатков чести и авторитета 
— это потеря президентом и госу-
дарством монополии на насилие. 
К слову, если верить украинским 
СМИ, отставки генпрокурора и 
главы СБУ, с заменой их на более 
профессиональных и менее ло-
яльных президенту людей, от По-
рошенко не первый месяц доби-
ваются американские «партне-
ры», демонстративно отказав-
шиеся его поддерживать в свя-
щенной битве с Саакашвили.

Впрочем, говорить об оконча-
тельной победе Михо тоже рано. 
Хотя безусловно то, что его 
«стартап» в виде палаток под 
парламентом и до поры немного-
численных митингов оказался 
успешным, доказал инвестици-

онную привлекательность, и по-
сле триумфального освобожде-
ния в суде недостатка в «инвесто-
рах» и партнерах у Саакашвили 
не будет. Но в этой коллективной 
сущности новой президентской 
оппозиции и кроются проблемы. 
Так, Саакашвили известен своей 
невосприимчивостью к длитель-
ным договоренностям. К тому же 
он отстаивает идею импичмента 
Порошенко, что не слишком 
укладывается в планы ситуатив-
ных украинских союзников. На-
пример, для Тимошенко были бы 
удобней досрочные парламент-
ские выборы, а к новой прези-
дентской гонке она, очевидно, не 
готова. Не настаивают на немед-
ленной политической смерти По-
рошенко и «еврооптимисты» — 
они за принуждение того прези-
дента, который есть, к «рефор-
мам». Поэтому в ближайшие дни 
Саакашвили и партнеры будут 
договариваться «на берегу» о 
своих ролях и дивидендах. 

Избежавший домашнего ареста 
Саакашвили праздновал победу 
в зале Печерского суда Киева. 

Акцент

 Порошенко лишился автор-
ских прав на евромайдан — 
основополагающий 
идеологический элемент 
нынешней власти

СТРАТЕГИЯ Японцы подыскали американцам подходящее место для «лунной базы» 

Трамп замахнулся на Луну
Екатерина Забродина, 
Александр Ленин,
«Российская газета», Токио

В 
то время как президент 
США Дональд Трамп нака-
нуне подписал новую «кос-

мическую директиву», предпо-
лагающую возобновление поле-
тов астронавтов на Луну, японцы 
не только поспешили объявить о 
присоединении к будущим аме-
риканским миссиям, но уже «по-
добрали» подходящее место для 
лунной базы. 

Как  сообщают японские 
СМИ, Страна восходящего сол-
нца намерена отправлять на по-
верхность естественного спут-
ника Земли своих астронавтов в 
составе международных экспе-
диций и участвовать в строи-
тельстве окололунной станции 
Deep Space Gateway, которая мо-
жет затем стать перевалочным 
пунктом по освоению Марса. Со-
гласно еще более амбициозным 
планам, которые пока напомина-
ют научную фантастику, стан-
ция может появиться прямо на 
лунной поверхности. Как извест-
но, японский зонд «Кагуя» обна-
ружил на видимой стороне Луны 
пещеру, вполне пригодную, по 
мнению экспертов, для сооруже-
ния подобного объекта. На сайте 
Института при Японском агент-
стве аэрокосмических исследо-
ваний JAXA говорится, что ги-
гантский тоннель радиусом 50 
метров образовался еще 3,5 
млрд лет назад, а теперь вполне 
может послужить для нужд зем-
лян. Впоследствии выяснилось, 
что речь идет о целой сети «под-
лунных» лабиринтов, простира-
ющихся на десятки километров. 
Добраться до них японцы плани-
руют после 2020 года. 

О том, что Токио собирается 
присоединиться к американской 

программе по освоению Луны, 
сообщили местные СМИ со ссыл-
кой на решение стратегического 
штаба по освоению космоса 
островного государства. Заседа-
ние с участием членов прави-
тельства и экспертов прошло под 
председательством премьер-ми-
нистра Японии Синдзо Абэ. Сама 
же договоренность о развитии 
космического сотрудничества 
между Токио и Вашингтоном 
была подтверждена еще раньше — 
в ходе визита Трампа в Японию в 
ноябре этого года. Эксперты от-
мечают, что японская сторона 
проявляет интерес к участию в 
лунной программе в том числе в 
связи с амбициями Китая. При-
мечательно, что в Пекине насто-
роженно восприняли слова Трам-
па о том, что «космос имеет мно-

жество измерений, включая во-
енное». Как заявил официальный 
представитель МИД КНР Лу Кан, 
в дипведомстве хотели бы понять, 
что конкретно имел в виду амери-
канский президент. Тем более что 
США  наряду с сотней других го-
сударств присоединились к «До-
говору о космосе», который за-
прещает его милитаризацию в 
любом виде, в том числе создание 
на Луне баз в военных целях. 

Новая «космическая директи-
ва», утвержденная Трампом, 
предполагает участие частного 
сектора в «лунной программе». 
Документ разработан на основа-
нии рекомендаций Национально-
го космического совета, который 
был восстановлен по решению 
Трампа в июне. Этот консульта-
тивный орган существовал с 1958 

по 1973 год при президентах Эй-
зенхауэре, Кеннеди, Джонсоне и 
Никсоне, а затем еще немного по-
работал в начале 1990-х. The Time 
напоминает, что пик финансиро-
вания Национального аэрокос-
мического агентства США при-
шелся на 1966 год, сейчас же 
НАСА может рассчитывать лишь 
на 4,4 процента всего федераль-
ного бюджета. «Возвращение на 
Луну, не говоря уже о Марсе, тре-
бует жесткой решимости и мани-
акальной сосредоточенности. До 
сих пор Белый дом толком не про-
демонстрировал эти качества», — 
пишет издание. 

А КАК У НАС

СТЕРЕТЬ ЛУННУЮ ПЫЛЬ
Лунная программа России до 2025 года включает в себя несколько миссий и кос-

мических аппаратов. В 2019 году на Луну отправится малоразмерная демон-

страционная посадочная станция «Луна 25» («Луна-Глоб»), в 2021 году будет за-

пущен орбитальный космический аппарат «Луна-26» («Луна-Ресурс ОА») и от-

правлен посадочный аппарат «Луна-27» («Луна-Ресурс ПА»), который в 2022 

году должен установить на южном полюсе Луны криогенную глубинную буриль-

ную установку. В 2024 году на Луну планируется отправить автоматическую кос-

мическую станцию «Луна-29» («Луна-Грунт») с грунтозаборным устройством. 

Все проекты имеют международный статус.

Российские ученые и конструкторы планируют выбрать место для строительст-

ва российской базы на Луне до 2030 года, а само строительство должно начать-

ся на поверхности естественного спутника Земли в 2040-х годах. С 2050 года 

планируется начать исследование и освоение ресурсов естественного спутни-

ка Земли, а также полеты к другим планетам.

На сегодняшний день один из ключевых моментов развития российской лунной 

программы — создание нового пилотируемого корабля «Федерация». 

Его первый беспилотный запуск планируется в 2022 году, затем будет беспилот-

ный полет к МКС, а в 2024 году — уже пилотируемый полет.

Российская лунная программа предполагает не только создание пилотируемого 

лунохода, радиационного убежища и экспериментальных производств на повер-

хности Луны, но и целого комплекса по добыче природных ресурсов этого естест-

венного спутника Земли и многого другого. После 2050 года база должна быть спо-

собна обеспечивать отправку экспедиций в дальний космос к другим планетам.

На 68-м Международном конгрессе астронавтики в Австралии главы космиче-

ских агентств России и США подписали совместное заявление о сотрудничест-

ве в области исследования и освоения дальнего космоса, в том числе в междуна-

родном проекте Deep Space Gateway на орбите Луны. Первые ее модули могут 

быть выведены в 2024—2026 годах.

В предварительном порядке обсуждены вклады стран-участниц. В частности, 

вкладом России в создание станции может стать создание от одного до трех моду-

лей и стандартов унифицированного стыковочного механизма для всех кора-

блей, которые будут стыковаться к станции. Не исключено, что кроме шлюзового 

модуля Россия разработает для новой станции и жилой модуль. Кроме того, Рос-

сия предполагает задействовать для вывода конструкций на окололунную орбиту 

создаваемую в настоящее время новую ракету-носитель сверхтяжелого класса.

«Не менее пяти стран работают над созданием собственных пилотируемых ко-

раблей и систем, — говорят российские специалисты. — С тем чтобы в будущем 

избежать проблем в вопросах технического взаимодействия, часть стандартов 

должна быть унифицирована для возможности разным странам работать на 

своих изделиях и стыковаться к международной окололунной станции. Часть 

ключевых стандартов будет сформирована на базе российских разработок».

По планам, на Deep Space Gateway астронавты должны построить и протести-

ровать системы перед путешествием в глубокий космос, в том числе к Марсу.

Подготовила Наталия Ячменникова

Видеорепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1485099
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С тех пор как 11 декабря 1972 года 
экипаж «Аполлона-17» высадился 
на Луне, США не возобновляли 
миссии своих астронавтов к спут-
нику Земли.

В Евросоюзе убе-
ждены: Америка 
не  должна питать 
иллюзий, что одной 
лишь ее инициати-
вы достаточно 
для успеха

По одной из версий, 
США готовят план 
палестино-
израильского урегу-
лирования вместе 
с Саудовской 
Аравией
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РАКУРС Проект «Собирание 
народа» запускает Форум 
переселенческих 
организаций 

Амнистия 
родины 

Владимир Емельяненко 

ПРОЕКТ «Собирание народа» стартует в 2018 году. Его 
цель — не просто переселить из-за рубежа соотечествен-
ников, а дать им в руки действующий механизм получе-
ния российского гражданства. 

— Мы пытаемся повлиять на миграционную политику 
государства, — говорит председатель исполкома «Фору-
ма переселенческих организаций» Лидия Графова. — И 
сделать ее привлекательной. Пока же часто политика 
приема отбивает у соотечественников желание пересе-
ляться на родину, и наносит непоправимый вред России. 

Сверхзадач у «Собирания народа» две — миграцион-
ная амнистия и содействие переселению. Способы до-
стижения цели — либерализация законодательства, эк-
спертиза и корректировка действующих законов, изме-
нение программы 
«Соотечественни-
ки» таким образом, 
чтобы она перестала 
быть похожей на ба-
нальный набор ра-
бочей силы, и эво-
люционировала в 
программу репатри-
ации. 

Для этого «Соби-
рание народа» вме-
сте с Агентством по 
развитию человече-
ского капитала на 
Дальнем Востоке предлагает разработать упрощенный 
миграционный режим. 

Он, по мысли авторов проекта, позволит вернуться 
на Дальний Восток староверам из стран Латинской Аме-
рики. Точнее, они и так туда едут, но из-за лукавых лазе-
ек в законе, чиновничьих ловушек, а иногда и наруше-
ния закона местными органами власти, вынуждены уез-
жать обратно. 

Эксперты «Собирания народа» — из СПЧ при прези-
денте РФ, ВЦИОМа и РАНХиГС, — готовят многодневный 
десант в Амурскую область, Воронежскую, Калужскую, 
Свердловскую и Московскую области, — туда, куда пере-
селяются соотечественники. 

Участниками экспертизы и проекта будет проведе-
но не менее 1500 консультаций для переселенцев — 
личных, через Интернет и скайп. Также разрабатывает-
ся пакет практической помощи переселенцу при подго-
товке документов на оформление российского граж-
данства. 

— Пришло время работать системно, а не как «пожар-
ные», — считает эксперт проекта «Собирание народа», 
президент Конгресса национальных объединений Вла-
димир Хомерики. — Ведь мы долго тушили там, где горит: 
сначала были против переселения 25 миллионов сооте-
чественников в Россию, считая их посланцами Русского 
мира и культуры. После событий 2014 года на Украине 
меняем тактику. А нам нужна стратегия Родины — си-
стемный проект взаимоотношений с соотечественника-
ми, каким, надеюсь, станет «Собирание народа». 

Прямая речь Петр Глыбочко: Не каждый может быть настоящим врачом,
даже если у него есть диплом о медицинском образовании

Предисловие к профессии
Ирина Краснопольская

М
едицина меняется 
стремительно. И 
врач завтрашнего 
дня будет во мно-
гом отличаться от 

того, к которому мы сегодня при-
ходим на прием. А как его подго-
товить? Об этом обозреватель 
«Российской газеты» беседует с 
ректором Первого Московского 
государственного медицинского 
университета имени Сеченова, 
академиком Петром Глыбочко.

Петр Витальевич, о подготовке 
будущих врачей говорим имен-
но с вами потому, что вы не 
только ректор Сеченовского 
университета, но и председа-
тель Ассоциации «Совет ректо-
ров медицинских и фармацев-
тических вузов России». Как го-
ворится, все карты в руки. Так 
почему столь актуальна стала 
эта проблема? Почему, напри-
мер, по вашей инициативе в 
школах Москвы появились ме-
дицинские классы? Они прино-
сят результаты?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: В медицине, как ни-
где, важен осознанный выбор 
профессии. Не каждый может 
быть настоящим врачом, даже 
если у него диплом о медобразо-
вании. Врач — не просто профес-
сия, это выбор жизни. Скажем, 
хорошему инженеру не обяза-
тельно уметь общаться с другими 
людьми. И архитектору это не 
важно. И ученым не обязательно 
умение общаться с другими. А 
врачу без умения находить кон-
такты с пациентом никак не 
обойтись. 

Считаете, этот постулат не уста-
рел? Теперь же говорят, что диаг-
ноз может поставить гаджет, а 
удалить опухоль предстательной 
железы робот Да Винчи.
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Начну с Да Винчи, 
поскольку именно этот робот с 
особым успехом используется в 
хирургической урологии, а я уро-
лог. Да Винчи наши специалисты 
используют. И это хорошо. Это 
помогает проводить сложнейшие 
операции практически бескров-
но, без осложнений. Да Винчи 
уместен не только в урологии, но 
и в хирургии, гинекологии, трав-
матологии, проктологии. Но 
даже самый умелый хирург перед 
такой операцией должен погово-
рить с пациентом. Это помогает 
выбрать оптимальную тактику 
применения робота, назначения 
последующего лечения. И сегод-
ня мы обязаны не только пока-
зать студенту робота Да Винчи, 
но и научить с ним работать, нау-
чить правильно общаться с паци-
ентом, для лечения которого мы 
этот робот применяем.

А теперь о нашем проекте 
«Школа — университет — клини-
ка». Дело в том, что нельзя в одно-
часье сделать то, о чем сказал 
выше. Кроме того, нельзя допу-
стить, чтобы выпускник школы, 
сдав ЕГЭ, просто пришел в медин-
ститут. Потому что не дай бог оши-
биться. Не дай бог, если студент 
медвуза на 2-м, 3-м курсе поймет, 
что поступил не туда, что медици-
на не его дело. Это московский 
проект. И вряд ли он был бы реали-
зован без поддержки мэра Мо-
сквы Сергея Семеновича Собяни-
на. В 70 школах столицы действует 
110 медико-биологических клас-
сов. Кроме того, создан Медицин-
ский сеченовский предуниверса-
рий, в котором на конкурсной ос-
нове обучается 400 школьников. А 
всего по нашей программе в сто-
лице учится 6000 школьников. 
Для всей страны, понимаю, мало. 

Поэтому стараемся тиражиро-
вать проект в другие регионы Рос-
сии. И уже в Саратове, Воронеже, 
Екатеринбурге, Санкт-Петербур-
ге есть наши последователи.

Чему учат в предуниверсарии и 
медико-биологических классах? 
Кто в них преподает?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Прежде всего освое-
ние программы средней школы. 
Кроме того, учат оказывать пер-
вую помощь, действовать в экс-
тремальных ситуациях. Эти за-
нятия ведут преподаватели на-
шего университета. Сеченовский 
предуниверсарий — методологи-
ческий центр для медико-биоло-
гических классов.

Вы считаете, что будущему сту-
денту медвуза необходимо уметь 
оказывать первую помощь? Раз-
ве этому нельзя научить, когда 
он станет студентом?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Можно, конечно. 
Хотя убежден: каждый из нас 
должен уметь оказывать первую 
помощь. А для того, кто собирает-
ся стать врачом, это особенно 
важно. Важно, чтобы до посту-
пления в институт он был приоб-
щен к «черновой» работе в нашей 

профессии, чтобы понимал: ме-
дицина — это не только впечатля-
ющие операции, мгновенный 
приезд скорой помощи, но и буд-
ни, которые немыслимы без чер-
новой работы.

Но вот человек поступил в Сече-
новский университет. Он по-
прежнему первые два-три года 
изучает анатомию, биологию, 
латинский язык, физику, химию. 
По собственному опыту знаю, 
это некоторых отпугивает от 
профессии.
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Не без этого, но… 
Для того и существует Сеченов-
ский предуниверсарий и медико-
биологические классы. Туда, в 
школьную программу мы отне-
сли пласты химии, физики, био-
логии. Это позволяет уже на пер-
вом курсе изучать не просто био-
логию, химию, физику, а молеку-
лярную биологию, медицинскую 
химию, медицинскую генетику и 
получать практические навыки у 
постели больного.

Студент первого курса вхож в 
ваши университетские клиники?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: А как иначе? Возро-
жденные нами университетские 

клиники открыты для обучения. 
Да, студенты, конечно, не лечат. 
Они ухаживают за пациентами. 
Это приучает их к общению с 
ними. Назову некоторые клини-
ки, где этот процесс особенно 
успешен. Это клиника гастроэн-
терологии академика Владимира 
Трофимовича Ивашкина, клини-
ка кардиологии профессора Аб-
рама Львовича Сыркина, клини-
ка профессиональных заболева-
ний академика Николая Алексее-
вича Мухина. Таким образом, бу-
дущие врачи приобщаются к вра-
чеванию.

Признайтесь, Петр Витальевич, 
не у всех медвузов есть такие 
возможности, как у Сеченовско-
го университета. Понимаю, что 
он головной. Понимаю, что на 
вашу мельницу работает то, что 
вы председатель Ассоциации 
«Совет ректоров медицинских и 
фармацевтических вузов Рос-
сии». Ведь все, о чем вы говори-
те, требует немалых денег. У вас 
особое финансирование?

П Е Т Р  ГЛ Ы Б О Ч К О :  Об этом можно 
только мечтать. Я могу назвать 
цифры. Год обучения студента-
медика в среднем по стране стоит 
всего-навсего 70 тысяч рублей.

Мизерная цифра. Сколько, на 
ваш взгляд, в действительности 
должно стоить обучении одного 
студента в медвузе?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Это не тайна. Это 
подсчитано: в среднем 200—300 
тысяч рублей. Как выходим из 
этого положения? Может, это ре-
цепт не для всех. Но мы нашли 
поддержку в Госдуме, нас поддер-
жали спикер Госдумы Вячеслав 
Викторович Володин и председа-
тель правительства Дмитрий 
Анатольевич Медведев. Потому 
сегодня средняя цена обучения в 
медицинском вузе стала 115 ты-
сяч. Планируется, что в 2018 году 
мы станем еще дороже. И обуче-
ние одного студента в год будет 
стоить 135 тысяч. Это позволит 
повысить качество подготовки 
студентов, повысить заработную 
плату профессорско-преподава-
тельскому составу и получить 
современное оборудование для 
обучения студентов.

В 2015 году ваш университет 
единственный среди медицин-
ских вузов вошел в государст-
венный проект повышения кон-
курентоспособности ведущих 
российских университетов сре-

ди лучших мировых научно-
образовательных центров «5-
100». Расшифруйте, что это зна-
чит?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: В этом проекте за-
действован сегодня 21 россий-
ский университет. 5 из них долж-
ны войти в мировые рейтинги 
100 лучших вузов мира.

Ничего себе замах! Вы считаете, 
такое возможно?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Да, возможно! Ведь 
наш университет впервые за 
свою историю вошел в мировые 
рейтинги QS (Quacquarel l i 
Symonds) и THЕ (Times Higher 
Education). Понимаю, это только 
начало пути. Понимаю, что доро-
гу осилит идущий. И мы к этому 
целенаправленно идем. К 2020 
году у нас будет создан научно-
технологический парк биомеди-
цины. В него войдут институт мо-
лекулярной медицины, институт 
регенеративной медицины, ин-
ститут трансляционной медици-
ны и институт персонализиро-
ванной медицины.

Очередной кластер?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Нет. Не кластер. 
Это нечто иное. Здесь будут со-
здаваться новые фармпрепара-
ты и биопродукты. И все это бу-
дет находить практическое при-
менение в наших университет-
ских клиниках. На этой базе бу-
дут «выращиваться» врачи бу-
дущего.

«Выращиваться»? Но они же не 
биопродукты!
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Лексика сегодняш-
него дня. От этого никуда не деть-
ся. Главное, что это как бы завер-
шит процесс подготовки врача 
будущего. У нас в университете 
открыта и работает международ-
ная школа «Медицина будуще-
го». Со всей страны мы каждый 
год набираем по 50 талантливых 
и перспективных студентов из 
медицинских вузов страны. На-

учно-технологический парк био-
медицины завершит формирова-
ние нового «атласа» специально-
стей будущего и наук о жизни. 
Ведь медицина, тем более меди-
цина будущего — это жизнь. В 
этом парке и в его институтах 
мы будем готовить сетевых вра-
чей, молекулярных диетологов, 
разработчиков медицинских 
приборов, специалистов по ре-
дактированию и управлению ге-
нома, специалистов по тканевой 
инженерии, разработчиков си-
стемы трехмерной печати, нано-
фармакологов и, наконец, раз-
работчиков систем «умной» до-
ставки лекарств. В эпоху цифро-
вой экономики это особенно 
важно — перевод инженерных, 
технических и IT-разработок в 
решения по улучшению здоро-
вья людей. Это формирует си-
стему персонализированного 
управления здоровьем.

Высокий международный рей-
тинг вам что-нибудь дает?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Еще бы! Хотя бы тот 
факт, что в этом учебном году у 
нас иностранных студентов ста-
ло в два раза больше, чем было 
год назад. Они приезжают к нам, 
минуя всяких посредников. За-
ключают с нами договора напря-
мую. Это говорит о том, что каче-
ство медицинского образования 
у нас на международном доста-
точно высоком уровне. 

Иностранцы платят за обуче-
ние?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Конечно.

Диплом Сеченовского универси-
тета позволяет им без дополни-
тельной подготовки работать в 
своих странах?
ПЕТР ГЛЫБОЧКО: Практически да. 
Наш диплом не требует перепод-
готовки. В странах, где имеется 
международная аккредитация 
Сеченовского университета, наш 
диплом признается автоматиче-
ски, проходить дополнительную 
процедуру допуска к профессио-
нальной деятельности не требу-
ется. И напоследок замечу, у Се-
ченовского появляются зарубеж-
ные филиалы. Один уже действу-
ет в Азербайджане.

Петр Глыбочко: Уже на первом 
курсе студенты получают практи-
ческие навыки у постели больного.

Акцент

 Важно, чтобы до поступления 
в институт абитуриент был 
приобщен к «черновой» работе 
в медицинской профессии

Акцент

 В этом году в Сеченовском 
университете иностранных 
студентов стало в два раза 
больше, чем год назад

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Петр Витальевич Глыбочко родился в Брянской области. Окончил Са-
ратовский медицинский институт. Работал главным врачом Сара-
товского госпиталя ветеранов войн, ректором Саратовского государ-
ственного медуниверситета имени Разумовского. С 2010 года — ректор 
Первого МГМУ имени Сеченова. Уролог. Кандидатская и докторская 
диссертации посвящены актуальным вопросам урологии. В 2016 году 
избран академиком РАН. На его счету более 400 научных работ в обла-
сти урологи и организации здравоохранения. Жена Галина Хамитовна — 
врач-психотерапевт. Дочь Анна — врач-стоматолог. Сыновья Вита-
лий и Анатолий — школьники. Два внука.

По проекту «Школа — университет — клиника» в 70 школах Москвы открыты 110 медико-биологических классов.
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Репрессивная 
политики приема 
отбивает у сооте-
чественников жела-
ние переселяться 
на родину — в Россию

СОЦЗАЩИТА В храме Христа 
Спасителя пройдет 
ярмарка вакансий 
для инвалидов

Нужные люди

Ангелина Зеленькова

КРУПНЕЙШАЯ специализированная ярмарка вакансий 
для инвалидов пройдет в столице 20 декабря. Ее организа-
торами выступают департамент труда и социальной защи-
ты Москвы и ГКУ Центр занятости населения. В зале Цер-
ковных соборов храма Христа Спасителя соберутся более 
50 работодателей столицы. С 11.00 до 15.00 посетители 
смогут тут же пройти первичное собеседование.

— По статистике, около 80% граждан, которые хотят ра-
ботать, на ярмарках вакансий находят место для приложе-
ния своих сил, — рассказала «РГ» Алевтина Логинова, на-
чальник отдела информационно-аналитической работы 

Центра занятости на-
селения города.

Вакансий обеща-
ют много и самых 
разных. Как выясни-
ла «РГ», минималь-
ная зарплата на пред-
стоящей ярмарке — 
19 тысяч рублей в ме-
сяц. Столько могут 
заработать кухонные 
рабочие, рабочие по 
обслуживанию зда-

ний, продавцы, операторы колл-центра, менеджеры. Са-
мую высокую зарплату предлагает крупнейший кредит-
ный банк — 120 тысяч рублей в месяц, на нее могут претен-
довать программист и менеджер по кредитным рискам. Бу-
дут на ярмарке представлены и вакансии на неполный ра-
бочий день, что в кругу людей с ограниченными возможно-
стями очень востребовано.  На ярмарку могут прийти и те, 
кто еще не определился, чем хочет заниматься — помогут 
специалисты кадровых служб. Тут же можно составить ре-
зюме — специалисты центра занятости на компьютере заве-
дут карточку соискателя, распечатают для него несколько 
экземпляров и поместят ее в свою базу. Если не получится 
найти работу на ярмарке, можно будет зайти на сайт госу-
слуг, где появится резюме соискателя. Можно поискать что-
нибудь подходящее и в банке вакансий, где сейчас зареги-
стрировано больше 2,5 тысячи предложений. Пользовать-
ся порталом госуслуг и сайтами с вакансиями научат во 
время мастер-класса, а на специальном тренинге покажут, 
как правильно вести себя на собеседовании, чтобы работо-
датель не отказал. Для тех, кто не боится рисковать и 
просто хочет попробовать что-то новое, кадровики расска-
жут, как открыть собственное дело.

Для тех, кто 
не боится рисковать, 
кадровики расска-
жут, как открыть 
собственное дело

Публикацию комментирует 
Кирилл Разлогов

16

СПРАВКА «РГ»
На какую зарплату в столице могут рассчитывать мо-
сквичи с инвалидностью:  Программист — 40 тыс. рублей. 
Ассистент бухгалтера — 35 тыс. рублей. Менеджер — 
30 тыс. рублей. Маркировщик — 23 тыс. рублей. Курьер — 
20 тыс. рублей. Грузчик — 19 тыс. рублей. 
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ЭКОНОМИКА

В столице 
все больше 
технопарков 
и пром-
комплексов

ДЕНЬГИ ДАЮТ 
НЕ ДАРОМ

Любовь Проценко

ЧИСЛО технопарков в Москве 
достигло 33, а промкомплексов — 
39. Это произошло вчера после 
присвоения такого статуса еще 
трем предприятиям Москвы на 
заседании городского прави-
тельства. Но прежде чем присво-
ить этот статус, дающий сущест-
венные налоговые и другие льго-
ты, мэр столицы Сергей Собя-
нин потребовал доложить, в чьих 
интересах используются в сто-
лице предоставленные льготы. 

— Желающих получить их 
много, — объяснил глава города. 
— А охотников вкладывать сред-
ства в развитие своего производ-
ства, создание высокотехноло-
гичных рабочих мест, хорошую 
зарплату работникам гораздо 
меньше. Но город дает преферен-
ции как раз для этого, а не чтобы 
просто проесть эти деньги.

Этот вопрос столичный гра-
доначальник поднял еще рань-
ше, на одном из предыдущих за-
седаний правительства Москвы, 
когда также выносился вопрос о 
присвоении статуса промком-
плексов и технопарков очеред-
ным предприятиям города. Он 
потребовал провести подробный 
мониторинг по каждому из тех, 
кто уже имеет такой статус.

— В настоящее время в Москве 
функционирует 68 специализи-
рованных территорий — 32 техно-
парка и 36 промкомплексов, в ко-
торых заняты более 83 тысяч со-
трудников, — рассказал руководи-
тель департамента науки, про-
мышленной политики и предпри-
нимательства Москвы Алексей 
Фурсин. — Они занимают 800 га 

земли, на которой расположено 
порядка трех миллионов квадрат-
ных метров производственных 
площадей. Статус промкомплек-
сов и технопарков обязывает их 
вкладывать инвестиции в разви-
тие и обновление производства, 
увеличение фонда оплаты труда и 
повышение зарплаты работни-
ков. Город в свою очередь берет на 
себя обязательства снижать им 
налоговую нагрузку от 17 до 25%, 
предоставлять субвенции на сни-
жение кредитных ставок при при-
обретении нового оборудования, 
а также помогать в продвижении 
их продукции на экспорт.

Далее Фурсин сообщил, что 
Москва предоставила технопар-
кам и промкомплексам за 2016—
2017 годы льгот на 2,5 млрд ру-
блей. По его оценке, эти деньги 
потрачены не зря: в развитие про-
изводства вложено 10 млрд, то  
есть каждый бюджетный рубль 
привлек четыре инвестиционных. 
Промкомплексы затратили 5 
млрд  затратили. Помимо  произ-
водственных затрат 10% всей 
суммы они направили на улучше-
ние условий трудав, а также повы-
шение зарплаты работников. Тех-
нопарки инвестировали в произ-
водство 5,35 млрд рублей, из ко-
торых 4,1 млрд — на строительст-
во и реконструкцию производст-
венных зданий, 667 млн — на ре-
монт помещений для арендато-
ров,490 млн — на  развитие инфра-
структуры центров коллективно-
го пользования, оборудование чи-
стых комнат и др. Средний рост 
зарплаты в 2017 году в технопар-
ках ожидается  20%. Вчера статус 
промкомплексов получили еще 
три предприятия: кондитерско-
булочный комбинат «Простор», 
НПО «Импульс» — одна из старей-
ших российских компаний обо-
ронного комплекса и производст-
венно-экспериментальная фа-
брика «Союз» — крупнейший в 
стране производитель тары.

Каждый 
бюджетный рубль 
привлек четыре 
инвестиционных

АКТУАЛЬНО  Об экологии 
в Новой Москве 
и обманутых дольщиках

Малинки 
без свалки

Александр Гвардис

НОВОЙ свалки в Малинках не будет. Об этом сообщил 
мэр столицы Сергей Собянин на конференции московско-
го городского регионального отделения «Единой России».

Ранее СМИ писали, что в 40 километрах от МКАД вме-
сто старой свалки появится новый мусорный полигон. 
Собянин эту информацию опроверг. «Мы провели боль-
шую работу, чтобы привести в порядок старый полигон, 
который безбожно вонял и был экологически опасен. 
Ничего другого там делать не собираемся, — заверил он. — 
Тем не менее слухи распространяют, поэтому, чтобы их 
прекратить, я в ближайшее время подпишу распоряже-
ние о консервации этого объекта». Еще одна новость для 
Новой Москвы — присоединенные территории включат в 
отдельную пятилетнюю программу по освещению улиц, 
домов и скверов. Пообещал мэр решить и вопрос с обма-
нутыми дольщиками. В первую очередь власти намерены 
помочь с завершением строительства многострадально-
го ЖК «Царицыно». Город уже взял на себя обязательст-
ва по строительству школы, поликлиники, детсада. Од-
новременно с этим идет поиск новых инвесторов. «Инве-
сторы не справились со своими обязательствами и я вы-
нужден был обратиться в Генеральную прокуратуру, 
чтобы ими занялись правоохранительные органы, — ска-
зал Собянин. — Со своей стороны должен сказать: что бы 
там ни происходило, мы дольщиков в обиду не дадим».

Самым ожидаемым политическим событием Собя-
нин назвал согласие Владимира Путина баллотировать-
ся на новый президентский срок.

ПРАЗДНИК Рестораны 
национальной кухни 
готовятся к Новому году

Друг 
познается в еде

Сергей Бабкин

ДО 31 ДЕКАБРЯ около трех недель, но москвичи уже 
бронируют столики в ресторанах для встречи Нового года. 
Как рассказал «РГ» президент Федерации рестораторов и 
отельеров России Игорь Бухаров, в отличие от последних 
лет в этом заметно желание горожан выйти в свет. 

Причем, многие заказывают уже на ближайшие дни, 
для проведения корпоративов и празднования с коллега-
ми. Сам же Новый год москвичи предпочитают встречать 
все-таки дома. Готовы же принять гостей около 9,5 тысячи 
ресторанов, 1,2 тысячи из которых, по данным департа-
мента торговли и услуг, открылись в этом году. Чем же там 
собираются потчевать посетителей? Чтобы узнать это, 
корреспонденты «РГ» заглянули в ресторан «Арарат» на 
ВДНХ.  «На Новый год в Армении ни в одном доме стол не 
убирают, — поделился 
директор «Арарата» 
Артем Мусаелян. — 
Праздник не кончит-
ся, пока гости не по-
бывают дома друг у 
друга. А значит, вку-
сной еды должно 
быть в изобилии». Го-
товят тут к праздни-
ку, например, таву-
кюфту —  сочное блю-
до из телятины. Это 
своего рода мусс из 
мяса, фарш, который 
долго взбивается руками. Шеф-повар Эдуард Паронян кла-
дет в него нарезанный лук и разбивает яйцо. Лепит шари-
ки, это и есть кюфта. Через час их можно доставать из буль-
она.  Гурманы еще и поджаривают.  А теперь внимание! 100 
граммов коньяка выливаются на раскаленную сковороду 
и все это поджигается! Как боксер Моххамед Али от удара 
соперника, повар  эффектно уходит от почти двухметрово-
го столба пламени. «Так коньячный спирт быстро выпари-
вается, и мясо приобретает неповторимый аромат», — рас-
сказывает он. Немало в столице и других национальных 
кухонь. Например, в ливанском ресторане в Глинищев-
ском переулке даже фасоль готовят по особому рецепту: 
для лобио ее отваривают, а потом погружают в лед, чтобы 
лучше сохранилась. А в корейском ресторане на Большой 
Никитской посетителям предлагают освежиться после 
танцев  азиатским холодным супом — наподобие окрошки.

В ресторане «Арарат» на Новый год всегда много зелени.

Москвичи предпо-
читают встречать 
Новый год дома, 
но в ближайшие дни 
хотят выбраться 
в рестораны

Праздник Международный Кремлевский кадетский бал 
установил рекорд — 660 одновременно танцующих пар

Сияйте как звезды

Игорь Елков

В 
Москву на бал, посвя-
щенный Дню Героев 
Отечества и Дню Кон-
ституции, приехали 
полторы тысячи воспи-

танников и воспитанниц кадет-
ских корпусов и классов, дети из 
домов-интернатов. 

Танцевальный праздник в Го-
стином дворе начался, как по-
ложено начинаться историче-
скому шоу: будущие офицеры в 
парадных мундирах и их спут-
ницы в бальных платьях вы-
строились перед парадной лест-
ницей, по которой в зал спуска-
лись главные гости — Герои раз-
ных эпох. От участников Вели-
кой Отечественной войны до 
прилетевших из Сирии россий-
ских военных.

Гостей встречали хозяйка и 
хозяин бала — Юлия Кирпични-
кова (организатор Кадетского 
бала) и виртуально — Хазрет 

Меджидович Совмен (бывший 
президент Республики Адыгея, 
предприниматель и меценат). 
Гости приехали высокие, соот-
ветствующие уровню мероприя-
тия. «О, пол какой хороший, — 
прагматично оценил зал Влади-
мир Жириновский. — Танцевать 
здесь и танцевать». А кавалеры 
уже приглашали дам на кадет-

ский вальс. И первым кавалером 
стал.. . Петр I (собственно, он 
принес и эти балы в Россию), за 
ним последовал менуэт Екатери-
ны Великой. Затем эстафету 
принимает танцор с бакенбарда-
ми. Ба, это же Александр Сергее-
вич. Ай да Пушкин, ай да... 

А вот уже звучит пронзитель-
ный вальс Евгения Доги, а на 

сцене — сам Дога. И такие сюр-
призы происходят весь вечер. 
Например, среди участников 
дети из башкирского интерната 
имени Николая Антошкина. А 
сам Николай Тимофеевич Ан-
тошкин со сцены поздравляет 
танцующих.  «Такие балы — 
часть нашей национальной 
культуры, — сказал Герой Совет-
ского Союза Антошкин. — Ну и 
отчасти соревнование мужских 
и женских костюмов, так всегда 
было и будет». 

«Вперед, кадеты, не робеть!» 
— приказывает Герой России ге-
нерал-майор Сергей Липовой, 
глава «Офицеров России». На-
путствие от приехавшей на бал 
Любови Яровой: «Кадеты — наше 
будущее, сияйте как звезды!» 

Владимир Жириновский за-
метил: «Этот день, возможно, 
станет праздником. Вчера на 
Ближним Востоке произошло 
значимое событие. Там, где 60 
стран объединились и ничего не 

могли сделать, — мы победили. 
11 декабря мы завершили раз-
гром мирового терроризма, а 12 
декабря кадеты — будущее на-
шей армии — проводят грандиоз-
ный бал. Символично». 

Лидера ЛДПР поддержал гла-
ва «Справедливой России» Сер-
гей Миронов. Он согласился, что 
такой день — это важное собы-
тие». Вполне возможно, что мы 
присутствуем при рождении но-
вого «красного дня» календаря. 

А еще в Гостином дворе вчера 
установили рекорд: по количе-
ству танцоров. 

Планировалось, что это бу-
дет заявка в Книгу рекордов 
Гиннесса. Но на такой волне па-
триотизма фиксировать гин-
несс-рекорд было не совсем 
уместно. Поэтому событие вой-
дет в Книгу рекордов России — 
660 пар одновременно танцую-
щих кадетов. 

...А кавалеры уже приглашали дам 
на кадетский вальс.

ПАМЯТНИКИ После реставрации 
открыт Дом Поливанова

На свидание 
с призраком

Сергей Жуков

В ЦЕНТРЕ Москвы отреставри-
рован Дом Поливанова — памят-
ник архитектуры XIX века. В бли-
жайшую субботу его впервые от-
кроют для широкой публики и 
представят премьерный спек-
такль. 

Спроектировал дом архитек-
тор Афанасий Григорьев, а имя 
он носит по одному из владель-
цев — кавалергарду участнику 
Отечественной войны 1812 года 
Александру Поливанову, выку-
пившему в 1822 году обгорев-
шую усадьбу. На ее месте и поя-
вился в 1823 году одноэтажный 
дом с мезонином. С тех пор он 
пережил два пожара, револю-
цию и Великую Отечественную 
войну. Долгое время дом был за-
быт и заброшен. Реставрация 
длилась 13 лет — с перерывами 
на имущественные споры. Инве-
сторы вложили в проект сотни 
миллионов рублей. Фасад дома  
похож на каменный, однако все  
сделано из дерева. Брус при вос-
становлении дома искали по 
всей стране — дабы придать зда-
нию максимально близкий к 

оригиналу вид.  Внутреннее 
убранство огонь не пощадил — из 
подлинного сохранились разве 
что печи. Как рассказала «РГ» 
москвовед Мария Подъяполь-
ская, лепнину на потолках, да и 
рисунки на паркете, пришлось 
восстанавливать с нуля. Истори-
ческий интерьер мастера верну-
ли каждой комнате.

Помогли в этом сохранивши-
еся документы и фотографии, 
добавила президент Фонда соци-
ально-правовой защиты отече-
ственного архитектурного на-
следия Наталья Залюбовская. 
Реставрацию сопровождали ми-
стические вещи. На снимках 
комнат, сделанных уже после ре-
монта, строители обнаружили 
силуэт Белой дамы. Призрак, 
если верить легенде, давно «хо-
зяйничает» в доме Поливанова. 
В том числе по этой причине 
здесь решили поставить спек-
такль с оттенками мистики и 
чертовщины об истории самого 
этого особняка. 16 декабря по-
становка откроет новую страни-
цу в жизни дома.

ДОРОГИ Надвигаются предновогодние пробки

Девятый балл
Светлана Батова

В
месте с предновогодней су-
етой приближаются к сто-
лице и знаменитые де-

кабрьские пробки. По прогнозам 
Центра организации дорожного 
движения, заторы начнут уплот-
няться с каждым днем, начиная 
уже с ближайшей пятницы. 

На новогодний шопинг съез-
жаются из всех соседних регио-
нов. Количество машин выраста-
ет на несколько процентов, и они 
оказываются критическими. 
Сказывается и погода — снегопа-
ды в декабре не редкость. Самый 
«пробочный» день за пять лет, по 
данным сервиса Яндекс.Пробки, 

случился именно в этом месяце. 
Двадцать пятого декабря 2014 
года из-за сильнейшего снегопа-
да светофор Яндекс.Пробок не-
сколько часов подряд показывал 
10 баллов. На МКАД тогда встала 
рекордная пробка — длиной 61 
километр, занявшая больше по-
ловины всего кольца. По словам 
Максима Щепакова, начальника 
информационно-аналитическо-
го управления ЦОДД, количество 
мелких аварий в такие дни растет 
на 10—11%.Добавляют «огня» 
всевозможные предпраздничные 
ограничения. Поэтому ЦОДД ре-
комендует москвичам оставлять 
машины дома и отправляться за 
подарками и на работу на обще-

ственном транспорте или такси. 
В последние два года появилась 
возможность воспользоваться 
еще и каршерингом.

Когда подарки, выпивка и за-
куска будут куплены, москвичей 
ждут несколько дней совсем без 
пробок. Уже 29 декабря количе-
ство транспорта на дорогах резко 
пойдет на спад, большинство на-
чнут машины оставлять уже в 
преддверии корпоративов. А 31 
декабря, скорее всего, уже по 
всей Москве можно будет катать-
ся свободно. По крайней мере та-
кая картина наблюдается в горо-
де в течение уже нескольких лет. 
И 1 января улицы также выглядят  
совсем пустынными. 

ПО БУДНЯМ ПО ВЫХОДНЫМ
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ТРУДНЕЕ ВСЕГО ПРОЕХАТЬ ОКОЛО КРУПНЫХ ТОРГОВЫХ ЦЕНТРОВПРИЧИНЫ УСИЛЕНИЯ ПРОБОК

ГДЕ И КАК В МОСКВЕ  ОБРАЗУЮТСЯ ДЕКАБРЬСКИЕ ПРОБКИ

УВЕЛИЧЕНИЕ 
КОЛИЧЕСТВА 
МАШИН

СРЕДНЕСУТОЧНОЕ КОЛИЧЕСТВО МАШИН, В МЛН. СУТКИ (по данным 2015-2016 гг.)

МАССОВЫЙ 
ШОППИНГ

УХУДШЕНИЕ 
ПОГОДЫ

УВЕЛИЧЕНИЕ 
ЧИСЛА ДТП
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СПРАВКА «РГ»

Промкомплексы и технопарки Мо-

сквы при текущей ставке налога на 

прибыль, зачисляемого в бюджет го-

рода, 17% имеют льготную ставку в 

размере 12,5%; промкомплексы из 

2,2% от балансовой стоимости платят 

только половину налога на имущест-

во, а технопарки освобождены от него 

полностью; от земельного налога в 

размере 1,5% от кадастровой стоимо-

сти промкомплексы платят только 

20%, а технопарки — 0,7% от суммы на-

численного налога; общая ставка 

арендной платы за землю в Москве 

для промышленности — до 1,5% када-

стровой стоимости, промкомплексы 

платят 0,3%, а технопарки еще мень-

ше — 0,01%.

Дом Поливанова таит множество 
мистических легенд.

Акцент

 За Петром I — Екатерина 
Великая. Эстафету принимает 
танцор с бакенбардами. 
Ба, это же Александр 
Сергеевич. 
Ай да Пушкин, ай да... 
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Рецепт от шеф-повара ресторана «Арарат» 
Эдуарда Пароняна:
Запоминающееся национальное блюдо легко приготовить 
и дома. Купите индейку и смажьте ее смесью из горчично-
медового соуса и прованских трав. Потом нафаршируйте 
птицу полуготовым рисом с курагой и в таком виде запе-
ките. Гарантирую, пальчики оближите!
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ИНДЕКС

Экономика
России стала
устойчива
к стрессу

МОЖНО 
ВЫДОХНУТЬ

Тарас Фомченков

ФИНАНСОВАЯ система России 
во втором полугодии 2017 года 
вернулась на докризисный уро-
вень финансовой стабильности. 
Индекс финансового стресса, 
рассчитанный Аналитическим 
кредитным рейтинговым агент-
ством (АКРА), демонстрирует 
очень хорошие показатели. Од-
нако в наступающем году ему 
грозят серьезные испытания. 

Индекс оценивает близость 
финансовой системы России к со-
стоянию кризиса. При этом гра-
ница перехода системы в состоя-
ние кризиса, рассчитанная спе-
циалистами агентства, имеет зна-
чение 2,5 пункта. Среднее же зна-
чение индекса ACRA FSI за вторые 
шесть месяцев уходящего года со-
ставляет только 0,69 пункта. И 
оно вплотную приблизилось к по-
казателям 2010—2013 годов, ког-
да было зафиксировано на отмет-
ке в 0,62. 

Что касается причин, из-за ко-
торых мы сегодня имеем возмож-
ность наблюдать такие низкие 
значения, то они вполне очевид-
ны, констатируют аналитики 
АКРА. Среди них, например, низ-
кая волатильность курса рубля и 
цен на нефть, рекордно низкая 
инфляция и общая политическая 
и экономическая стабильность. 
За этот период не произошло ни-
каких значимых шоков. 

Более того, говорится в иссле-
довании, к росту индекса не при-
вели и такие, казалось бы, серьез-
ные заявления как объявления о 
начале санаций крупных россий-
ских банков. 

Стоит подчеркнуть, что боль-
шинство макроэкономических и 
политических событий мирового 
масштаба сегодня действительно 
не так серьезно влияют на эконо-
мику России. Так, например, в се-
редине 2017 года «обсуждение 
новых санкций США в отношении 
России, продолжающееся сниже-
ние нефтяных цен и повышение 
ставки ФРС США пока не оказы-
вают существенного влияния на 
российскую финансовую систе-
му. Финансовый сектор страны 
стал менее восприимчив к новым 
санкциям», — констатируют авто-
ры исследования. 

И действительно, 13 января 
2017 года, например, когда США 
приняли решение о продлении 
санкций, индекс упал на незначи-
мые 0,01 пункта.

Для индекса финансового 
стресса берутся в расчет макроэ-
кономические и финансовые по-
казатели, уточняет директор, ру-
ководитель группы исследований 
и прогнозирования АКРА Наталья 
Порохова. 

«Они характеризуют изменчи-
вость курсов валют, цен на нефть, 
колебания индекса Московской 
биржи. Это, соответственно, от-
крытые данные биржи, Банка Рос-
сии, Росстата», — перечисляет она. 

Что касается ближайшей пер-
спективы, продолжает эксперт, 
то, по ее оценке, сегодня налицо 
достаточно много факторов, кото-
рые говорят о дальнейшем росте 
финансовой стабильности и, со-
ответственно, о возможном сни-
жении уровня финансового 
стресса российской экономики. 

«Об этом говорит адаптация 
экономики нашей страны к сан-
кциям, например, снижение вола-
тильности цен на рынке нефти. 
Что же до рисков, то сохраняется 
риск плохих долгов в строитель-
стве, например. Но при этом я 
предполагаю, что в первом полу-
годии следующего года индекс бу-
дет снижаться дальше и уже сов-
сем вплотную приблизится к 
уровням 2010—2013 годов», — 
предполагает Наталья Порохова. 

Александра Воздвиженская 

В 
России доля трудноиз-
влекаемых запасов не-
фти (ТРИЗ) с каждым 
годом увеличивается, 
и сейчас она превыша-

ет 65 процентов от общего объе-
ма. Скорее всего, за счет преи-
мущественной отработки легко-
извлекаемых запасов  доля 
«трудной» нефти продолжит ра-
сти.

Экономика такой добычи 
устроена сложно: 
о н а ,  н а п р и м е р , 
требует налого-
вых стимулов, 
так как компа-
нии тратят на 
ее разработку в 
2,2 раза больше 
средств, чем при 
работе на тради-
ционных объектах. 
О том, что сегодня приня-
то считать трудноизвле-
каемыми запасами нефти 
в России, какова рентабель-
ность и перспективы их до-
бычи, какую поддержку ком-
паниям оказывает государство 
в добыче «трудной» нефти, «Рос-
сийской газете» рассказал заме-
ститель министра энергетики 
Кирилл Молодцов.

Кирилл Валентинович, какого 
рода запасы нефти в России се-
годня принято считать трудно-
извлекаемыми?
КИРИЛЛ МОЛОДЦОВ: В настоящее вре-
мя в законодательстве не опре-
делено такое понятие, как труд-
ноизвлекаемые запасы нефти, то 
есть ТРИЗ. Как правило, к основ-
ным характеристикам ТРИЗ от-
носят высокую себестоимость и 
сложные комбинированные 
процессы извлечения нефти. 

На практике в работе мы опи-
раемся на положения Федераль-
ного закона №213-ФЗ от 2013 
года, а также статью 342 Налого-
вого кодекса РФ, которые пред-
усматривают применение к став-
ке налога на добычу полезных 
ископаемых понижающего ко-
эффициента, характеризующего 
степень сложности добычи не-
фти. Согласно указанным крите-
риям, ТРИЗ включают в себя 
нефть баженовской, абалакской, 
хадумской, доманиковой и тю-
менской свит, а также нефть, до-
бываемую из продуктивных от-
ложений с низкими установлен-
ными показателями проницае-
мости и эффективной нефтена-
сыщенной толщины пласта. В не-
которых случаях к ним также до-
бавляются высоковязкая и свер-
хвысоковязкая нефть.

Отмечу, что уникальной осо-
бенностью Баженовской свиты, 
определяющей ее промышлен-
ную ценность, является высокая 
насыщенность нефтью, отлича-
ющейся хорошим качеством: 
легкая, малосернистая и без 
других вредных примесей, в свя-
зи с чем требует меньше затрат 
на первичную и глубокую пере-
работку.

Что касается сверхвязкой не-
фти, на сегодняшний день геоло-
гические запасы сверхвязкой не-
фти и природных битумов в Рос-
сии составляют, по данным 
World Energy Council, 55 милли-
ардов тонн. Сосредоточены они, 
главным образом, в Волго-Ураль-
ской, Восточно-Сибирской и Ти-
мано-Печорской нефтегазоно-
сных провинциях. Наиболее ак-
тивно осуществляется разработ-

ка месторождений сверхвязких 
нефтей и битумов в Татарстане. 
Отмечу, что для добычи сверх-
вязкой нефти предусмотрена 
специальная налоговая льгота — 
нулевая ставка НДПИ. 

Сколько в недрах России кроет-
ся «трудной» нефти? Есть смысл 
разрабатывать эти запасы?

КИРИЛЛ МОЛОДЦОВ: Разработка ТРИЗ 
имеет большой потенциал для 
развития нефтяной отрасли: се-
годня темпы отбора запасов из 
низкопроницаемых коллекторов 
в России составляют менее одно-
го процента, при этом значитель-
ные ресурсы, оцениваемые эк-
спертами на уровне 11—22 мил-
лиарда тонн, не разведаны.

Кстати, на месторождениях с 
ТРИЗ добыча в 2016 году возро-
сла на 12,1 процента по сравне-
нию с 2015 годом и составила 37 
миллионов тонн (включая добы-
чу из залежей, отнесенным к ба-
женовским, абалакским, хадум-
ским и доманиковым продукто-
вым отложениям — полтора мил-
лиона тонн). В 2017 году ожидаем 
рост добычи на месторождениях 
с ТРИЗ до 38—39 миллионов тонн 
(по баженовским, абалакским, 
хадумским и доманиковым про-
дуктовым отложениям — 1,6 мил-
лиона тонн).

Насколько сегодня оправданы 
работы по освоению ТРИЗ для 
добывающих структур и госу-
дарства, есть ли в принципе се-
годня у них возможность полу-
чать прибыль в этом секторе? 
КИРИЛЛ МОЛОДЦОВ: Безусловно, раз-
работка запасов нефти в баже-
новской свите требует значи-
тельных капитальных затрат и 
связана с повышенным инвести-
ционным риском. По оценке спе-
циалистов ряда компаний, сред-
ние удельные текущие затраты 
на добычу нефти из отложений 
баженовской свиты примерно в 
2,2 раза выше затрат при разра-
ботке традиционных объектов. 

Вместе с тем, освоение запа-
сов баженовской свиты выгля-
дит привлекательнее ряда аль-
тернативных направлений, ори-
ентированных на поддержание 
нефтедобычи, например, север-
ного шельфа восточнее Урала и 
новых слабо освоенных районов 
Восточной Сибири. В регионе, 
где эта свита простирается, уже 
есть вся необходимая инфра-
структура, поэтому можно рас-
считывать на меньшие затраты и 
сниженный ущерб для окружаю-
щей среды. 

Какие проблемы в расширении 
добычи ТРИЗ в России можно 
выделить? Решаемы ли они на 
нынешнем этапе технологиче-
ского и организационного раз-
вития нефтегазодобычи?
КИРИЛЛ МОЛОДЦОВ: Технологический 
портфель нефтяных компаний 
состоит сегодня из сотен проек-
тов, направленных на максими-

зацию нефтеотдачи на традици-
онных месторождениях, а также 
на обеспечение доступа и воз-
можности эффективной разра-
ботки трудноизвлекаемых запа-
сов. В частности, компании рабо-
тают над такими технологиями, 
как совершенствование кон-
струкции горизонтальных сква-
жин с многостадийным гидро-
разрывом пластов (МГРП), ин-
тегрированный инжиниринг, 
строительство высокотехноло-
гичных скважин, совершенство-
вание системы бассейнового мо-
делирования в сложных геологи-
ческих зонах.

Таким образом, внедрение но-
вых технологий позволяет сегод-
ня увеличить степень доступа к 
ресурсной базе, которая еще вче-
ра считалась нерентабельной из-
за сложного геологического 
строения и где традиционные 
технологии оказывались неэф-
фективными.

Какова доля добычи «трудной» 
нефти в России? Она может вы-
расти за счет новых мер стиму-
лирования?
КИРИЛЛ МОЛОДЦОВ: В общероссий-
ской добыче нефти доля ТРИЗ 

пока относительно невелика — 
7,2 процента. Но, как мы видим, 
объем их добычи ежегодно рас-
тет. 

Заложенный в проекте Гене-
ральной схемы развития нефтя-
ной отрасли на период до 2035 
года сбалансированный сцена-
рий прогноза добычи нефти и га-
зового конденсата в России, опи-
рающийся на базовый сценарий 
проекта Энергетической страте-
гии России на период до 2035 
года, предполагает увеличение 
добычи нефти с месторождений 
ТРИЗ к 2035 году до 82 миллио-
нов тонн в год, из них 44,6 милли-
она тонн — это те запасы, которые 
уже включены в проектно-техно-
логическую документацию, еще 
37,5 миллиона тонн — это новые 
запасы, которые еще нужно при-
растить.

Предполагается, что разраба-
тываемые отечественные энер-
гоэффективные и ресурсосбере-
гающие технологии освоения 
ТРИЗ станут ключевыми для раз-
вития отрасли через 5—10 лет и 
позволят обеспечить прирост 
рентабельно извлекаемых запа-
сов и сохранение объемов добы-
чи нефтяного сырья, а также дать 
толчок к экономическому росту 
и конкурентоспособности рос-
сийской экономики в целом.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5732

УКРОЩЕНИЕ ЦЕН 
ЗАДЕЛО ИНВЕСТИЦИИ
ЦИФРЫ Росстата показывают, что, похоже, мы перебор-
щили с укрощением инфляции. Между рекордно низким 
темпом роста цен (2,5 процента) и торможением едва на-
чавшегося экономического роста ощущается прямая связь. 

Любая хозяйка, которая приходит в магазин, согла-
сна, что с ростом цен надо отчаянно бороться любыми 
способами, но мы же экономику строим не только на жи-
тейском здравом смысле. Состояние, когда цены практи-
чески не растут, подходит лишь для сбалансированной 
экономики, а у нас она находится в состоянии изменения 
своей структуры. Много указывает на то, что ряд секто-
ров обрабатывающей промышленности, прежде всего 
машиностроение, страдает от антиинфляционного до-
гматизма. Впечатление от двузначной инфляции было 
таким сильным, что мы слишком увлеклись борьбой с 
этим злом, даже проскочив целевой уровень Банка Рос-

сии (4 процента).  
У экономическо-

го роста есть два 
двигателя — спрос и 
инвестиции. 

Бизнес инвести-
рует только тогда, 
когда видит перспек-
тивы спроса на свою 
продукцию. В скоб-
ках отмечу, что хоро-
ший инвестицион-
ный климат, о кото-
ром много говорят 
(минимум проверок, 

быстрые процедуры и так далее), — это, конечно, непло-
хо, но к серьезным проектам имеет мало отношения. 

Так вот, как, по большому счету, бизнес понимает, что 
будет спрос на эту продукцию? Он реагирует на цены — 
если они растут, это говорит о том, что спрос превышает 
предложение, если не растут — рынок сбалансирован, 
пытаться продавать на нем больше товаров или услуг 
бессмысленно. В первом случае инвестиции оправданы, 
во втором — нет, и этот расклад не в силах изменить ника-
кие лозунги, постановления правительства и даже бюд-
жетные вложения в инфраструктуру. И сейчас мы видим, 
что рост инвестиций в основной капитал в III квартале 
снизился до 3,1 процента после 6,3 во II квартале.

Я бы не возражал против низкой инфляции, если бы 
она была достигнута за счет изобилия предложения то-
варов и услуг. Но инфляция упала благодаря сжатию 
спроса — второй опоры экономического роста. 

Теперь посмотрим на проблему со стороны спроса. 
По оценкам, экономический рост в этом году соста-

вит около 2 процентов. Поскольку ВВП — показатель до-
вольно сложный и неоднозначный с точки зрения нор-
мального человека (условно, это сумма всех доходов, но 
надо еще разобраться, в чей карман они идут), то возь-
мем другой барометр, который показывает, становится 
ли жить лучше — индекс выпуска товаров и услуг по базо-
вым видам экономической деятельности. 

Он говорит, что за 10 месяцев рост сельского хозяйст-
ва составил 3 процента, грузооборота транспорта — по-
чти 7, промышленности — 1,5 процента. Вместе с тем до-
вольно существенно, более чем на 2 процента, сократил-
ся объем строительства. Наши предварительные оценки 
за ноябрь говорят о том, что тенденции не изменяются — 
существенного движения в экономике нет. Падение пре-
кратилось — это факт, по ряду позиций есть хороший 
плюс (пищевая, химическая промышленность, тран-
спортное машиностроение), но в целом нас вся эта ста-
бильность (или стагнация, кому как нравится) не очень 
устраивает. 

Прежде всего, мы видим, что не преодолен спад в 
строительстве, которое имеет большой мультипликатив-
ный эффект на несколько смежных отраслей. Надо по-
мочь ему восстановиться, тем более что мы недостаточ-
но строим жилья, дорог и мостов, у нас большая потреб-
ность в модернизации существующей инфраструктуры. 

Чтобы строить и ремонтировать больше, нужно, во-
первых, использовать новые формы финансирования, 
например инфраструктурные облигации — они известны 
и понятны, но очень медленно внедряются. 

Во-вторых, нужна доступная ипотека. Да, объемы 
ипотечных кредитов быстро растут, номинальные став-
ки снижаются, но реальные (за вычетом инфляции) оста-
ются высокими, а основной части населения ипотека по-
прежнему не по карману. Поэтому государству нужно 
расширять льготные программы в этой сфере. Это ведь 
еще имеет решающее значение для повышения уровня 
жизни, для увеличе-
ния рождаемости — 
ничто так не способ-
ствует рождению де-
тей, как собственная 
крыша над головой. 
Помимо ипотеки 
надо решительнее 
развивать арендное 
жилье и поощрять 
создание строитель-
ных кооперативов. 
Иначе говоря, жи-
лищный рынок дол-
жен стать разноо-
бразным. Вместе с тем надо поскорее заканчивать доле-
вое безобразие: все отрасли используют для оборотного 
капитала банковский кредит, и только жилищное строи-
тельство почему-то присвоило себе право на привлече-
ние бесплатных денег населения, которому взамен до-
стаются все риски.

К сожалению, еще не преодолен спад в реальных дохо-
дах населения, с другой стороны — реальные зарплаты 
существенно растут, это вселяет определенный опти-
мизм. 

Есть понятные способы перехода от стабилизации к 
экономическому росту — стимулирование инвестицион-
ного и потребительского спроса (а не попытки его огра-
ничить в страхе за цены), тиражирование успешного 
опыта в сельском хозяйстве и других отраслях. Понятно, 
что делать, вопрос заключается в том, чтобы эти вещи не 
заболтать, как это случилось с проектным финансирова-
нием. Мы считаем, что в следующем году есть все осно-
вания для оживления экономики, даже если мы просто 
выполним уже объявленные решения, а не будем упо-
вать на блокчейн, большие данные и прочие чудеса циф-
ровой экономики. Оно «случится», но только если смо-
жет опереться на быстро развивающееся промышленное 
производство.

Бизнес инвестирует, 
когда видит перс- 
пективы спроса, а на 
них ему указывает 
рост цен — но сейчас 
его почти что нет

Льготная ипотека 
станет одним из 
главных «ключей» 
и к экономическому 
росту, и к увеличе-
нию рождаемости

Устойчивость рубля, 
цен на нефть
и низкая инфляция 
делают экономику 
России финансово 
стабильной

ОПЫТНО-ПРОМЫШЛЕННЫЕ ИСПЫТАНИЯ

ТЕХНОЛОГИИ ОБКАТАЮТ НА ПОЛИГОНАХ 
Кирилл Валентинович, как государство сегодня стимулирует 
разработку месторождений с ТРИЗ?
Молодцов | Например, для стимулирования реализации новых ин-

вестиционных проектов по разработке участков недр с содержа-

нием трудноизвлекаемых запасов углеводородного сырья к став-

ке НДПИ применяется понижающий коэффициент, характеризую-

щий степень сложности добычи нефти. При добыче нефти из кон-

кретной залежи участка недр, отнесенной к баженовским, абалак-

ским, хадумским и доманиковым продуктивным отложениям, по 

данным государственного баланса запасов полезных ископаемых 

значение данного коэффициента принимается равным нулю.

Кроме того, минэнерго в соответствии с Планом мероприятий по 

внедрению инновационных технологий и современных материа-

лов в отраслях ТЭК на период до 2018 года включило проект со-

здания комплекса отечественных технологий и высокотехноло-

гичного оборудования разработки запасов баженовской свиты в 

перечень национальных проектов по внедрению инновационных 

технологий и современных материалов в энергетике. 

Проект предусматривает создания комплекса отечественных 

технологий и высокотехнологичного оборудования, которые 

обеспечат вовлечение в разработку более 760 миллионов тонн 

извлекаемых запасов углеводородов баженовской свиты на тер-

ритории ХМАО и ЯНАО. Реализация проекта направлена на разра-

ботку и внедрение российских инновационных технологий и вы-

сокотехнологичного оборудования для разведки и разработки 

сланцевых месторождений. Проект позволит гарантировать тех-

нологическую независимость страны в области разведки и разра-

ботки нетрадиционных запасов нефти и газа. 

Сейчас актуальные направления развития технологий добычи 

ТРИЗ — опытно-промышленные испытания уже доступных техно-

логий с целью их адаптации для российских геологических усло-

вий, а также внедрение вновь разрабатываемых технологий. Для 

апробации инновационных технологий добычи нефти из баже-

новских и абалакских отложений на территории Восточно-Пан-

лорского участка недр, находящегося в нераспределенном фон-

де, минприроды подписало Соглашение о сотрудничестве в обла-

сти геологии и недропользования с правительством ХМАО, в рам-

ках которого создается научный полигон «Баженовский».

На данный момент в России этап опытно-промышленных испы-
таний почти отсутствует, а для развития направления нужны 
технологические полигоны. Когда они у нас появятся?

Молодцов| Минприроды и Республика Татарстан уже заключили 

соглашение о создании полигонов по разработке и внедрению но-

вейших технологий поиска, разведки, разработки и освоения 

ТРИЗ, где основными направлениями научно-исследовательских 

и опытно-промышленных работ стали битуминозная нефть и 

нефть из доманиковых отложений.

На стимулирование освоения трудноизвлекаемых запасов нефти 

направлены изменения в Федеральный закон «О недрах» (разра-

ботаны минприроды и согласованы с минэнерго). Законопроек-

том предлагается закрепить отдельный вид пользования недрами 

для создания полигонов отработки технологий геологического из-

учения, разведки и добычи трудноизвлекаемых запасов углеводо-

родного сырья, а также определить порядок предоставления та-

кого права пользования недрами.  

Кроме того, напомню, что минэнерго и минфин провели работу 

над концепцией новой налоговой системы в нефтяной отрасли, 

основанной на налоге на дополнительный доход от добычи нефти 

(НДД), при котором объектом налогообложения выступает сво-

бодный денежный поток проекта разработки месторождения. 

Введение налогообложения недропользователей в зависимости 

от экономической эффективности разработки месторождений 

позволит обеспечить более правильный и рациональный подход к 

пользованию недрами.

По нашей оценке, переход нефтяной отрасли на НДД позволит по-

высить уровень рентабельности разработки участков недр, обес-

печить приток инвестиций в разработку истощенных и нетради-

ционных запасов, стимулировать применение методов увеличе-

ния нефтеотдачи и вовлечь в разработку месторождения и залежи 

на месторождениях, не разрабатываемых в условиях действую-

щей системы налогообложения, что, как следствие, позволит уве-

личить объем добываемой нефти и стимулировать КИН. Рассчи-

тываем, что новый налоговый режим вступит в силу с 1 января 

2019 года.

Акцент

 Разработка запасов «трудной» 
нефти сохранит текущий 
объем добычи и сделает 
экономику в целом более 
конкурентоспособной

Кирилл Молодцов считает, что изменение налогового 
режима стимулирует компании разрабатывать недра 
более рационально.

Запасы Минэнерго: К 2035 году добыча «трудной» нефти в России 
увеличится более чем в два раза

Раскачают залежи

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 

ЦИФРА

0,04
ПУНКТА
осталось преодолеть индексу 
финансового стресса до докризи-
сных показателей
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Разработка запасов нефти в баже-
новской свите требует значитель-
ных капитальных затрат и связана 
с повышенным инвестиционным 
риском.
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ФИНАНСОВЫЙ ЛИКБЕЗ Почему зарплаты россиян растут быстрее, чем их реальные доходы

По карманам разложили
Марк Гойхман,
экономический аналитик, 

ведущий спецкурса 

на экономическом факультете 

МГУ им. Ломоносова

С
итуация с доходами лю-
дей — клубок российских 
парадоксов. Средняя зар-

плата растет в разы быстрее, чем 
экономика в целом, а доходы на-
селения при этом падают. Разбе-
ремся подробнее, чтобы понять, 
что ожидает нас в дальнейшем.

Данные Росстата таковы. ВВП 
России по итогам 2-го квартала 
поднялся на 2,5 процента, а за 
первое полугодие — на 1,5 про-
цента. Во многом это связано с 
подорожанием нефти, увеличив-
шим общие доходы страны. Сред-
немесячная начисленная зара-
ботная плата в сентябре этого 
года составила 37 520 рублей, 
что на 5,6 процента выше, чем 
год назад.

Но главное для людей — реаль-
ные располагаемые доходы, то 
есть поступления за вычетом на-
логов, обязательных платежей и 
скорректированные на измене-
ние цен. То, на что действительно 
можно купить товары, услуги, 
сделать сбережения.

И этот показатель не растет с 
2013 года. В 2014 году реальные 
доходы упали на 0,7 процента. В 
2015 году — на 3,2. В 2016 году — 
на 5,9. Сейчас темп снижения ре-
альных доходов ослабевает. За 9 
месяцев они сократились на 1,2 
процента. А если сравнивать сен-
тябрь с августом, то даже подня-
лись на 0,4 процента.

Но почему все же рост эконо-
мики и зарплат не приводит к со-
ответствующему повышению до-
ходов? Причин много.

Не только зарплаты определя-
ют уровень денежных поступле-
ний людей. Оплата труда, вклю-
чая скрытую ее часть, составля-
ет лишь 64,7 процента всех дохо-
дов россиян. Причем эта доля в 
последние годы снижается. В 
2008 году она составляла 68,4 
процента. Уменьшается с 2008 
года и удельный вес доходов от 
предпринимательской деятель-
ности — с 10,25 до 7,8 процента. 
Но зато повышается доля соци-
альных выплат — пенсий, посо-
бий и прочего — с 13,2 до 19,2 
процента.

Таким образом, происходит 
«огосударствление доходов» лю-
дей, учитывая и то, что и в зарпла-
тах большой процент бюджетни-
ков. А государство сдерживает по-
вышение выплат. Отстает от роста 
цен индексация зарплат в госо-

рганизациях, трудовых и соци-
альных пенсий. Делается это и из-
за дефицита бюджета, и для борь-
бы с инфляцией. Меньше денег у 
людей — медленнее растут цены.

И тут мы сталкиваемся с еще 
одной стороной уровня жизни. 
Инфляция съедает большую 
часть доходов. Например, в 2016 
году потребительские цены под-
нялись на 5,4 процента, что пра-
ктически полностью стало при-
чиной падения реальных доходов 
на 5,9 процента.

Ситуация изменилась в этом 
году. Инфляция уменьшилась до 
3 процентов. Соответственно, 
с н и ж а е тс я  н е о бхо д и м о с т ь 
искусственного сдерживания 
доходов для ее ослабления. До 
конца этого года и в 2018-м она 
не превысит целевого уровня 
ЦБ России в 4 процента.

Учитывая все эти факторы, 
можно предположить, что будет 
с доходами в перспективе. До 
конца года и в 2018 году темп 
роста ВВП составит примерно 
1,5–2 процента за год. Сущест-
венного подъема или падения 
цены на нефть не ожидается: она 
сохранится, очевидно, в диапа-
зоне 50–60 долларов за баррель. 
Некоторое усиление в экономи-
ке будет поддерживать зарпла-
ты по темпу роста приблизи-
тельно на нынешнем уровне. То 
есть по итогам этого и следую-
щего года средняя начисленная 
зарплата поднимется примерно 
на 5–6 процентов. Значительно-
го повышения зарплат не стоит 
ожидать. Пока еще в экономике 
сохраняется очень осторожный 
взгляд на возможности улучше-

ния ситуации. Рост хрупкий и 
ненадежный, рентабельность в 
производстве товаров и услуг 
низкая, поэтому работодатели 
не склонны существенно увели-
чивать оплату труда.

Пенсии неработающих пен-
сионеров и зарплаты бюджетни-
ков в следующем году будут ин-
дексироваться в соответствии с 
ростом цен. Минфин закладыва-
ет расходы на данные цели в 
бюджете.

Снижение реальных доходов, 
очевидно, прекратится уже в 
этом году. А в 2018 году они мо-
гут подняться на 1–1,5 процен-
та. Прогноз минэкономразви-
тия по росту реальных доходов 
населения составляет 1,2 про-
цента в 2017 году и 2,1 — в 2018-

м. Пока, на мой взгляд, эти циф-
ры выглядят завышенными.

А для того чтобы доходы лю-
дей вернулись к докризисному 
уровню 2014 года после паде-
ния примерно на 10 процентов, 
потребуется период приблизи-
тельно до 2022–2023 года. Для 
стабильно высокого увеличе-
ния реальных доходов населе-
ния более быстрыми темпами 
(примерно на 3–4 процента в 
год) необходим экономический 
рост не менее 3 процентов в год, 
повышение зарплат на 10 про-
центов, увеличение в доходах 
доли оплаты труда, поступле-
ний от предпринимательской 
деятельности и от собственно-
сти.  Пока такие параметры 
трудно достижимы.

Акцент

 Медленный рост доходов 
отчасти выгоден, так как 
чем меньше денег у людей, 
тем медленнее растут цены

ОПРОС Три четверти
россиян считают,
что живут неплохо

Свели концы 
с концами

Ольга Игнатова 

ТРИ четверти россиян утверждают, что живут неплохо — 
на основные расходы денег им хватает. Таковы данные 
исследования холдинга «Ромир» об уровне жизни насе-
ления и его настроениях.

На вопрос о финансовом состоянии семьи в течение 
последнего года ответы распределились следующим 
образом: у почти половины (46 процентов) финансовая 
ситуация непростая, но на самое необходимое хватает, а 
почти треть (30 процентов) семей пребывают в счастли-
вом состоянии, когда могут позволить себе любые по-
вседневные траты. К этим неплохо живущим присоеди-
няются еще 3 процента россиян, которые заявляют, что 
денег в их семьях хватает и на крупные покупки — напри-
мер, мебели, бытовой техники. А вот взять и купить жи-
лье или автомобиль могут лишь 0,2 процента опрошен-
ных, то есть на уровне статистической погрешности.

И только каждая пятая семья пожаловалась на доста-
точно тяжелое финансовое положение. Респонденты свя-
зывают это со снижением доходов и большой закредито-
ванностью, причем в 17 процентах случаев они говорили 
о том, что им приходится отказываться от некоторых то-
варов и продуктов в силу отсутствия достаточных 
средств. А 4 процента семей признались, что «еле сводят 
концы с концами». 

Однако в общем и 
целом россияне смо-
трят в будущее с оп-
тимизмом. По край-
ней мере 67 процен-
тов считают, что их 
финансовая ситуа-
ция не ухудшится. А 
15 процентов ре-
спондентов надеют-
ся на то, что в бли-
жайший год с деньга-
ми в их семьях будет 
намного лучше, чем 
сейчас. Причем такие настроения преобладают в боль-
шей степени среди молодежи 18—24 лет с высшим обра-
зованием.

Откровенных пессимистов социологи насчитали 18 
процентов. И это люди из числа тех, кто и сейчас нахо-
дится в непростой ситуации. 

Сегодняшние уверенные настроения в обществе — это 
следствие того, что кризис 2014—2015 годов не первый и 
не такой стремительный и болезненный, как был в 2008—
2009 годах, отмечает заведующий лабораторией про-
блем уровня качества жизни Института социально-эко-
номических проблем народонаселения РАН Вячеслав 
Бобков. Люди быстрее адаптировались к другим пове-
денческим моделям, стали более рачительно относиться 
к своим повседневным тратам. Сказывается и то, что 
ухудшение экономической ситуации прекратилось. «Иг-
рает свою роль и активный всплеск патриотических на-
строений на волне введения санкций против нашей стра-
ны. Это тоже способствует тому, что наши люди спокой-
нее переносят последствия кризиса», — подчеркивает 
Бобков. В то же время он напоминает, что доходы самых 
богатых россиян, ежемесячно получающих свыше 11 
прожиточных минимумов (по данным Института соци-
ально-экономических проблем народонаселения, их на-
считывается 2 процента), и самых бедных, доходы кото-
рых не дотягивают до прожиточного минимума, разли-
чаются в 21 раз. И это очень серьезный разрыв.

Доходы двух 
процентов самых 
богатых россиян 
в среднем в 21 раз 
превышают доходы 
самых бедных

Кооперативы Банк России приступает к расчистке рынка кредитной кооперации

Пирамида на паях
Роман Маркелов, 
Вера Черенева, 
Москва — Санкт-Петербург

Б
анк России усилит над-
зор за работой кредит-
но-потребительских ко-
оперативов (КПК). Сей-
час под их вывеской не-

редко работают мошенники, ор-
ганизовывающие сбор средств с 
населения по схеме финансовых 
пирамид. ЦБ планирует зачистить 
от них рынок, большую часть ко-
торого составляют все же добро-
совестные игроки.

Об этом рассказал «Россий-
ской газете» замдиректора де-
партамента микрофинансового 
рынка ЦБ Андрей Медведев. Кро-
ме того, Банк России намерен 
усилить требования к институту 
саморегулируемых организаций 
(СРО). Так, уже сейчас члены ко-
оперативов, состоящие в СРО, 
обязаны соблюдать базовый 
стандарт, по которому коопера-
тивы должны работать по прин-
ципу «общности». В то же время 
большая часть участников рынка 
— это кооперативы, которые за-
нимаются реальной, законной 
деятельностью и помогают повы-
сить уровень финансовой до-
ступности в небольших населен-
ных пунктах, сказал Медведев. И 
добавил: «Наша задача — очи-
стить рынок от недобросовест-
ных игроков, чья деятельность 
негативно отражается на репута-
ции сектора».

Кроме того, планируется обя-
зать все КПК, привлекающие 
деньги граждан, стать членами 
системы гарантирования сбере-
жений. Компенсационные фонды, 
созданные саморегулируемыми 
организациями, практически не 
работают. В них состоит полторы 
тысячи кооперативов, но за всю 
историю было всего шесть случа-
ев компенсационных выплат, 
причем они поступали конкур-
сным управляющим и далеко не 
всегда доходили до самих пайщи-
ков. ЦБ предложил создать еди-
ный гарантийный фонд для вы-
плат пайщикам обанкротивших-
ся кооперативов.

Тем временем в Санкт-Петер-
бурге продолжают разбираться 
с наследием потребкооперати-
ва, оставившего после себя 25 
тысяч пайщиков и 4,5 миллиар-
да рублей долгов. Проверка Бан-
ка России в 2015 году показала, 
что кооператив расплачивался 
перед пайщиками деньгами 
вновь пришедших физлиц — то 
есть действовал по схеме клас-

сической финансовой пирами-
ды. Организация работала шесть 
лет, офисы были открыты в 53 
городах по всей стране. От жела-
ющих вложиться не было отбоя. 
Кооператив не просто собирал 
деньги под проценты, он обещал 

вложить их в сельское хозяйство 
и наполнить рынок дешевыми и 
качественными продуктами.

Планы у основателей коопера-
тива были грандиозные — исклю-
чить из продовольственной це-
почки перекупщиков. Для этого 
на деньги пайщиков покупали мо-
локозаводы и фермы. К 2014 году 
у кооператива было уже 16 пред-
приятий, их продукция по дем-
пинговым ценам продавалась в 
своей сети продуктовых магази-
нов. Многие пайщики с носталь-
гией вспоминают свежее молоко 
по 20 рублей за литр.

Этим молоком кооператив за-
манивал пенсионеров со всего го-
рода. Люди приходили в магази-

ны, удивлялись, покупали и спра-
шивали, как такое может быть. 
Продавцы вручали им рекламные 
проспекты и вскоре покупатели 
пополняли ряды пайщиков. Для 
тех, кто сомневался, организовы-
вал экскурсии на молокозавод. 

Пайщикам рассказывали, как от-
лично у предприятия идут дела, 
что средств хватит и на модерни-
зацию, и на поддержание низких 
цен, и, конечно, на выплату про-
центов пайщикам.

Так, пайщик Валерий Черкасов 
вложил 1,8 миллиона рублей в 
2015 году. В конце прошлого года 
пошел забирать свои деньги и об-
наружил в офисах десятки пайщи-
ков, которым не отдавали их сред-
ства. Поначалу были споры с опе-
раторами, потом заявления в суд. 
Лишь в конце августа, когда на ко-
оператив возбудили восемь уго-
ловных дел, его офис закрылся. На 
счетах организации обнаружено 
40 миллионов рублей, рассказала 

и.о. начальника отдела организа-
ции исполнительного производ-
ства УФССП по Петербургу Ольга 
Левцова. Также, по ее словам, в 
офисах изъята мебель и оргтехни-
ка, но за это все удастся выручить 
в лучшем случае несколько десят-
ков тысяч рублей.

В свое время пайщики задавали 
руководству кооператива вопро-
сы, присматривались. И получали 
полные позитива ответы, что вкла-
ды застрахованы у трех страхов-
щиков, что неусыпный надзор ве-
дет Банк России, что все решения 
принимаются исключительно по 
итогам общего собрания. Сейчас 
известно, что никакого страхова-
ния не было, что демпинговые 
цены на молоко обеспечивались за 
счет средств новых пайщиков, что 
заводы работали в убыток.

Схема не нова. В 2009 году в 
Петербурге лопнул другой коопе-
ратив, пайщикам которого об-
ещали, что на их деньги будет по-
купаться земля в Краснодарском 
крае, а потом ее начнут возделы-
вать, выращивать овощи и фрук-
ты. Расследование продолжается 
до сих пор, в деле полторы тысячи 
пострадавших и 130 миллионов 
ущерба. Еще один кооператив 
скупал молокозаводы и мясоком-
бинаты в Саратовской области. 
Дела тоже не пошли. 1900 постра-
давших, 102 миллиона рублей 
ущерба.

Есть и другие примеры, 2017 
год может стать рекордным по 

количеству лопнувших коопе-
ративов и числу пострадавших. 
И схема во всех случаях одна и 
та же — обещание доходности 
выше средней, скупка сельхоз-
предприятий, рост числа пай-
щиков, открытие филиалов в 
других регионах, убытки, пре-
кращение выплат, судебные 
тяжбы.

Почему люди продолжают не-
сти деньги в такие структуры? На-
чальник юридического управле-
ния Северо-Западного ГУ Центро-
банка России Кирилл Подозеров 
считает, что корень проблемы в 
низкой финграмотности. Люди не 
могут критически оценить то, что 
им говорят в кооперативе и соот-
нести с реальной экономической 
обстановкой.

Целью настоящего кредитного 
кооператива не может быть 
получение прибыли.

Акцент

 Этот год может стать 
рекордным по количеству 
лопнувших кооперативов 
и числу пострадавших
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РЕЙТИНГ

КОМУ МНОГО ПЛАТЯТ
Инженер производственно-технического отдела, технолог пищевого произ-

водства, работник оптики, монтажник заборов и ограждений — пожалуй, людям 

с такой профессией беспокоиться об уровне дохода нет смысла, так как им в 

ноябре предлагали оклад в среднем в 100 тысяч рублей. Причем спрос на таких 

специалистов охватывает не только Москву, но и, например, Курган и Новоси-

бирск.

Вакансии на самых высокооплачиваемых специалистов в ноябре проанализи-

ровал портал «Зарплата.ру». Выяснилось, что в Новокузнецке требуется стар-

ший горный электромеханик. Зарплата — тоже от 100 тысяч рублей в месяц. 

Столько же обещают платить руководителю мастерской керамической посуды, 

но не придется работать руками. 

В школах стюардесс, оказывается, тоже неплохо платят: бортпроводник бизнес-

авиации в Новосибирске сможет получать до 150 тысяч рублей. Приятный бо-

нус — опыт работы не обязателен: обучат. А вот знание английского языка, отсут-

ствие татуировок и шрамов, неконфликтность — обязательны. 

Подготовила Александра Воздвиженская

ФИНГРАМОТНОСТЬ

Как отличить 
потребительский кооператив
от финансовой пирамиды

1. Любой кредитный кооператив — это 

некоммерческая организация, то есть 

ее целью не может быть получение 

прибыли. 

Настоящий КПК работает по принци-

пу кассы взаимопомощи для пайщи-

ков, выдавая им займы из средств дру-

гих членов кооператива.

2. Слишком активная и агрессивная 

реклама свойственна финансовой пи-

рамиде, а не кредитному кооперативу. 

Навязчивый маркетинг нужен, чтобы 

привлечь максимальное число участ-

ников. Верный признак пирамиды — 

предложения приводить как можно 

больше друзей и знакомых.

3. Гарантированная доходность вло-

жений и их страховка также должна 

настораживать.

Кооператив — не банк, понятие 

«вклад» он использовать не может. 

При этом имущественные интересы 

кооператива действительно могут 

быть застрахованы в страховой ком-

пании. В этом случае стоит проверить 

копию страхового договора и какие 

конкретно случаи в нем считаются 

страховыми.

4. Привлекать деньги пайщиков и при-

нимать новых может только КПК, вхо-

дящий в реестр Банка России и состо-

ящий в саморегулируемой организа-

ции. Реестр и кооперативов, и СРО  до-

ступен на сайте Банка России. Также в 

октябре Банк России сформулировал 

требования к СРО, которые должны 

будут разработать базовый стандарт 

защиты прав и интересов получате-

лей услуг кооперативов, входящих в 

саморегулируемые организации.

Будущий стандарт должен содержать 

объем и порядок раскрытия информа-

ции пайщикам, правила взаимодейст-

вия КПК с пайщиком, минимальные 

стандарты обслуживания, требова-

ния к рассмотрению обращений пай-

щиков, порядок досудебного разре-

шения споров.
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Извещение о проведении конкурсного отбора 
специализированных организаций по номинации 
«Саморегулируемые организации арбитражных 

управляющих» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Прав-
ления Агентства от 16 ноября 2017 г. проводит конкурсный 
отбор специализированных организаций на право заключения 
с Агентством договора о взаимодействии при ликвидации фи-
нансовых организаций в целях аккредитации при Агентстве по 
номинации «Саморегулируемые организации арбитражных уп-
равляющих» (далее — конкурсный отбор).

Условия проведения аккредитации размещены на официаль-
ном сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (www.asv.org.ru), в разделе «Закупки». 

Справки по вопросам направления заявок на участие в кон-
курсном отборе предоставляются по телефону: (495) 725-31-15 
(доб. 47-38),  e-mail: mikheevaam@asv.org.ru; о соответствии спе-
циализированной организации обязательным требованиям по 
телефону: (495) 725-31-15 (доб. 37-41), e-mail: sereginata@asv.
org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по ад-
ресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2, в кон-
верте с пометкой «Номинация: Саморегулируемые организации 
арбитражных управляющих», а также с указанием почтового 
адреса и наименования специализированной организации-от-
правителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с 
рабочего дня, следующего за днем опубликования (13 декабря 
2017 г.) в «Российской газете» указанного извещения, и завер-
шается 12 января 2018 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном 
отборе будет проведено на первом (с даты окончания приема 
заявок) заседании конкурсной комиссии по адресу Агентства: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение заявок и подведение итогов конкурсного отбо-
ра будут проведены в срок не позднее 20 рабочих дней со дня 
вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 109240, г. 
Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на 
официальном сайте Агентства в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  АНТОН ПЕРЕПЛЕТЧИКОВ /  НАДЕЖДА ЛОРАЙ
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КУЛЬТУРНАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ?
МОЖНО не сомневаться в том, что режиссер Леонид 
Хейфец, который поставил роман-фантазию Бернарда 
Шоу «Пигмалион» в Московском театре им. В. Маяков-
ского, внимательнейшим образом прочитал предисло-
вие, написанное автором, равно как и послесловие, на-
званное продолжением истории о профессоре Хиггинсе 
и Элизе Дулитл. 

Уверен, что он заставил проделать то же самое всех 
участников этого спектакля от самых маститых до са-
мых юных. Словом, артисты, равно как и художник 
спектакля В. Арефьев вместе с композитором В. Негру-
ца, безусловно, знакомы с рассуждениями Бернарда 
Шоу о знаменитом профессоре фонетики Генри Суите, 
который обладал невероятным талантом различать не 
только диалекты, но и говоры английского языка, обла-
дая при этом несносным характером, презирая всех и 
все, что не касалось его профессии. И. Костолевский 

(Генри Хиггинс)дол-
жен был не раз пере-
читывать в высшей 
степени примеча-
тельное заключение 
автора о том, что 
«Пигмалион-Хиг-
гинс не есть портрет 
Суита, вся история с 
Элизой Дулитл для 
Суита была бы не-
возможна. Но, как 
вы увидите, в Хиг-

гинсе присутствуют черты  Суита. Обладай тот телосло-
жением и темпераментом Хиггинса, он сумел бы под-
жечь Темзу». Совсем простая задача для актера сыграть 
профессора фонетики, способного поджечь Темзу! Даже 
если в словах Шоу и присутствует ирония, то все равно 
надо стараться не выглядеть цирковым фокусником, 
исторгающим из глотки, пропитанной маслом, пары 
воспламеняющегося авиационного керосина. Надо ска-
зать, что И. Костолевский проявляет в этой роли весьма 
брутальный темперамент и несносный характер, разру-
шающий легенду о его врожденной интеллигентности. 
Готов ли он поджечь Москву-реку?  Уверен, что готов. В 
этом не сомневается никто из окружающих, и прежде 
всего его матушка, которую Ольга Прокофьева играет с 
комедийным изяществом. 

В 1964 году режиссер Джордж Кьюкор, наплевав на 
все разглагольствования Бернарда Шоу о том, что лю-
бовный союз профессора Хиггинса и Элизы Дулитл вы-
глядел бы невыносимым, вместе с блистательным ком-
позитором Фредериком Лоу поженил героев Рекса Хар-
рисона и Одри Хепберн к вящему удовольствию сотен 
миллионов зрителей. 

В Театре им. В. Маяковского все по-другому.  Как из-
вестно, в своем послесловии к пьесе автор долго и под-
робно объяснял, почему Элиза, испытывая признание и 
даже женский интерес к Хиггинсу, все-таки выйдет замуж 
за нищего аристократа Фредди Хилла, и в конце концов 
они обретут достаток благодаря полковнику Пикерингу  
и своему экомагазину, где вместе с цветами будут прода-
вать еще и овощи. И в силу того, что Леонид Хейфец при 
всей своей решительности всегда внимательно относится 
к авторскому замыслу, он выбрал достаточно сложный 
путь развития спектакля, не желая играть со зрителем в 
поддавки.  Путь правильный, так как в отношениях про-
фессора Хиггинса с Элизой, как они написаны Шоу, мож-
но угадать автобиографические чудачества автора «Пиг-
малиона». К моменту написания романа-фантазии в 1912 
году Шоу уже четырнадцать лет состоял в браке с Шар-
лоттой Пейн-Таузенд, которая работала у него литератур-
ным секретарем, женщиной много моложе и много бога-
че его. Они прожили вместе 45 лет, и после своей смерти в 
1950 году Б. Шоу завещал смешать свой прах с прахом 
своей жены. Но, похоже, между ними никогда не было фи-
зической близости — об этом они договорились, заключая 
брак. Своему биографу Хескету Пирсону Шоу сказал од-
нажды, что половой акт представляется ему занятием чу-
довищным и низким и он не в силах понять, как могут 
уважающие себя мужчина и женщина лицезреть друг 
друга после совместно проведенной ночи. Как после это-
го играть Хиггинса? Человека, способного поджечь Темзу 
и воздерживающегося от полового акта с Элизой Дулитл? 
Причем с такой изысканно манкой Элизой, какой ее 
представляет Наталья Палагушкина! Преобразившей 
свою уличную цветочницу, болтающую на «русском кок-
ни» в первом акте и блистающую изысканностью не толь-
ко речи, но и чувств во втором.

Л. Хейфец делика-
тен в главном, сохра-
няя  подводные при-
воды и пружины пье-
сы, именно поэтому 
его спектакль, где 
сложен первоклас-
сный ансамбль соли-
стов, рождает мно-
жество ассоциаций. 
Но для того, чтобы 
обнаружить смысл, 
он решительно со-
кращает пятиактный драматический роман, не мучая 
зрителей подробностями и перипетиями обучения улич-
ной цветочницы правильной речи и хорошим манерам.

А смысл этот важен и актуален сегодня, как, впрочем, 
и столетие назад. И имеет множество рефлексий и в ре-
альной истории, и в художественном творчестве ХХ 
века. В отличие от античного Пигмалиона, который со-
творил свою Галатею из слоновой кости, из неживого ма-
териала, Хиггинс создает новую Галатею Элизу из реаль-
ной плоти и крови,  из девушки, обладающей душой и 
сердцем. Он повторяет трагическую  ошибку  революци-
онеров-утопистов, мечтающих о создании нового чело-
века с помощью образования и воспитания. И как бы ни 
были они уверены в  правильности выбранного ими 
пути, у их творений собственная судьба, как правило, не 
совпадающая с замыслами творцов. Сопротивление че-
ловеческого материала один из самых сложных предме-
тов в истории мироздания. Как бы ни казалось многим 
многомудрым мужам, что человек по природе слаб и бо-
язлив и из него можно вылепить все, что угодно.  

Культурная эволюция, а тем более культурная рево-
люция, очеловечивает человека, укрепляет его волю к са-
мостоятельной жизни, проявляет  его неповторимую ин-
дивидуальность. Готово ли общество принять этого ново-
го человека, у которого появляются повышенные требо-
вания к привычному бытию? Тут даже у профессора Хиг-
гинса, полагаю, нет никакого определенного ответа. 

Совсем простая 
задача для актера 
сыграть профессора 
фонетики, способ-
ного поджечь Темзу!

Хиггинс повторяет 
ошибку революцио-
неров, мечтающих 
о создании 
нового человека

МУЗЫКА

Томас Андерс 
выступил 
на фестивале 
«Легенды 
Ретро-FM» 
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Александр Алексеев

ТОМАС Андерс прибыл в Мо-
скву после записи новых хитов.

Как выбираете, что спеть: следи-
те за хит-парадами или намерен-
но выясняли, какие ваши песни 
особенно популярны в России?
ТОМАС АНДЕРС: На «Легендах «Ре-
тро-FM» (фестиваль прошел в 
Москве в 13-й раз - Ред.) и без 
меня хватает хороших исполни-
телей. Мне предложили спеть че-
тыре песни, и я согласился, вы-
брав свои самые большие хиты, 
среди которых You Can Win If 
You Want и You’re My Heart, 
You’re My Soul (причем послед-
нюю Томас Андерс представил 
уже с новым вокальным вступле-
нием: распевно и, конечно же, 
«живьем». — Прим. ред.). Ну а по-
сле концерта кто-то, может, най-
дет в магазине или Интернете и 
мои новые песни…

Наверняка речь пойдет и о вашей 
первой книге Modern Cooking? 
Отчего вы решили написать 
именно такую — свой вариант пу-
тешествий по разным странам и 
их кулинарным блюдам?
ТОМАС АНДЕРС: Мне хотелось, чтобы 
она была чем-то полезном для 
читателей. Так и возникла идея 
«Модной кухни»: я же много га-
стролирую, и везде стараются 
угощать чем-то особенным, на-
циональным: в Аргентине, Бра-
зилии — много где! Да я и сам 
иногда готовлю. Например, в хо-
лодные времена могу сделать 
глинтвейн. Но все блюда нацио-
нальных кухонь я адаптировал 
под вкусы и традиции моей род-
ной Германии. Есть ли в книге и 
про русские? Конечно! Ведь я 
очень люблю вашу солянку! Иде-
альная еда для мужчины, не 
искушенного в кулинарии: соби-
раешь вместе массу полезных и 

разных продуктов, варишь, и по-
лучается очень вкусно! 

Ваши новые песни, как правило, о 
любви. Жена вас не ревнует? Или 
именно как раз она подсказывает 
все темы, сюжеты и житейские 
премудрости ваших баллад?
ТОМАС АНДЕРС: Ну нет, я и сам справ-
ляюсь (улыбается). А как отно-
сится жена? Она радуется тому, 
что я у нее такой умный муж, 
старающийся лучше понять жен-
скую душу!

Одна из ваших новых песен на-
зывается Lunatic и продолжает 
традиции Modern Talking... Ску-
чаете по той славной поре? 
ТОМАС АНДЕРС: Да, что-то такое в 
ней есть… Но моя аудитория 
постоянно меняется, и я меня-
юсь вместе с нею. Ведь я творче-
ский человек и все время разви-
ваюсь. И, конечно, подстраива-
юсь уже под вкусы своих сегод-
няшних слушателей. Например, 
в Германии снова пою и по-не-
мецки, как в начале своей карье-
ры. Ну а «международные» аль-
бомы буду выпускать по-преж-
нему на английском.

Верно ли, что Дитер Болен снова 
вам частенько звонит и уговари-
вает вас возродить Modern 
Talking? 
ТОМАС АНДЕРС: Ну да, он иногда на-
бирает мой номер, особенно ког-
да находится за границей. И сно-
ва напоминает о том, как хорошо 
нам работалось вместе… А что 
ему не звонить? Ведь мы не ссо-
рились, и у нас по-прежнему хо-
рошие отношения… Но Дитер — 
такой человек, что у него часто 
меняется настроение: сегодня 
говорит одно, а завтра другое. 
Поэтому я всерьез не задумыва-
юсь о том, что он может предла-
гать. Ведь я и так очень занятой 
человек. Спокойный и любящий 
основательность, стабильность.  
Так что пусть всё идет так, как 
идет.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Награда  Писатель Лев Данилкин, редактор отдела культуры «РГ», 
получил главную литературную премию года 

Вся власть — книге

Анастасия Скорондаева

В 
декабре по традиции 
весь литературный бо-
монд  собирается  в 
Доме Пашкова на глав-
ном событии сезона — 

церемонии награждения лауреа-
тов премии «Большая книга». 
«Вся власть — русской литерату-
ре» — под таким слоганом прош-
ла церемония, где подвели итоги 
17-го года. Года и революцион-
ного века. Награды вручали под 
музыку оркестра революцион-
ных матросов Балтийского фло-
та.

Не обыграть революцию 
было бы неправильно. Но «выве-
сти» Ленина «из мавзолея», по-
просив прокомментировать не-
которые культурные события 
года, было слишком очевидным 
и лишним. Зал повозмущался и 
погудел. Зато довольно забавно 
организаторы обыграли тради-
ционное отсутствие одного из 
финалистов — Виктора Пелеви-
на, вынеся на сцену его картон-
ную фигуру со словами:«А он 
постоит», — остальные финали-
сты сидели словно на тронах. 

После затянувшегося начала 
собравшиеся вспомнили писате-
лей, которые ушли от нас в этом 
году: Даниила Гранина, Евгения 
Евтушенко и Владимира Мака-
нина.

Финалисты томились в ожи-
дании на сцене, нервничали и 
даже грустили. И наконец — лау-
реаты объявлены! Главную 
«Большую книгу» — первое место 
— получил редактор отдела куль-
туры «Российской газеты», писа-
тель Лев Данилкин с бестселле-
ром сезона «Ленин. Пантократор 
солнечных пылинок». Переварив 
пятьдесят томов собрания сочи-
нений Ленина, проехавшись по 
«ленинским» местам, он напи-

сал не банальное жизнеописание 
вождя, а рассказал историю или, 
если хотите, приключения чело-
века, повлиявшего на историю 
XX века. Приз вручал глава Ро-
спечати Михаил Сеславинский, 
который отметил положитель-
ные моменты в книгоиздании: 
тиражи по сравнению с 2016 го-
дом выросли, по данным опроса 
ВЦИОМ, количество читающих в 
стране тоже увеличилось, а рос-
сийские школьники четвертых 
классов и вовсе первые по чте-
нию во всем мире.

В ответной речи Данилкин 
вспомнил свое прошлое литера-
турного критика, заметив, что 
оказался среди тех, о ком он ког-

да-то писал. «Я знаю их калибр. 
И от такого соседства голова 
кружится», — признался он. «Мы 
живем в мире, который приду-
мал Ленин. Мне было важно по-
казать его как философа, как че-
ловека, который придумал то, 
что стало нашей жизнью, XX ве-
ком. Что это был не «гриб», не 
«инопланетянин», а реальный 
человек», — заявил он. 

Второе место литературная 
академия присудила книге Сер-
гея Шаргунова «Катаев: «Пого-
ня за вечной весной». Она, меж-
ду прочим, одержала победу и в 
народном голосовании. Приз 
вручал Сергей Степашин, заме-
тивший, что, раз церемония вру-
чения премии двенадцатая, это 
значит, что книга не пропала. 
Шаргунов сразу дал понять, что 
денежный приз он потратит на 
строительство детской площад-
ки на Алтае,  в шукшинских 
Сростках.

Третью премию вручал со-
ветник президента по культуре 
Владимир Толстой. Приз у Ша-
миля Идиатуллина, автора рома-
на «Город Брежнев». Идиатул-
лин на церемонию пришел с не-

слабой группой поддержки, 
скандировавшей и ликовавшей. 
«Город Брежнев» — ностальгиче-
ский роман. Автор описывает со-
ветское детство на переломном 
этапе истории. А также закручи-
вание гаек в середине 1980-х, та-
лоны на масло, гопников, ленин-
ский зачет, перефотографиро-
ванные конверты западных пла-
стинок и многое другое. «Я рад, 
что то время прошло. Не хочу, 
чтобы время, когда мы читали 
одно и то же, слушали одно и то 
же, возвращалось. Мы все раз-
ные. Пусть так и будет», — сказал 
Шамиль в ответной речи.

Премию «За вклад в литера-
туру» получила Виктория Тока-
рева. Она сообщила, что три не-
дели назад у нее случился юби-
лей, «вот поэтому все и прои-
зошло». Посвятив свою речь раз-
мышлениям о возрасте, она за-
вершила ее утверждением, что 
надо тренировать мозги. С этим 
не поспоришь. И тренировать их 
лучше всего чтением хороших 
книг. 

Глава Роспечати Михаил 
Сеславинский вручил первую 
премию Льву Данилкину.

Акцент

 Вся власть — русской литера-
туре! Под таким слоганом 
прошла церемония вручения 
премии «Большая книга»
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Томас Андерс не хочет возрождать 
Modern Talking. Ему важнее соот-
ветствовать вкусам сегодняшних 
слушателей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Лев Данилкин: Я не историк и никогда себя не выдавал за того, 
кем не являюсь

Погоня за Лениным
Владимир Нордвик 

Ж
урналист, писатель, ли-
тературный критик, а с 
недавних пор — и редак-

тор отдела культуры «Россий-
ской газеты» Лев Данилкин вы-
пустил книгу «Ленин». Объем-
ный труд в девятьсот  страниц 
издан в серии «Жизнь замеча-
тельных людей» к столетию рус-
ских революций. По заверениям 
автора, это не идеологический 
заказ и, тем более, не попытка 
поймать хайп на модной теме. 
Беседа со Львом Данилкиным 
стала центровой в декабрьском 
номере журнала «Родина».  От-
рывки из беседы мы предлагаем 
читателям.

Почему вы решили дистанциро-
ваться от собственных взглядов 
и рассказывать о Ленине отстра-
ненно?
ЛЕВ ДАНИЛКИН: Я не историк и ни-
когда себя не выдавал за того, 
кем не являюсь. Я умею — хоро-
шо ли, плохо ли — рассказывать 
истории. И, как сказано в романе 
Леонида Юзефовича «Журавли 
и карлики», моралитэ убивает 
месседж. Я выбрал себе такого 
героя, у которого жизнь — если 
адекватно и объективно ее изла-
гать — говорит сама за себя. Рас-
сказчик — и читатель, я надеюсь 
— узнав о ней во всех необходи-
мых подробностях, изменится и 
поймет, что через историю при-
ключений Ленина можно понять 
историю ХХ века — каким обра-
зом, условно, мир изменился 
так, что в марте восемнадцатого 

года — Брестский мир, весь этот 
русский мир в руинах, а уже в 
апреле 61-го — полет Гагарина. 
Это именно приключения, и это 
погоня, и рассказчик занимает-
ся этим не для того, чтобы за-
браться на табуретку и сморо-
зить какую-нибудь глупость 
вроде необходимости коллек-

тивного покаяния, а чтобы по-
нять, что история не была бес-
смысленной, что в этих семиде-
сяти годах, которые сейчас заме-
тают под ковер и пытаются объ-
явить исторической ошибкой, 
был смысл. В биографии рас-
сказчик так же важен, как герой 
— он отвечает за дистанцию, за 
то, чтоб не подпускать героя 
слишком близко, но и не упу-
стить его. Отсюда ирония рас-
сказчика — при том, что я к Лени-
ну отношусь без всякой иронии.

Для чего ваш герой «чекинится», 
приезжая на новое место?
ЛЕВ ДАНИЛКИН: А почему вот в ро-
мане Евгения Водолазкина 

«Лавр», про XV-XVI век, вдруг 
герои наталкиваются на торча-
щие из-под снега пластиковые 
бутылки?  Иногда важно пока-
зать, что между настоящим и 
прошлым нет стены, что рас-
сказчик и герой могут случай-
но забрести  в пространство 
друг друга, что наблюдатель 

может влиять на объект наблю-
дения. Естественно, это худо-
жественное допущение, неу-
местное в научной книге. Но у 
меня книга «с рассказчиком», 
это он рассказывает про Лени-
на, это не просто набор доку-
ментов.  

Но вы наверняка работали над 
матчастью, изучали первоисточ-
ники, штудировали полное со-
брание сочинений вождя? 
ЛЕВ ДАНИЛКИН: Думаю, ровно поэ-
тому даже в 2017 году мы не об-
наружили никакого особенного 
бума новых ленинских биогра-
фий. Это трудозатратная исто-
рия, и расходовать на это годы — 

род сумасшествия, конечно. 
Помню, как на меня смотрели 
люди, когда на вопрос, чем ты 
занимаешься, отвечал, что вот 
уже несколько лет пишу биогра-
фию Ленина: то же самое, что 
«хожу по вечерам в зал игровых 
автоматов» или «пытаюсь скре-
стить суматранских барбусов с 
мраморными гурами».

Быстро нащупали нужную то-
нальность, Лев?
ЛЕВ ДАНИЛКИН: Мне проще всего по-
нять, что за человек кто-либо, 
увидев его тексты, я чувствую 
через стиль, как слепые через 
тактильные ощущения. И Лени-
на так же пытался ухватить: 
прочту всего и пойму. Но с ним 
этот трюк не особо проходит, 
там интеллект виден в стиле, но 
проникнуть за здорово живешь 
Ленину в голову не получится. И 
потом это сейчас мне любой том 
Ленина — как «Граф Монте-Кри-
сто», а сначала читал, мне было 
скучновато — и ради разнообра-
зия я поехал в Шушенское, по-
том в Ульяновск, в Мюнхен — и 
тут понял, что Ленин порази-
тельно много и быстро переме-
щался, я за ним не успеваю сто 
лет спустя, и с этим что-то не то, 
на это никто особо не обращал 
внимания  что он был одержим 
путешествиями. И я решил го-
няться за ним не только на бума-
ге, но и «на пленэре». 

Сколько географических точек 
вы объехали?
ЛЕВ ДАНИЛКИН:  Побывал, в общем, 
везде, где был Ленин, от Восточ-

ной Сибири до Англии и от Кап-
ри до Финляндии. Ну, кроме раз-
ве Ниццы, где Ленин провел де-
сять дней, или деревни Порник 
на берегу Атлантики. На самом 
деле, идея погони за Лениным, 
разумеется, не мне первому при-
шла в голову. В свое время вслед 
за Лениным колесили по Фран-
ции, Италии и Германии Вален-
тин Катаев, Мариэтта Шагинян, 
Эммануил Казакевич.

Их вояжи, вероятно, оплачивал 
идеологический отдел ЦК КПСС, 
а у вас, Лев, спонсоры были?
ЛЕВ ДАНИЛКИН: Страшно благода-
рен «Молодой гвардии», кото-
рая дала мне шанс — написать 
книгу, но как его использовать 
— это была моя забота. Я в состо-
янии сам себе заработать на по-
ездки по ленинским местам — 
другое дело, что это не были пу-
тешествия в жанре «экспресс 
махараджей». Хорошо помню, 
как я мотался по Парижу на 
съемном городском велосипе-
де, около шести-десяти евро-
центов в час, если вовремя сда-
вать его. 

Но это было приключение! 
И по «ленинским» горам мне 
нравилось ходить — хотя я по-
мирал, это ад для неподготов-
ленного человека. В 1904 году 
был момент, когда вместе с 
Крупской Ленин за пару меся-
цев прошел по горам Швейца-
рии четыреста километров. Ту 
нагрузку, которая выпала на 
него в первые месяцы, в состоя-
нии был вынести лишь сверхче-
ловек.

Акцент

 Благодарен «Молодой 
гвардии», которая дала 
мне шанс — написать книгу, 
но как его использовать — 
это была моя забота
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ПОИСК Пульс
сообщит
про все недуги  

АВИЦЕННА
В КОМПЬЮТЕРЕ 

Алена Ларина, Ростов-на-Дону

РОСТОВСКИЕ ученые разрабо-
тали прибор для диагностики 
сердечных заболеваний на са-
мой ранней стадии, когда они 
еще себя никак не проявляют. 
Более того, никаких структур-
ных изменений еще не видит са-
мая  современная техника, в том 
числе и МРТ. 

Важно подчеркнуть, что с по-
мощью нового прибора человек 
может распознать недуг само-
стоятельно. В его основе — диаг-
ностика по пульсу. Известно, еще 
знаменитый Авиценна различал 
около 300 показателей наполне-
ния и ритма пульса. С помощью 
этого метода он выявлял и лечил 
множество болезней. 

— Наш прибор пока может вы-
являть первые сигналы опасно-
сти всего трех болезней: мерца-
тельной аритмии, сердечной не-
достаточности, а также вероят-
ности синдрома внезапной смер-
ти на стадии, когда недуг можно 
предупредить, — рассказывает 
доктор биологических наук  Сер-
гей Загускин. — По заложенному 
в его микропроцессор алгорит-
му он оценивает так называемые 
межпульсовые интервалы — рас-
стояния между ударами сердца. 
Известно, что у здорового моло-
дого человека 25 вариантов та-
ких интервалов, у пожилого здо-
рового в два раза меньше. И по 
картине интервалов наш прибор 
и ставит диагноз. 

Пульсовая диагностика — 
сложнейшая наука, чтобы ее ос-
воить и правильно выявлять бо-
лезни, нужно учиться несколько 
лет. Созданный ростовчанами 
прибор делает это за минуту. 
Правда, пока всего трех недугов. 
Чтобы «замахнуться» на другие, 
нужно вести серьезные  исследо-
вания, а значит, серьезное финан-
сирование. Увы, с этим проблема. 

Правда, и в такой ситуации 
ученые сумели усовершенство-
вать свой метод  диагностики. 
Дополнительно к пульсу они из-
меряют частоту дыхания. По 
словам Сергея Загускина, между 
ними всегда должно быть опре-
деленное согласование. Сбой, де-
синхронизация — сигнал о нача-
ле болезни. Изучая соотношение  
межпульсовых интервалов и ча-
стоту дыхания, компьютерная 
программа дает ответ, есть нару-
шение в работе сердечно-сосуди-
стой системы или нет. Причем 
поставить такой диагноз может 
любой человек с минимальным 
уровнем медицинских знаний. 

РАКУРС Земляне 
получат 
вечный, 
экологически 
чистый 
источник 
энергии 

ТЕРМОЯД 
ВЫШЕЛ 
ИЗ КРИЗИСА  

Сергей Деменко 

ДЛЯ СТОРОННИКОВ термояда 
из Франции  пришла обнадежи-
вающая новость. Строительство 
термоядерного реактора идет по 
плану и будет завершено к 2021 
году. Уже завершено более 50 
процентов работ. А ведь еще не-
давно казалось, что начатый в 
2013 году проект ITER имеет 
очень туманные перспективы. 
Сроки несколько раз переноси-
лись, цена лезла вверх, достиг-
нув уже 22 миллиардов долла-
ров. Что же будет на финише? Но 
инициаторы проекта, судя по 
всему, сумели выйти из кризиса 
и полны оптимизма. Проект фи-
нансируется семью участника-
ми: Европейским союзом, США, 
Индией, Китаем, Россией, Япо-
нией и Южной Кореей. 

Термоядерный синтез счита-
ется идеальным решением мно-
гих энергетических проблем че-
ловечества. Это практически 
неисчерпаемый источник энер-
гии, экологически чистый, без 
образования высокотоксичных 
радиоактивных отходов. Пер-
вые эксперименты здесь на-
чнутся в 2025 году, в реакторе 
будут идти реакции термоядер-
ного синтеза,  по сути копиро-
ваться процессы, происходящие 
в недрах Солнца.  Реактор ITER 
не будет вырабатывать электри-
ческую энергию, его цель отра-
ботка технологий термоядер-
ных реакций. Они лягут в осно-
ву промышленных термоядер-
ных электростанций. 

НОУ-ХАУ Аспирант Бауманки
выиграл грант
в миллион рублей

Печка на орбите  

Аркадий Симонов 

ЛАУРЕАТОМ премии конкурса «Энергия молодо-
сти-2017» стал аспирант Бауманского университета Ев-
гений Баскаков. Размер гранта впчатляет, особенно учи-
тывая, что сегодня многие программы сокращаются. По-
чему же проект аспиранта получил столь серьезную под-
держку? Он относится к модной сегодня чистой энерге-
тике, основан на новом физическом принципе, наконец, 
намного эффективней, чем все аналогичные системы. 

— Мы создали новый термоэлектрический генератор, — 
сказал лауреат корреспонденту «РГ». — С одной стороны, 
кажется, что это не новинка, подобные установки давно 
применяются, однако наша принципиально отличается 
от всех существующих. Они известны из курса школьной 
физики. Скажем, в установках на принципе  Зеебека элек-
тричество  можно получить, если соединить два провод-
ника с разными температурами. Есть и обратный эффект: 
выделять тепло, пропустив ток через контакт двух разно-
родных проводников. Мы пошли иным путем, использо-
вали термовольтаический эффект. Для генерации тока во-
все не нужен перепад температур. Если попросту, то до-
статочно поместить «рабочее тело» в печку, где темпера-
тура выше 100 С, и появится электричество. 

Хотя этот эффект открыт еще в начале 90-х годов, его 
механизм до сих пока неясен. Тем не менее ученые пыта-
ются сделать на его основе различные установки. Однако 
до реального применения дело не доходит, так как эф-
фект оказался нетехнологичен, сопротивляется массо-
вому внедрению. Кроме того, пока не удавалось полу-
чить высокий кпд. Россияне впервые сделали опытную 
установку. «Изюминка» их разработки — в конструкции 
генератора. По словам Баскакова, она решает главную 
проблему — делает генератор вполне технологичным, а 
значит вполне подходящим для внедрения. Но создать 
оригинальную конструкцию, мало. Ученые сумели усо-
вершенствовать способ получения сульфат самария, ко-
торый нагревается в генераторе, что еще повысило кпд. 
Он может достигать 30 процентов, тогда у существую-
щих систем составляет от 9 до 14 процентов. У новых 
установок большое будущее в аэрокосмической, автомо-
бильной, судостроительной, нефтяной промышленности 
и других областях, где необходимы автономные миниа-
тюрные источники электроэнергии.  

Ситуация Почему не удается заместить импортную медицинскую
технику

Капсула попала в затор
Юрий Медведев 

В 
ХХI веке глотать зонд 
для гастроскопии?  А 
проходить мучитель-
ные обследования ки-
шечных отделов? Мно-

гие готовы на такие процедуры 
только под наркозом. Неужели 
ученые не могут избавить паци-
ентов от этих экзекуций? Оказы-
вается, наука решила проблему. 
Сегодня в частных клиниках вас 
избавят от всех мучений. Глотай-
те специальную капсулу, она 
пройдет по всему желудочно-ки-
шечному тракту, сделает тысячи 
снимков и выйдет из организма 
естественным путем. Врач рас-
шифрует снимки и даст заключе-
ние. За все про все придется вы-
ложить от 30 до 100 тысяч рублей 
в зависимости от аппетитов и 
услуг конкретной клиники.  

Такие обследования в веду-
щих странах мира начались в на-
чале этого века, в России с запо-
зданием на несколько лет, когда 
клиники стали закупать импор-
тную технику. Собственных кап-
сул в России до сих пор нет. А ведь 
мы давно могли бы сами выпу-
скать эту медицинскую технику.    

— Более 20 лет назад в СМИ ре-
кламировали медицинское чудо, 
«кремлевскую таблетку», — рас-
сказал «РГ» профессор 1-го Мо-
сковского медицинского инсти-
тута им. Сеченова, заслуженный 
деятель науки РФ профессор Се-
мен Рапопорт. — Ее якобы доста-
точно проглотить, и она избавит 
от многих проблем с желудочно-
кишечным трактом. На одном из 
предприятий Зеленограда этим 
«чудом» заинтересовались, меня 
попросили высказать свое мне-
ние. Я ответил, что это тривиаль-
ное надувательство. А вот что 
действительно стоит сделать, так 
это капсулу, которая сможет про-
вести полное обследование всего 
тракта. 

Идея понравилась, работы на-
чались, но возникли проблемы с 
финансированием, и на том все 
закончилось. Но идея пошла в 
«люди». Подобную капсулу ре-
шили на свой страх и риск со-
здать в НИЯУ МИФИ. А в 2012 
году к работам физиков подклю-
чился сильный инвестор из «обо-
ронки» — Радиотехнический ин-
ститут им. Минца (РТИ).  

— Я сразу понял, насколько это 
прорывное направление, — гово-
рит тогдашний директор пред-
приятия доктор технических 
наук Владимир Савченко. — Ведь 
открываются возможности не 
только для обследования желу-
дочно-кишечного тракта, но и до-
ставки лекарств в нужные зоны, 
работы с крупными сосудами и 
т.д. Но создать, а тем более совер-

шенствовать такую высокотех-
нологическую технику можно 
только совместно с медиками, 
поэтому привлек к работам про-
фессора Рапопорта, который дав-
но начал заниматься капсулой.  

Уже в 2014 году был создан 
опытный образец изделия, не 
уступающий лучшим мировым 
аналогам, а в 1-м Московском 
медицинском университете им. 
Сеченова готовились к открытию 

Центра капсульной эндоскопии 
для внедрения метода в практи-
ку, обучения врачей. Словом, у 
пациентов появился шанс, что 
уже в ближайшее время их будут 
обследовать с помощью отечест-
венной капсулы в предельно ща-
дящем режиме и намного дешев-
ле, чем это делается сегодня. 

С тех пор прошло три года, а 
российская капсула так и не поя-
вилась. Почему? Именно в 2014 

году в РТИ произошло знаковое 
событие. Владимир Савченко по-
шел на повышение, а его место 
занял Александр Теппер. На 
просьбу «РГ» прокомментиро-
вать ситуацию с капсулой он от-
ветил отказом.  Но вот мнение 
Владимира Савченко: «Когда 
меня сменил новый директор, то 
он сразу хотел отказаться от про-
екта, не было уверенности в его 
коммерческом успехе. Тогда мне 
и другим сотрудникам институ-
та удалось его отговорить. Сей-
час, когда проект на выходе, бо-
лее того, в МИФИ налажен вы-
пуск малой серии, и РТИ надо са-
мим, наконец, активно вклю-
чаться в работу, налаживать у 
себя масштабный выпуск капсу-
лы, ситуация 2014 года, увы, по-
вторяется. Вопрос о внедрении 
повис в воздухе». 

Отметим, что в медицинском 
институте есть множество идей, 

как улучшать капсулу. Ведь пока 
она может только сообщать вра-
чу общую картину состояния 
ЖКТ. Если «неполадки» не выяв-
лены, то обследование заканчи-
вается. А вот если выявлены, то 
оно только начинается. Дело в 
том, что их адрес капсула пока 
не умеет сообщать. Чтобы его 
уточнить, надо проводить тра-
диционное обследование. И это 
задача для науки: капсула долж-
на ориентироваться в пути. 

Кроме того, желательно, что-
бы она могла удалять полипы и 
брать биопсию. Словом, пер-
спективы для разработки цело-
го семейства российской меди-
цинской техники самые обшир-
ные. Она должна улучшить ме-
дицинское обслуживание, а зна-
чит качество жизни человека. 
Но произойдет ли это и когда? 
Или мы по-прежнему будем гло-
тать зонд?   

Акцент

 Капсула пройдет по всему 
тракту, сделает десятки тысяч 
снимков и выйдет из организ-
ма естественным путем Евгений Баскаков знает, как сократить вредные выбросы 

в атмоcферу. 

СЕНСАЦИЯ Создана первая бактерия с синтетической ДНК

Жизнь из шести букв 
Юрий Медведев  

С
оздавать новые белки, ко-
торых нет в природе, а воз-
можно даже новые формы 

жизни обещает исследование 
американских ученых из Инсти-
тута Scripps. Как известно, все жи-
вое на планете «стоит» на четы-
рех основаниях ДНК. Эти четыре 
«буквы» — A, C, G и T (нуклеино-
вые основания аденин, цитозин, 
тимин и гуанин) составляют гене-
тический код. Соединяясь в опре-
деленных сочетаниях, они коди-
руют белки, из которых состоят 
клетки человека и бактерии, ки-
тов и бабочек.  

Ученые давно пытаются допол-
нить природу. Каким-то образом 
вшить в ДНК организма новые ну-

клеиновые основания, чтобы рас-
ширить возможности генетиче-
ского кода и научиться создавать 
новые, не существующие в приро-
де белки, клетки или даже целые 
организмы. Этот трюк удался 
группе под руководством профес-
сора Флойда Ромесберга. Они со-
здали искусственные основания 
ДНК, назвав их просто X и Y. Кста-
ти, по химическому строению 
они почти не имеют ничего обще-
го с четырьмя природными осно-
ваниями ДНК. И тем не менее по-
сле многих изощренных попыток 
ученым удалось внедрить «чужа-
ков» в ДНК живых клеток. Но 
даже не это стало в 2014 году ми-
ровой сенсацией. Прорывом ока-
залась способность такого синте-
тического генома передаваться 

по наследству потомству. Причем 
совершенно естественным путем, 
как и в случае с четырьмя природ-
ными нуклеотидами. 

И вот только что группа Флой-
да Ромесберга сообщила в жур-
нале Nature о новой сенсации. Им 
удалось заставить полусинтети-
ческую бактерию, ДНК которой 
содержала Х и У, производить но-

вые белки, которых нет в приро-
де. Любой организм использует 
четыре буквы «алфавита ДНК», 
чтобы производить белки. На се-
годня известны 20 природных 
аминокислот, из которых строят-
ся белки. Но синтетическая бак-
терия, по сообщению ряда СМИ, 
способна синтезировать белки, 
содержащие 152 новых аминоки-

слоты. А раз так, то ей по силам 
сделать еще вчера казавшееся 
фантастикой — создавать новые 
молекулы, которые могут в кор-
не изменить, к примеру, фарма-
кологию. Ведь появляются ог-
ромные возможности для разра-
ботки принципиально новых ле-
карств. А может быть, речь уже 
можно вести о создании новых 
форм жизни.  

Чтобы проиллюстрировать 
эту особенность полусинтетиче-
ских организмов, ученые заста-
вили бактерии произвести на 
свет особый флуоресцентный бе-
лок, светящийся в темноте. Он 
стал первой молекулой, создан-
ной полусинтетическим организ-
мом с расширенным генетиче-
ском кодом. 

Ввод в ДНК новых «букв» позволит создавать не существующие в природе белки или даже целые организмы. 

Акцент

 Речь уже может идти
о создании новых форм 
жизни
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КОММЕНТАРИЙ

Константин Северинов
доктор биологических наук, профессор Сколковского института науки 
и технологий (SkolTech), профессор Университета Ратгерса (США):

— Конечно, это технически очень серьезная и важная работа, но, как всегда бы-

вает, «слухи» о ее значимости сильно преувеличены. На самом деле о кодирова-

нии 152 новых аминокислот и тем более получении новых белков, содержащих 

эти аминокислоты, речи пока не идет. Пока только продемонстрирована прин-

ципиальная возможность такого подхода, и в один известный белок введены 

две неприродные аминокислоты за счет расширения генетического кода. Даль-

нейшее расширение потребует кропотливой работы, а достижение теоретиче-

ски возможного максимума кодирования займет годы. Более того,это может во-

обще не произойти, потому что не будет нужного количества аминокислот. 

Особо надо подчеркнуть, что это работа с непонятным конечным результатом. 

Никто не сказал, что введение новых аминокислот действительно приведет к 

появлению новых белков с заданными свойствами. По сути, мы очень мало зна-

ем, как последовательности аминокислот определяют свойства белковых мо-

лекул. Допустим, я хочу создать белок, который убивает раковые клетки. Но со-

здать его с чистого листа, как это делал бы инженер в конструкторском бюро, 

практически невозможно. Синтетические биологи работают фактически всле-

пую, методом тыка и не знают, что получится. Можно искать годами, а потом по-

пасть  в «десятку», а можно и не попасть совсем. С тем же успехом можно поса-

дить обезьяну за машинку, и она, может быть, за миллион лет настучит «Войну и 

мир». Ведь именно так и работала эволюция, в ходе которой отобрались прекра-

сно работающие белки в наших клетках. Но на это потребовались миллиарды 

лет. А синтетическая биология только делает первые шаги. 
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Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кре-
дитования» (далее — АО «АИЖК») сообщает об итогах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной собственности объекта 
недвижимого имущества (кадастровый номер 77:09:0002009:1129), 
расположенного по адресу: 127247, Москва, р-н Дмитровский, 
ш. Дмитровское, д. 107, строен. 12, одновременно с находящимся в 
федеральной собственности земельным участком площадью 
830  кв. метров (кадастровый номер 77:09:0002009:10814), распо-
ложенным по адресу: Москва, ш. Дмитровское, вл. 107, строен. 12, 
на котором расположен такой объект недвижимого имущества (да-
лее соответственно — аукцион, Имущество), проведенного в соот-
ветствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол от 
01.11.2017 № 6/31).

Характеристика Имущества:
Объект недвижимого имущества
Адрес (местоположение): 127247 Москва, р-н Дмитровский, 

ш. Дмитровское, д. 107, строен. 12. 
Назначение объекта: нежилое здание.
Количество этажей, в том числе подземных этажей: 1.
Площадь объекта: 774,9 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 77:09:0002009:1129.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре недви-
жимости (далее — ЕГРН) от 15.01.2008 № 77-77-13/020/2007-016.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися в 
федеральной собственности земельными участками и иными объ-
ектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 27.07.2017 
№  77:09:0002009:1129-77/019/2017-2).

Иные сведения об объекте недвижимого имущества приведены 
в выписке из ЕГРН, размещенной на официальном сайте 
АО  «АИЖК» (дом.рф) в информационно-коммуникационной сети 
Интернет (далее — сайт АО «АИЖК»).

Земельный участок
Адрес (местоположение): Москва, ш. Дмитровское, вл. 107, стро-

ен. 12.
Кадастровый номер: 77:09:0002009:10814.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: объекты размещения ком-

мерческих организаций, не связанных с проживанием населения 
(1.2.7); участки размещения промышленно-производственных 
объектов: объекты размещения промышленных предприятий 
(1.2.9).

Площадь земельного участка: 830 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в ЕГРН от 12.10.2016  
№ 77-77/012-77/012/012/2016-306/1.

Существующие ограничения (обременения) права: в соответ-
ствии с Федеральным законом № 161-ФЗ АО «АИЖК» выступает 
агентом Российской Федерации и от своего имени совершает юри-
дические и иные действия, в том числе сделки, с находящимися в 
федеральной собственности земельными участками и иными объ-
ектами недвижимого имущества (запись в ЕГРН от 27.07.2017 
№  77:09:0002009:10814-77/019/2017-1).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном участ-
ке, в том числе сведения о его частях и обременениях, указаны в вы-
писке из ЕГРН, размещенной на сайте АО «АИЖК»)..

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок от 12.12.2017 

№ А563-15/2017/1 на основании подпункта 8.2.1 пункта 8.2 доку-
ментации об аукционе аукцион признан несостоявшимся в связи с 
тем, что по окончании срока подачи заявок не подано ни одной за-
явки на участие в аукционе.

Извещение об итогах аукциона  
по продаже находящегося в федеральной 

собственности объекта недвижимого 
имущества одновременно с находящимся в 

федеральной собственности земельным 
участком, на котором расположен такой 

объект недвижимого имущества
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НОВОСТИ

«Реал»
и «Барселону»
покажут
в прямом
эфире

ЖИВОЕ 
«КЛАСИКО» 

Анна Козина

ПРЯМУЮ трансляцию знаме-
нитого футбольного «класико» — 
матча между мадридским «Реа-
лом» и каталонской «Барсело-
ной» — можно будет посмотреть 
на Первом канале 23 декабря.

Противостояние команд Ро-
налду и Месси неизменно вызы-
вает интерес не только у испан-
ских болельщиков, но и у фана-
тов во всем мире, в том числе в 
Азии. Этим, кстати, и объясняет-
ся непривычно ранее начало 
матча — в 13.00 по местному вре-
мени. Трансляция по Первому 
стартует в 14.50 мск. 

Матч пройдет в Мадриде на 
стадионе «Сантьяго Бернабеу». 
После 15 туров «Барселона» с 39 
очками уверенно возглавляет 
турнирную таблицу. «Реал» рас-
полагается на четвертом месте, 
уступая каталонцам 8 баллов.

Предстоящая встреча станет 
для соперников 237-й в рамках 
официальных турниров. «Реал» 
одержал в них 95 побед, «Барсе-
лона» — 92, 49 матчей заверши-
лись вничью.

Донской 
сотворил 
главную 
сенсацию года 
в ATP

УДИВИЛИСЬ 
ДАЖЕ ПРОФИ

Анна Бекетова

АССОЦИАЦИЯ теннисистов 
профессионалов (ATP) продол-
жает подводить итоги сезона. На 
этот раз на официальном сайте 
представили топ-5 главных сен-
саций. Первое место в этом спи-
ске заняла победа россиянина 
Евгения Донского над швейцар-
цем Роджером Федерером во 
втором круге турнира в Дубае со 
счетом 3:6, 7:6 (9:7), 7:6 (7:5).

— Кажется, я всех удивил, и в 
первую очередь самого себя, — 
отметил тогда Донской, для ко-
торого это был самый большой 
успех в карьере. — Я мог бы ска-
зать, что сбылась моя мечта. С 
другой стороны, я всегда выхожу 
на корт, чтобы побеждать, даже 
если мой соперник Федерер.

В момент своего триумфа Ев-
гений Донской занимал 116-ю 
строчку в рейтинге ATP и стал 
первым за 3,5 года игроком не из 
топ-100, кому удалось обыграть 
великого швейцарца. Кстати, Фе-
дерер попал в список сенсаций 
дважды. В полуфинале Итогово-
го турнира его одолел бельгиец 
Давид Гоффен (2:6, 6:3, 6:4).

Питерский 
клуб подписал 
Заболотного 
из «Тосно»

ФОРВАРД 
В «ЗЕНИТЕ»

Сергей Сокольский

ПИТЕРСКИЙ «Зенит» начал 
зимний шопинг, не дожидаясь 
открытия трансферного окна.

Вчера «сине-бело-голубые» 
официально объявили о подпи-
сании нападающего сборной 
России Антона Заболотного, ра-
нее выступавшего за «Тосно» из 
Ленинградской области.

Контракт футболиста с но-
вым клубом рассчитан на 3,5 
года. Финансовая сторона сдел-
ки не сообщается, но по неофи-
циальной информации, сумма 
трансфера составила 1,5 млн 
евро.

В нынешнем сезоне 26-лет-
ний Заболотный провел 19 мат-
чей, в которых отметился 4 мя-
чами и отдал две голевые переда-
чи.

— Все отлично. Моя семья 
счастлива. Планирую хорошо от-
дохнуть и после Нового года на-
чать работать вместе с «Зени-
том». О переходе я лично узнал 
перед последним туром чемпио-
ната России, а до этого перегово-
ры проводили руководители 
клубов, — рассказал Заболотный 
в интервью официальному сайту 
«Зенита».

СОБЫТИЕ В Москве 
открылся первый 
официальный магазин 
ЧМ-2018

Почем мяч?

Илья Соболев

ДО ЧЕМПИОНАТА мира-2018 еще полгода, но запастись 
атрибутикой турнира болельщики могут уже сейчас. 
Вчера в Москве состоялось открытие первого официаль-
ного магазина, посвященного предстоящему турниру.

Место для точки выбрали, можно сказать, «намолен-
ное»: Центральный детский магазин на Лубянке.

— Расположение магазина не случайно. Нам была нуж-
на площадка в центре города. Центральный детский ма-
газин как раз нам подходил, потому что наша продукция 
очень сильно завязана на детей и подростков. Так что 
этот магазин очень хорошо подходит для наших целей, — 
объяснила руководитель департамента ФИФА по управ-
лению брендом и лицензированию Ана Бриту.

Детям в магазине и правда будет интересно. С полок 
на посетителей уже смотрят полчища мягких игрушек 
талисмана ЧМ-2018 волка Забиваки. Своих обладателей 
ждут смешные шапки в форме Забиваки, тетрадки с лого-
типом предстоящего турнира, магнитики, брелоки, чех-
лы для телефонов и прочие полезные артефакты. 

Много чего заинтересует и взрослых. Футболки и дру-
гие предметы одежды, посуда — короче, уйти без покупки 
будет очень сложно. Тем более что все товары заботли-
вые продавцы упакуют в красивые фирменные пакеты.

— До настоящего времени наибольшей популярно-
стью пользовались футболки с изображением Кубка 
мира и Забиваки, но сейчас мы с удовлетворением отме-
чаем интерес любителей футбола к этой тематике в це-
лом. Можно утверждать, что нам определенно повезло с 
расположением магазина, — добавил коммерческий ди-
ректор ФИФА Филипп Ле Флок.

Ну и, конечно, в магазине можно будет найти один из 
главных символов ЧМ-2018, мяч Telstar 18. Цена на него, 
кстати, впрочем, как и на остальные товары вполне при-
емлемая — чуть больше полутора тысяч рублей.

На этом магазине ФИФА не собирается останавли-
ваться. В планах открыть от трех до пяти официальных 
точек в каждом из городов-организаторов ЧМ-2018.

ВОЛЕЙБОЛ Бразильцы — 
главный соперник
«Зенита» на клубном ЧМ

Дать сдачи 
«Крузейро»

Илья Трисвятский

КАЗАНСКИЙ «Зенит» вчера поздно вечером по москов-
скому времени взял старт на клубном чемпионате мира в 
Польше. Результат встречи российской команды и арген-
тинского «Боливара» стал известен уже после подписания 
этого номера «РГ».

В нынешнем клубном ЧМ, местом проведения которого 
Польша стала впервые, участвуют восемь команд. На пред-
варительном этапе они разделены на два квартета. Помимо 
«Боливара» казанцы в группе «В» на «Атлас Алене» в Лодзи 
соперничают с польским клубом СКРА из соседнего Белха-
това и китайским «Шанхаем». В четверке «А» в Ополе вы-
ступают «Кендзежин-Козле» (Польша), иранский «Сар-
майе», итальянская «Мачерата» и действующий облада-
тель мирового титула бразильский «Сада Крузейро».

Возглавляемый 
Владимиром Алекно 
«Зенит» неоднократ-
но выигрывал евро-
пейскую Лигу чемпи-
онов, российские 
чемпионат, Кубок и 
Суперкубок, а клуб-
ное первенство мира 
упорно остается 
единственной непо-
коренной для волей-
болистов из столицы 
Татарстана вершиной. В 2009 и 2011 годах казанцы стано-
вились третьими, последние два сезона в финале проигры-
вали «Сада Крузейро». Настало время дать сдачи южноа-
мериканскому сопернику, тем более что крузейро — назва-
ние основной денежной единицы Бразилии до 1993 года. 
Специалисты считают, что третий подряд финал «Зенит» — 
«Сада Крузейро» вероятен, но обоим соперникам для это-
го надо очень сильно постараться. Сейчас конкуренция в 
группах необычайно высокая. «Зенит» отправился в Поль-
шу в ранге новоиспеченного обладателя Кубка России и 
одного из лидеров Суперлиги. Учитывая важность старто-
вавшего турнира, Алекно на прошлой неделе даже освобо-
дил главных бомбардиров команды Вильфредо Леона и 
Максима Михайлова от поездки на первый матч группово-
го этапа Лиги чемпионов против французской «Тулузы». 
Блокирующий Артем Вольвич, связующий Александр 
Бутько и либеро Алексей Вербов были оставлены в запасе.

— Мы счастливы играть в Польше по нескольким при-
чинам. Во-первых, нам не пришлось путешествовать так 
далеко, как в предыдущие годы, когда турнир проходил в 
Бразилии. Во-вторых, Польша — страна, в которой любят 
наш вид спорта волейбол, и я ничуть не сомневаюсь, что 
здесь все увидят настоящий праздник волейбола, — ска-
зал на пресс-конференции капитан «Зенита» Бутько.

ФУТБОЛ Российская Премьер-лига взяла паузу до начала весны

Встали по местам
Артур Нанян

Р
оссийская Премьер-лига 
взяла паузу до начала ве-
сны. Последний перед кани-

кулами 20-й тур чемпионата не 
принес никаких сюрпризов. Раз-
ве что лидер турнира «Локомо-

тив», благодаря победе над «То-
сно» и осечке «Зенита» в Гроз-
ном, увеличил отрыв от питерцев 
и столичного «Спартака» до 
восьми очков. 

Специально для «РГ» итоги 
первой части сезона подвел один 
из самых авторитетных специа-

листов в российском футболе Ва-
лерий Непомнящий. 

Какие впечатления от первой ча-
сти сезона?
ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Если говорить 
в целом, то положительные. Идет 
упорная борьба, особенно за 

призовые места. Приятно удиви-
ла «Уфа», которая идет шестой в 
таблице. Надеюсь, она продол-
жит в том же духе и весной. Из не-
приятного отмечу игру наших 
команд в еврокубках. Когда 
«Спартак» сначала громит «Се-
вилью», а потом получает 0:7 в 
Ливерпуле, — это говорит о том, 
что пока мы не готовы тягаться 
на равных с европейскими топ-
клубами. Считаю, ЦСКА тоже 
мог выйти в плей-офф Лиги чем-
пионов. Но мы получили то, что 
получили. Что касается «Зени-
та», то пока я не вижу выстроен-
ной игры у команды. Она все еще 
в поиске, хотя позади 20 туров. 

Вы ни слова не сказали о «Локо-
мотиве».
ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: А я специаль-
но не стал этого делать, зная, что 
вы спросите про него. Что тут 
скажешь? Лидерство «Локомоти-
ва» — это и огромная работа 
Юрия Семина, и кураж, который 
поймали «железнодорожники». 
У них все получается. 

Если бы перед началом сезона 
вам сказали, что на зимний пере-
рыв «Локомотив» уйдет с отры-
вом в восемь очков от ближайших 
конкурентов, вы бы поверили?
ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Никто бы в 
это не поверил. Но успех «Локо-
мотива» абсолютно не случаен. У 
них очень крепкий состав. Плюс у 
«железнодорожников» есть Се-
мин. Еще один важный момент — 
руководство клуба, на мой взгляд, 
наконец осознало, что всем нуж-
но объединиться. Это, может, и 
прозвучит банально, но без спло-
ченности ничего не выйдет. 

Не могу не спросить про тот 
клуб, где вы недавно работали, — 
ЦСКА. Как вам игра армейцев? 
ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Конечно, ко-
манде нужно усиление. Очень 
надеюсь, что зимой ЦСКА купит 
кого-нибудь в переднюю линию. 
Потому что одному Дзагоеву 
сложно исполнять диспетчера и 
вести игру. Тот же Витиньо — 
классный исполнитель, заверши-
тель атак. Но от него не может за-
висеть игра «красно-синих». Еще 
один важный момент: Гончарен-
ко ведь не от хорошей жизни ста-
вит Вернблума в атаку. Понтус 
гораздо полезнее в опорной зоне. 
Так что все будет зависеть от 
того, как сложится межсезонье. 
Если ЦСКА все же усилится, то 
армейцы смогут побороться 
даже за чемпионство.

Пять колец Олимпийское собрание решило единогласно, 
чтобы российские спортсмены поехали на Олимпиаду в Корею

Ждите нас в Пхенчхане
Николай Долгополов 

Е
сли сомнения и были, 
то рассеялись они еще в 
понедельник, когда ко-
миссия спортсменов 
ОКР высказалась — и 

твердо — за участие в Олимпиаде: 
«Мы выражаем свою готовность 
принять участие в Олимпийских 
играх 2018 года в Пхенчхане, не-
взирая на то, что априори постав-
лены в неравные условия со свои-
ми коллегами из других стран». 

Но кто из наших спортсменов 
получит приглашение на Олим-
пийские игры? Да, МОК разре-
шил участвовать и в личных со-
ревнованиях, и в командных, но 
все равно придется выходить в 
форме с надписью «Спортсмен-
олимпиец из России», выступать 
под олимпийским флагом и слу-
шать тот же олимпийский гимн.

В Рио этого удалось избежать. 
Сейчас, увы, нет. Но каких уси-
лий и это стоило нашим спортив-
ным руководителям, можно 
только представить. Абсолютно 
непонятно, почему Россия долж-
на нести наказание из-за дейст-
вий группы мошенников, руко-
водимых беглецом Родченко-
вым? Объяснение звучит издева-
тельски: «Родченков находится 
под программой защиты свидете-
лей, осуществляемой ФБР в 
США, и поэтому должен гово-
рить только правду». Логика — 
уму непостижимая.

Список будет представлен 
специальной комиссией Между-
народного олимпийского коми-
тета, возглавляемой экс-мини-
стром спорта Франции Валери  
Фурнейрон. В нем, в списке, 
должны быть лишь «чистые» 
спортсмены, никогда не употре-
блявшие допинга. А те, кто хоть 
раз нарушил допинговые прави-
ла и даже отбыл дисквалифика-
цию, к Олимпиаде от России не 
допускаются. 

Тем не менее МОК готов вос-
становить в правах российских 
спортсменов, если мы выполним 
все его требования, и, возможно, 
это произойдет уже к церемонии 
закрытия 25 февраля.

Президент ОКР Александр 
Дмитриевич Жуков, заметно по-
худевший, был тем не менее 
тверд:

— Нас стремятся подтолкнуть 
к бойкоту. И если мы пойдем и на 
это, то российский спорт высших 
достижений потеряет несколько 
ценнейших лет. Ни в коем случае 
не надо поддаваться на это про-
вокационное давление. Не участ-
вовать, бойкотировать, не ехать 
— это значит заранее проиграть. 
Сейчас у наших спортсменов са-
мый низкий показатель положи-
тельных результатов допинг-
проб, хотя этих самых тестов у 
нас берут больше, и в два раза, 
чем у олимпийцев других стран. 
Мы должны поддержать и тех, 

кто хочет ехать, и тех, кто в этой 
сложнейшей ситуации высту-
пать на играх сочтет не нужным.

А я, забегая вперед, скажу, что 
таких, по крайней мере в огром-
ном актовом зале Олимпийского 
комитета, не нашлось.

Софья Великая, председатель 
комиссии спортсменов ОКР, под-
твердила, что все члены комис-
сии выступили за участие. И все 
же высказала искреннее непони-
мание, недоумение: почему те, 
кто уже отбыл дисквалификацию 
за допинг, не могут участвовать в 
Олимпиаде наравне со всеми? 
Ведь это решение МОК не косну-
лось ни одной страны, только 
России.

Очень конкретное выступле-
ние министра спорта РФ Павла 
Колобкова порадовало зал, осо-
бенно заполнивших первые три 
ряда спортсменов. Громче всех 
аплодировали хоккеисты. Павел 
Анатольевич пообещал, что ми-

нистерство спорта окажет лю-
бую помощь при подготовке к 
Олимпиаде. А еще, это прозвуча-
ло на высоком уровне впервые, 
будет обеспечена выплата призо-
вых тем, кто поедет на Игры и, 
возможно, даже некоей гипоте-
тической возможной группе 
спортсменов, которая от участия 
откажется. Вот красноречивые 
цифры, приведенные министром 
— олимпийским чемпионом по 
фехтованию: сейчас к поездке в 
Пхенчхан готовится 444 спор-
тсмена. У 388 из них никогда не 
было ничего общего с допингом. 
339 — не участвовали в Олимпий-
ских играх. Уже 208 российских 
олимпийцев прошли квалифика-
ционный спортивный (обратите 
внимание — спортивный. — Авт.) 
отбор и завоевали право участво-
вать в Олимпиаде. 

Вы знаете, давно не чувство-
вал я такого единого порыва. Пол-
ного душевного единодушия. Как 

же было приятно сидеть в зале с 
единомышленниками. Тут мало 
кто думал только о себе. О награ-
дах? Да. О себе? Точно. Но и о 
стране — обязательно! Нельзя в 
такой ситуации отступать, пя-
титься, бояться. Сражаться надо. 
Об этом говорили многие. Начал 
хоккеист Илья Ковальчук: «При-
едем с высоко поднятой головой и 
будем биться за победу». Вторила 
ему знаменитый тренер фигури-
стов Татьяна Анатольевна Тара-
сова: «Мне страшно слышать, что 
кто-то может не поехать. Мы пое-
дем и в борьбе вернем свой флаг и 
свой гимн». Трехкратный олим-
пийский чемпион Александр Ка-
релин был исключительно кра-
ток. Все его эмоциональное вы-
ступление свелось к огромной 
просьбе: «Мы просим вас пое-
хать. У вас все получится. Да, мы 
вас делегируем. И мы уверены, 
что вы преодолеете все запреты и 
добьетесь успеха»!

Дуайен российского и между-
народного олимпийского движе-
ния, почетный член МОК Виталий 
Георгиевич Смирнов сказал то, о 
чем думали многие: «Надо ехать. 
И все же мы должны извлечь уро-
ки из того, что произошло, и сде-
лать выводы. И обязательно по-
нять, что к нам относятся неспра-
ведливо. За последние годы у Рос-
сии путем разных пересмотров 
были отобраны десять золотых 
медалей. Отбирали их и у других 

стран, но не в таком же количест-
ве! Я помню, как мы принимали 
решение не ехать в Лос-Анджелес 
в мае 1984 года. Да, приняли, да, 
не поехали. И сейчас очень жале-
ем. Многие в мире думали, как на-
казать Россию, и почти никто там, 
у них, не говорит о том, как ей по-
мочь. Поймите, бойкот — это ту-
пик. А участие — это реабилитация 
и возможность вернуть честь, 
гимн и флаг».

Для тех, кто беспокоится по 
поводу того, в какой боевой, тре-
нировочной и праздничной фор-
ме будут выступать наши спор-
тсмены, приведу ответ президен-
та Олимпийского комитета Алек-
сандра Жукова: «Создана специ-
альная группа, которая обсудит 
этот вопрос и сошьет такую фор-
му, которая понравится, над-
еюсь, всем нашим спортсменам и 
их болельщикам».

Да, обсуждать и сделать за два 
предолимпийских месяца придет-
ся многое. Остались белые пятна, 
о которых в решении МОК пока 
ни слова. Игры начинаются 9-го, 
8 февраля в борьбу уже вступают 
фигуристы, а вопросов немало. 
Что ж, работать над ними спор-
тивным руководителям, а гото-
виться и, хочется верить, побе-
ждать — спортсменам.

И тем, и другим — удачи! 

Кубинец с польским паспортом Вильфредо Леон из казанского 
«Зенита» считается лучшим доигровщиком в мире.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Экспертный совет Всероссийской федерации волейбола реко-

мендовал президиуму ВФВ две кандидатуры на вакантную дол-

жность главного тренера женской сборной страны — наставника 

ВК «Заречье-Одинцово» Вадима Панкова и рулевого казанского 

«Динамо» Ришата Гилязутдинова. Президиум состоится до Ново-

го года.
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Последние два 
сезона в финале 
клубного ЧМ «Зенит» 
терпел поражения 
от «Сада Крузейро»
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В первом же туре после зимней паузы нас ждет дерби «Локомотива» и «Спартака».

Девушки из сборной России 
по шорт-треку с нетерпением 
ждут старта на Играх2018.

Акцент

 Александр Жуков: 
Не участвовать, бойкотиро-
вать, не ехать — это значит 
заранее проиграть

Положение команд

И В Н П М О 
Локомотив 20 14 3 3 32—15 45

Зенит 20 10 7 3 31—13 37

Спартак 20 10 7 3 36—23 37

Краснодар 20 11 3 6 32—23 36

ЦСКА 20 10 5 5 28—17 35

Уфа 20 7 6 7 20—22 27

Ахмат 20 7 5 8 22—26 26

Арсенал 20 7 4 9 20—23 25

Урал 20 5 10 5 22—22 25

Ростов 20 6 7 7 17—17 25

Рубин 20 6 5 9 20—17 23

Динамо 20 5 7 8 19—20 22

Амкар 20 5 6 9 12—19 21

Тосно 20 5 5 10 18—35 20

Анжи 20 5 4 11 22—38 19

СКА-
Хабаровск

20 2 6 12 16—37 12
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Москва +1...+2, осадки

Санкт-Петербург +1...+1, осадки

Анадырь -24...-10, снег

Архангельск -3...+1, осадки

Астрахань -1...+5, дождь

Благовещенск  -24...-18, облачно

Владивосток -17...-11, облачно

Волгоград +2...+4, дождь

Воронеж +3...+4, облачно

Екатеринбург -16...-11, облачно

Иркутск -22...-13, снег

Казань -3...0, снег

Калининград +1...+3, облачно

Краснодар +3...+11, облачно

Магнитогорск -21...-16, облачно

Мурманск -6...-1, снег

Нижний Новгород -2...+1, дождь

Новосибирск -14...-12, облачно

Омск -18...-14, облачно

Орел +2...+4, осадки

Оренбург -12...-8, снег

Пермь -11...-6, облачно

Ростов-на-Дону +4...+8, облачно

Севастополь +11...+13, облачно

Симферополь +7...+13, облачно

Сочи +5...+17, облачно

Тамбов +1...+3, осадки

Тюмень -19...-12, облачно

Уфа -10...-6, снег

Хабаровск -15...-10, снег

Челябинск -15...-10, облачно

Чита -33...-24, облачно

Элиста 0...+5, солнечно

Южно-Сахалинск -5...0, снег

Якутск -42...-38, облачно

Ярославль -2...+2, осадки

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

СРЕДА
На улице будет облачно. 
К вечеру возможен снег 
с дождем. Атмосферное 
давление — 744 мм ртут-
ного столба.

ЧЕТВЕРГ
Похолодает. Выпадет 
снег. Атмосферное дав-
ление — 745 мм ртутного 
столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают 
пасмурную, ненастную 
погоду, ожидаются 
осадки в виде дождя. 

Я СОГЛАШУСЬ, что умение об-
щаться с людьми — важное про-
фессиональное качество для лю-
бого врача, главная черта квали-
фицированного доктора. «Рос-
сийская газета» на 9-й полосе 
пишет о том, что не каждый мо-
жет быть первоклассным меди-
ком, даже если у него есть ди-
плом. Конечно, никаких сомне-
ний быть не может, что врач дол-
жен уметь находить подход к па-
циенту, располагать его к себе.

На мой взгляд, главные качест-
ва, которыми должен обладать 
врач, зависят от его специально-
сти. К примеру, лучшее качество 
хирурга — талантливые и умные 
руки, терапевта — способность по 
определенным показателям со-
стояния человеческого организ-
ма установить диагноз, а главное 
мастерство тех, кто работает с 
техникой — врачей магнитно-ре-
зонансной и ультразвуковой ди-
агностики, точно знать, как эту 
технику использовать и как ее 
приспособить к тому или иному 
случаю. Но самый первостепен-
ный навык для всех — это умение 
точно определить, чем действи-
тельно человек болен.

Безусловно, важно, чтобы бу-
дущие доктора во время учебы в 
медицинском институте как мож-
но больше практиковались, были 
приобщены к так называемой 
черновой работе. Но это касается 
не только медиков, а любой про-
фессии. В частности, в кино ты 
должен определенное время по-
работать с пленкой, в буквальном 
смысле потаскать ее на себе, пре-
жде чем выйдешь в люди. Здесь 
тоже нужно нарабатывать твор-
ческий опыт. 

Возвращаясь к медицине, ска-
жу: одна из самых обязательных и 
трудных задач для будущего до-
ктора — научиться оказывать пер-
вую эффективную медицинскую 
помощь независимо от специали-
зации. Когда тебя вызывают на са-
молете к больному, у которого не-
понятно что, ты все-таки должен 
знать какие-то элементарные 
вещи, чтобы определить, что с 
ним случилось, и оказать первую 
необходимую помощь. Это род-
нит профессию врача, так ска-
жем, с техническими медицин-
скими профессиями. 

Кстати, главная проблема на-
ших медработников в том, что у 
нас абсолютно не умеют или не 
хотят ухаживать за послеопера-
ционными больными. Даже при 
том, что хирурги хорошо справ-
ляются со своей работой, лучше 
даже, чем во многих других стра-
нах, у нас совершенно не налаже-
на схема того, как обеспечивать 
необходимым больного после 
операции. К примеру, упражне-
ния для дыхания, помощь при 
ходьбе, перевязки — я считаю, это 
наше слабое место. И это скорее 
относится к среднему медицин-
скому персоналу, который еще 
больше, чем высший медицин-
ский персонал, должен уметь на-
ходить язык с пациентом.

Всеми перечисленными мной 
хорошими качествами доктора по 
моим воспоминаниям обладал из-
вестный детский хирург Станис-
лав Долецкий. Я знал его с самого 
раннего детства, мы знакомы че-
рез друга моего отца, и этот пре-
красный доктор всех нас лечил с 
рождения. В моих глазах он был 
врачом с большой буквы.

Подготовила Елена Кухтенкова

Свежая головаооооооолллллллллллллллллллллллллл

Кирилл Разлогов,
кинокритик

ОРУЖИЕ В инженерных войсках России разработали 
многоцелевой комплекс оперативного развертывания 
временных дорог — КВД. Он помогает военной технике 
быстро преодолевать любые природные преграды. Как 
это происходит — смотрите на нашем сайте. 
rg.ru/art/1485327

АВТО Эксперты выбрали достаточно известные модели 
и комплектации, которые по мере увеличения пробега 
сложно, а порой и невозможно перепродать. Выборка 
сделана по данным за второе полугодие 2017-го для 
автомобилей стоимостью до 1 млн рублей.
rg.ru/art/1484435

ИНТЕРНЕТ Поисковик «Яндекс» изучил, какие события, 
люди, явления, фильмы и даже интернет-мемы вызвали 
у россиян наибольший интерес в уходящем году. Итоги 
исследования представлены в девяти рейтингах. 
rg.ru/art/1485392

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Фото про В московском Доме кино состоялась премьера фильма о Пушкинской Италии. Сценарист 
и действующее лицо киноленты — друг редакции, корреспондент ТАСС в Риме Алексей Букалов

На улице Пушкина в Риме

П
одмосковный санаторий. 
12-й час ночи. Телефон-
ный звонок. «В 5 утра я 

срочно уезжаю. Надо погово-
рить». Холл второго этажа. Мощ-
ная фигура Виктора Петровича 
Поляничко — в мягком низком 
кресле. Он уже в холле. Золоти-
стый полусвет торшера. Впер-
вые за время наших встреч в Ка-
буле, Герате, Суруби, наконец, в 
Москве — Виктор Петрович без 
записной книжки. Вернее, тетра-
ди. В нее он записывал все, о чем 
мы говорили. Некий конспект.  И 
вот — без нее.

В Кабуле Поляничко был ру-
ководителем группы партийных 
советников. Статус Поляничко 
был высок. Его боялись уважи-
тельно. Мы не были друзьями. Но 
хорошими товарищами были. 

Что послужило причиной на-
шей ночной подмосковной встре-

чи, я не знаю. Но в бестемном ноч-
ном разговоре он вдруг произнес 
фразу, которую следовало бы за-
писать уже не ему, а мне. Он ска-
зал: «Жизнь человека — это лишь 
долг, а никак не успех, ни карьера, 
ни сроки». Сказал и долго молчал. 
Сурово деловитый, неулыбчивый, 
не знающий пощады к собственно-
му здоровью человек, словно бы 
дал объяснение своей жизни, при-
шел к выводу, которым не утру-
ждает себя большинство людей.

Я даже к этому времени так и не 
знал: верил он в затею, омытую 
кровью советских солдат и офице-
ров, или не верил. Если не верил, 
тогда только чувство долга и лич-
ного понимания ответственности 
перед порученным делом застав-
ляло его ломать и крушить свою 
собственную душу. И работать с 
нечеловеческим упорством, вы-
полняя свой долг здесь и сейчас... 

Мы никогда не обнимались ни при 
встречах, ни при расставаниях. А 
прощаясь в эту странную санатор-
ную ночь — обнялись. Никогда не 
знаешь — в который раз ты видишь 
человека — в очередной или по-
следний. «В пять утра я срочно уез-
жаю...» «Жизнь — это лишь долг...»

Следующая наша встреча 
была уже на Новодевичьем клад-
бище. Под каменистую речь гла-
вы правительства В.С. Черно-
мырдина. Под резкий дымный 
треск ритуального ружейного за-
лпа. Это было первое в новой Рос-
сии убийство такого ранга — дей-
ствующего вице-премьера стра-
ны. Надо было пройти кровавую 
м я с о р у б к у  А ф га н и с та н а  и 
остаться живым. Надо было вер-
нуться на Родину и быть убитым.

Я — сумма разных людей. Зна-
менатель суммы — память об 
этом. 

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ 
Долгие мгновения века
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Юрий Лепский

П
ушкин никогда не был 
за границей. Как из-
вестно, Александр 
Сергеевич до конца 
жизни пребывал в 

статусе невыездного. Хотя свобод-
но говорил на французском, меч-
тал об Италии… Его ближайший 
друг, замечательный русский поэт 
Евгений Боратынский, воспитан-
ный дядькой-итальянцем, путеше-
ствовал по Апеннинам и окончил 
свои дни в Неаполе. Пушкину су-
ждено было об Италии только меч-
тать. Словом, поэту не повезло.

Повезло журналисту. Алексей 
Михайлович Букалов одновре-
менно и знаток творчества Пуш-
кина, и его восторженный почита-
тель. Помимо этого он почти трид-
цать лет живет и работает в Риме, 
прекрасно понимает и чувствует 
Италию. Рано или поздно эти два 
главных Букаловских увлечения 
должны были дать плоды. И вот 
плоды созрели и оказались заме-
чательными на самый взыскатель-
ный вкус.

Букалов — прекрасный гид по 
самым потаенным литературным 
местам Рима. Говорю это со знани-
ем дела. С Алексеем Михайлови-
чем мы буквально облазили Рим 
Бродского. Он делает свои литера-
турные путешествия в высшей 
степени талантливо и интересно.

Повезет тем благодарным чи-
тателям Пушкина, которым пред-
стоит пройти с Букаловым по тро-
пинкам Пушкинской Италии в 
этом фильме.

Повезет еще и потому, что они 
увидят современника, увлеченно-
го Пушкиным, знающего творче-
ство поэта и тайные, укромные 
уголки, в которые уносила его 
фантазия.

Когда послом Италии в России 
был Антонио Дзанарди Ланди, мы 
вместе придумали символиче-
скую акцию. Редакция попросила 
господина посла выдать Пушкину 
шенгенскую визу. Фотография 
Александра Сергеевича была на-
клеена на официальный бланк, в 
графе «срок действия» было на-
писано слово «бессрочно». На 
торжественном собрании в день 
рождения поэта посол с удоволь-
ствием поставил на шенгенской 
визе Пушкина свою подпись. Так 
Александр Сергеевич, пусть позд-
но, но все-таки стал выездным. 
Вот теперь он и путешествует с 
Букаловым по своей любимой 
Италии.
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